
Павел Басинский: 
Николай Лесков 
показал Россию, 
которой мы 
не знали и сегодня 
не знаем по-насто-
ящему. Он разгля-
дел «русский хаос» 
в глубинном, гре-
ческом смысле 
слова.

Майя Кучерская: 
Советскими идео-
логами «Левша» 
был прочитан как 
простодушный 
гимн русскому 
мастеру. 
Простодушия и 
следа нет. Все про-
питано иро-
нией.

ИНИЦИАТИВА В Совфеде предложили наказывать 
за треш-стримы лишением свободы до шести лет 

Показ морд

Ксения Колесникова, 
Ольга Бухарова

З
апретят ли мобильные теле-
фоны на уроках? Сколько 
должен длиться урок при 

дистанционном обучении? Есть 
ли нормы использования гадже-
тов в школах? «Российская газе-
та» провела «горячую линию» с 
экспертами Роспот ребнадзора, 
чтобы выяснить, как новые сани-
тарные правила изменят жизнь 
учителей, детей, родителей. На 
самые острые вопросы читате-
лей ответила заместитель руко-
водителя Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты по-
требителей и благополучия чело-
века Ирина Брагина. 

 Ирина Викторовна, начали 
действовать новые санитар-
ные правила Роспотребнадзо-
ра для школ и других «дет-
ских» организаций. Прописа-
на ли в нем цифровая реаль-
ность, в которой внезапно 
оказалось все российское обра-
зование?

ИРИНА БРАГИНА: Да, новые «Сани-
тарно-эпидемиологические 

требования к организациям 
воспитания и обучения, отдыха 
и оздоровления детей и молоде-
жи» начали действовать только 
в январе 2021 года. По сути, мы 
собрали в один документ более 
30 ранее действующих норма-
тивных актов, которые касают-
ся очень многих аспектов жиз-
ни школ, детских садов, вузов и 
колледжей, техникумов, даже 
детских лагерей и детских игро-
вых комнат. Провели огромную 
работу. И, конечно, некоторые 
нормы в нем остались прежни-
ми. Например, положения о 
продолжительности уроков в 
школе — они действуют много 

лет и хорошо знакомы учите-
лям, директорам школ. 

Но есть и совершенно новый 
раздел. Мы учли вопросы, свя-
занные с цифровой образова-
тельной средой, с дистанцион-
ным обучением, использовани-
ем мобильных телефонов. И если 
раньше часть положений в Сан-
ПиНах носили рекомендатель-
ных характер, то теперь все нор-
мы в новом документе — обяза-
тельные. Например, с целью про-
филактики заболеваний мы вво-
дим обязательное требование 
проведения гимнастики для глаз 
при использовании в школах 
электронных средств обучения.

Одна из новых норм: 
«Для образовательных целей 
мобильные средства связи не 
используются». Значит ли 
это, что ребенку нельзя бу-
дет принести смартфон в 
класс? 

ИРИНА БРАГИНА: У нас нет запрета 
приносить мобильные телефо-
ны в школу. Дети могут свобод-
но пользоваться ими для связи с 
родителями или общения — это 
никак не регламентируется. В 
новых санитарных правилах 
речь идет о том, что мобильные 
телефоны не должны использо-
ваться как средство для обуче-
ния. И если на уроке учитель хо-
чет, допустим, показать какие-
то видеоматериалы в электрон-
ном виде, то он должен исполь-
зовать компьютер, планшет, 
моноблок, интерактивную до-
ску… Но ни в коем случае не 
личные телефоны учеников. Да, 
мы прекрасно понимаем, что 
сейчас у нас в смартфоне — це-
лый компьютер. Но определен-
ные ограничения нужны: тре-
бования к размеру 
шрифта, расстояние 
до экрана и другие.

Галина Мисливская

О
рганизация так на-
зываемых треш-
стримов (от англий-
ского trash — мусор) 
вскоре может стать 
уголовным престу-
плением, виновным 
будут грозить круп-
ные штрафы и ли-

шение свободы на срок до шести 
лет. Ответственность за распро-
странение такого контента мо-
жет быть возложена и на интер-
нет-площадки, которые не захо-
тят фильтровать содержимое и 
закрывать доступ к жутким ви-
део.

Треш-стримы стали замет-
ной частью интернет-потре-
бления и «вызывают растущее 
число вопросов», заявил вчера 
председатель комиссии Совета 
Федерации по информацион-
ной политике и взаимодейст-
вию со СМИ Алексей Пушков 
на специальных слушаниях, 
посвященных этой проблеме. 
Впрочем, вопросы имеются не 
ко всем эфирам. Есть комедий-
ные, «дурашливые» стримы, 
которые у законодателей бес-
покойства не вызывают. Бо-
роться будут с публикациями, 
которые содержат: элементы 
насилия и/или унижения чело-
веческого достоинства; пред-
посылки для совершения пре-
ступления; потенциал для на-
несения ущерба здоровью и 
жизни человека. 
Только за последние три меся-
ца, напомнил Пушков, вышло 
четыре стрима со смертель-
ным исходом. Самый резонан-
сный — из подмосковного Ра-
менского, в ходе которого в 
прямом эфире погибла девуш-
ка. Это жуткое видео посмо-
трели 20 млн человек. Кроме 
того, по Сети гуляют многочи-
сленные стримы, где людей за-
капывают живьем в могилы, 
обливают зеленкой, заставля-
ют есть испорченные продук-
ты и так далее. 

Чтобы пресечь распростра-
нение подобного контента, се-
наторы предлагают подумать 
над расширением содержания 
статьи 282 Уголовного кодекса 
РФ и дополнить ее пунктом 3 
следующего содержания: «Дей-
ствия, содержащие унижение 
человеческого достоинства с 
применением или с угрозой 

применения насилия, физиче-
ских издевательств, оскорбле-
ний и других форм хулиганско-
го поведения, умаляющего дос-
тоинства личности, совершен-
ные публично с использовани-
ем сети Интернет в режиме ре-
ального времени или видеоза-

писи с целью извлечения мате-
риальной и иной (наращивание 
популярности) выгоды». Нака-
занием за это деяние могут 
стать штрафы от 300 до 600 ты-
сяч рублей, принудительные 
работы на срок от двух до пяти 
лет, а также тюремное заключе-

ние на срок от трех до шести 
лет.  «Это предварительное 
предложение, которое должно 
послужить основой для даль-
нейшего обсуждения», — под-
черкнул Алексей Пушков. 

В Роскомнадзоре идею под-
держали. «Мне кажется, что надо 
начинать с того, чтобы устано-
вить ответственность вплоть до 
уголовной к тем лицам, которые 
организуют или формируют та-
кой треш-контент, треш-стрим», 
— заявил замглавы ве-
домства Вадим Суббо-
тин. 
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ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ

Треш-стримы — это уголовное преступление. Организаторы и спонсоры таких трансляций должны сидеть в тюрьме. 

А К Ц Е Н Т

У нас нет запрета приносить мобильные 
телефоны в школу. Дети могут свободно 
пользоваться ими для связи
 с родителями или общения — 
это никак не регламентируется

А К Ц Е Н Т

Только за последние три месяца вышло 
четыре стрима со смертельным исходом

Австралийский доллар 56,9053
Азербайджанский манат 43,1839
Армянский драм** 14,1217
Белорусский рубль 28,8958
Болгарский лев 45,4638
Бразильский реал 13,8642

Венгерский форинт** 24,8845
Вон Республики Корея*** 66,6831
Гонконгский доллар* 94,6494
Датская крона 11,9547
Доллар США 73,3694
Евро 88,9677

Индийская рупия* 10,0537
Казахстанский тенге** 17,5298
Канадский доллар 58,0914
Киргизский сом** 86,4928
Китайский юань 11,3496
Молдавский лей* 41,9374

Новый туркменский манат 20,9927
Норвежская крона* 86,6298
Польский злотый 19,6143
Румынский лей 18,2466
СДР  105,6776
Сингапурский доллар 55,3940

Таджикский сомони* 64,3874
Турецкая лира* 99,2753
Узбекский сум**** 69,8702
Украинская гривна* 25,9742
Фунт стерлингов 100,5674
Чешская крона* 34,0422

Шведская крона* 88,0204
Швейцарский франк 82,5210
Южноафриканский рэнд* 49,3751
Японская иена** 70,8643

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.01.21

Сергей Собянин 
объявил о смягчении 
антиковидных 
ограничений 
в Москве

Яков Миркин 
о 30-летии павловской 
денежной реформы 
и ее уроках

Недобросовестные торговцы 
пугают водителей 
несуществующими 
штрафами 
за видеорегистраторы

Нейрохирург 
Николай Коновалов 
о влиянии 
коронавируса 
на нервную систему 
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ПРАВО КС РФ повторно 
изучит запрет размещения 
газетных киосков на 
придомовых территориях

Деньги — 
лишние?

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ принял к рассмотрению во-
прос о размещении нестационарных торговых объек-
тов (НТО) — ларьков и киосков — на придомовых терри-
ториях. 
Официально жалобу направили сразу из трех регио-
нов страны — Перми, Калининграда и Ярославля, ее 
поддержали региональные уполномоченные по пра-
вам предпринимателей, «Национальная сеть распро-
странения прессы «Союзпечать» и Российский книж-
ный союз.

Предметом изучения судей Конституционного суда 
РФ станут положения федеральных законов «Об об-
щих принципах организации местного самоуправле-
ния в РФ» и «Об основах государственного регулиро-
вания торговой деятельности в РФ» во взаимосвязи с 
положениями Гражданского кодекса. Причем произой-
дет это повторно — в декабре 2019 года Конституцион-
ный суд РФ уже вынес определение по жалобе перм-
ских предпринимателей Ирика Касимова, Наили Му-
хаметзяновой и Алексея Хадеева, а также 
ТСЖ «Мирный». Сейчас они подали новую 
жалобу.

ЖИЛЬЕ При покупке 
квартир появился новый 
юридический риск

Квартира 
с неизвестными 

Владислав Куликов

На рынке жилья появился новый юридический риск. 
При том, что общее количество мошенничеств с квар-
тирами, по данным экспертов, выросло, новая опа-
сность может в будущем привести к проблемам у ты-
сяч покупателей. О новом риске предупредил «РГ» 
член Ассоциации юристов России Вячеслав Голенев.

«Сегодня многие покупают квартиры в строящихся 
домах, но не у застройщиков, а у физических лиц. И не 
по договору купли-продажи, а по переуступке прав по 
договору долевого участия, — рассказывает Вячеслав 
Голенев. — Но мало кто из покупателей осознает, что 
при этом возникают точно такие же правовые риски, 
как и при покупке вторичного жилья. Например, если 
продавец на момент продажи состоял в браке, а в дого-
воре нет согласия жены, она через какое-то время мо-
жет подать иск о признании сделки недействительной, 
утверждая, что это совместная собственность, и, мол, 
женщина лишилась прав на нее помимо своей воли».

Это достаточно новый риск. При этом покупка прав 
у физических лиц на строящееся жилье в последнее 
время стала массовым явлением. Банки ак-
тивно выдают ипотечные кредиты, люди этим 
пользуются. 
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РАКУРС

СТРИМНОЕ 
ЗРЕЛИЩЕ

Владимир Емельяненко 

В России о проблеме треш-
стриминга всерьез заговорили 
после трагедии:  блогер Reeflay 
(Станислав Решетников) в пря-
мом эфире выгнал на улицу об-
наженной подругу Валентину 
Григорьеву, и она умерла. 

Как выяснило следствие, 
стример получал за эфиры 
деньги от заказчиков. Многие  
работники этого, скажем так, 
жанра даже выставляют на 
экранах свои расценки: «выпи-
сать лося» (удар по голове) — 
700 рублей, распылить в лицо 
перцовый баллончик — 1000 ру-
блей, выпить полбутылки вод-
ки — от 3000 рублей и т.п. И лю-
ди-зрители платят за жесткость 
в прямом эфире. А смерть — это 
тоже товар?

Проблема треш-стримов в 
первую очередь этическая, счи-
тает координатор центра без-
опасного интернета Урван Пар-
фентьев. 

Он сравнивает происходя-
щее в Сети с клоунскими антре-
призами варьете и цирках  в 
конце XIX — начале ХХ века. 
Тогда сценки с унижением со-
бирали большую аудиторию. 
Но цирк —  все-таки искусство, и 
унижение клоуна на арене 
условное, а не прямое действие.  

— Когда мы видим, как на 
улице избивают человека, со-
общаем в полицию, в случае с 
треш-стримами человек не зна-
ет, куда обращаться, — говорит 
социолог ВЦИОМ Кирилл Ро-
дин. — Это вызов текущего эта-
па цифровизации. 

Цифровые площадки (тот же 
Reeflay, например, выкладывал 
свои стримы на YouTube) впол-
не могут уточнить свои прави-
ла, чтобы пресечь использова-
ние их сервисов для подобных 
целей, считает Урван Парфен-
тьев. Но выявление такого рода 
видео в режиме реального вре-
мени и автоматическими сред-
ствами, по его мне-
нию, сложно предста-
вить. 
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КОШЕЛЕК ЦБ потребует от 
банков выкупа «мутных» 
продуктов у граждан

Обратная тяга

Игорь Зубков

Первый зампред Банка России Сергей Швецов оцени-
вает в 600 млрд рублей объем «мутных» финансовых 
продуктов на руках у граждан. Прежде всего это обли-
гации со сложными условиями и непрозрачным ценоо-
бразованием, которые продали банки. 

В Госдуму внесен законопроект о заморозке продаж 
таких продуктов неквалифицированным инвесторам, 
сообщил «РГ» один из его разработчиков, глава Комите-
та Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. 

В декабре глава Банка России Эльвира Набиуллина 
попросила банки приостановить их продажи. По сло-
вам Швецова, эти продукты грозят гражданам потерей 
денег, некоторые из них имеют признаки пирамид. 
«Значительная часть инвесторов... неправильно пони-
мают, что они купили, — сказал он на брифинге. — И 
это… основано не столько на отсутствии достаточных 
знаний, сколько на прямом введении граждан в заблу-
ждение». Банки ради больших комиссионных (до 20%) 
готовы использовать доверие к ним людей, чтобы «впа-
ривать» эти продукты, добавил Швецов.

По его словам, люди переводят в них с депозитов все 
свои сбережения, не понимая, что деньги нельзя будет 
досрочно вернуть без потерь и что вероятность получе-
ния дохода кратно ниже потенциальной доходности 
фондовых индексов. Причем большинству новичков 
фондового рынка в принципе не нужны инве-
стиции, их сбережения не вышли за пределы 
разумного минимума.
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ЗАЩИТА Венгрия первой 
в ЕС одобрила «Спутник V» 

От Европы 
до Востока

Ирина Невинная

«Спутник V» взял еще два важных рубежа: первой из 
стран ЕС применение  нашей вакцины от COVID-19 
одобрила Венгрия. И вчера же стало известно, что на 
Ближнем Востоке ей  дали добро в ОАЭ. 

Что касается Венгрии — это важный, и как сказал 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев, символичный  этап, по-
тому что таким образом  качество нашей вакцины 
впервые подтвердили в государстве, входящем в ЕС. 
В РФПИ не скрывают, что хотели бы поставлять «Спут-
ник V»  в Европу.  Более того, как сообщил Дмитриев, 
продолжаются консультации с Немецким федераль-
ным институтом вакцин и биомедицинских препара-
тов PEI (Институт Пауля Эрлиха) о возможном разме-
щении производства российской вакцины в Германии.  
Посодействовать одобрению вакцины в ЕС пообещала 
федеральный канцлер Германии Ангела Меркель.

Но чтобы перейти от переговоров к действиям,  пре-
парат должен быть зарегистрирован в ЕС. Впрочем, та-
кая заявка  от создателей вакцины европейскому регу-
лятору уже подана, и в РФПИ говорят, что процесс по-
степенной экспертизы (rolling review) начнется в фев-
рале.  Всесторонняя проверка, проведенная при реги-
страции вакцины в Венгрии, может поспособствовать 
ускорению процедуры.

Более 20 экспертов, представляющих Европейское 
агентство лекарств (EMA), провели научную консульта-
цию  для разработчиков  «Спутника V». Через неделю 
НИЦ имени Гамалеи получит заключение — возможно, 
потребуется представить дополнительные данные. Но, 
по сути,  первый шаг по процедуре регистрации сделан. 

Ранее в Минздра-
ве России поясняли, 
что процедура реги-
страции  препарата 
за рубежом включа-
ет  в числе прочего и 
обязательную эк-
спертизу производ-
ственных площа-
док. А это в услови-
ях пандемии за-
труднительно и мо-
жет удлинить сро-
ки. Тем не менее 
«Спутник V» про-
должает шествие по миру. Кстати, 22 января должна 
состояться и процедура предподачи (pre-submission 
review) регистрационной заявки «Спутника V» в ВОЗ. 
Это нужно для участия в международных программах 
вакцинации.

Также  вчера стало известно, что нашу вакцину одо-
брило Министерство здравоохранения и профилакти-
ки ОАЭ - в рамках ускоренной процедуры на основании 
результатов  клинических исследований в России с уча-
стием более 33 тыс. человек.

«Объединенные Арабские Эмираты стали второй 
после Палестины страной на Ближнем Востоке, одо-
брившей применение «Спутника V», и это очень важ-
но, — прокомментировал Кирилл Дмитриев. — В этой 
стране одна из лучших систем здравоохранения в мире 
и очень авторитетный регулятор, решения которого 
являются определяющими и для других государств ре-
гиона. Поэтому тот факт, что ОАЭ зарегистрировали и 
намерены закупать нашу вакцину, дает основания по-
лагать, что следом присоединятся и другие страны».

Интересно, что в ОАЭ были проведены дополни-
тельные исследования: там проверили, как работает 
наша вакцина  у людей разного этнического происхож-
дения. Результаты были положительные — российский 
препарат одинаково хорошо защищает от коронавиру-
са людей независимо от цвета их кожи. 

Таким образом,  «Спутник V» зарегистрирован уже 
в 12 странах:  России, Беларуси, Сербии, Аргентине, 
Боливии, Алжире, Палестине, Венесуэле, Парагвае, 
Туркменистане, а также в ОАЭ и Венгрии. В ближайшее 
время, по словам Дмитриева, ожидается, что наш пре-
парат одобрят к применению  в Бразилии, Индии, Ка-
захстане, Филиппинах — и это также очень важно, пото-
му что в этих государствах РФПИ планирует локализо-
вать производство «Спутника V».  

ДУМА Депутаты собираются отрегулировать отношения человека и робота

Подружиться с цифрой
Татьяна Замахина

З
аконодатели должны со-
здать условия для развития 
цифровых технологий, а 

Россия — стать лидером в этой 
сфере. Об этом заявил председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин 
на семинаре на тему IT-тран-
сформации. Мероприятие прош-
ло в четверг на площадке Корпо-
ративного университета Сбер-
банка в подмосковном Аносино.

Новые технологии несут не 
только преимущества, но и ри-
ски. Чтобы их избежать, в Госду-
ме, в частности, намерены зако-
нодательно отрегулировать вза-
имоотношения человека и 
искусственного интеллекта, 
рассказали участники меро-
приятия.

«Мы должны признать — те 
страны, которые овладеют тех-
нологиями, заложат основу, 
чтобы быть более конкурен-
тными, чтобы повышать благо-
состояние граждан, — подчер-
кнул спикер Госдумы. — Именно 
они станут ведущими экономи-
ками мира».

«Владеешь технологиями — 
владеешь миром», — переина-
чил известную фразу Володин. 
И, чтобы стать лидером в циф-
ровой сфере, России, по его 
словам, важно, во-первых, со-
хранить ту основу, которая 
была создана в прошлом веке. 
«Я в первую очередь говорю о 
наших достижениях в области 
освоения атома, космического 
пространства», — уточнил Во-
лодин. А во-вторых, развивать 

те технологии, которые «закла-
дывают новое мироздание бу-
дущего». При этом важно не 
только создавать правовое 
поле для цифрового развития, 
но и решать вопросы защиты 
персональных данных, частной 
жизни, добавил спикер.

О последствиях игнориро-
вания рисков в цифровой сфере 
образно сказал глава Комитета 
Госдумы по финрынку Анато-

лий Аксаков. «Не удивлюсь, 
если через некоторое время 
фильм «Терминатор» станет 
реальностью, — заметил он. — 
Поэтому нам необходимо отре-
гулировать этику взаимоотно-
шений человека и искусствен-
ного интеллекта. И, конечно, 
мы все время должны думать о 
кибербезопасности. О том, что-
бы максимально защитить пер-
сональные данные человека и 
самого человека».

Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский признался, что его 
больше интересуют политиче-
ские последствия развития 
искусственного интеллекта. 
Современные технологии, на-
помнил он, хранят все высказы-
вания публичных людей и све-
дения об исторических событи-
ях. «Роботы все покажут: кто 
врет, кто говорит правду», — 
уверен парламентарий. А для 
рынка труда прогресс несет ре-
формы. «Все это приведет к 
тому, что миллионы людей 
должны будут отойти в сторону 
и искать другую работу, пере-
квалифицироваться», — преду-
предил Жириновский.

Кого точно не заменить, так 
это депутатов, уверен лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. Ведь 
законодатель, по его словам, 
должен понимать тенденции 
развития страны и мира, знать 
национальный характер. В об-
щем, искусственный интеллект 
с законотворчеством не спра-

вится — однако может помочь 
народным избранникам как 
инструмент, заметил Зюганов. 

По мнению Анатолия Акса-
кова, основные направления 
для законодательной работы в 
этой сфере — уход от бумажного 
документооборота, развитие 
дистанционных услуг, беспи-
лотного транспорта, искусст-
венного интеллекта, а также ки-
бербезопасность.

Но для всего этого нужны 
деньги. Законодательные изме-
нения для стимулирования раз-
вития сферы технологий потре-
буют перенастройки бюджета, 
заявил первый зампред фрак-
ции «Единая Россия» Андрей 
Исаев. А вице-спикер Алек-
сандр Жуков отметил, что так-
же  понадобится  создание 
структур для борьбы с кибер-
преступностью.

На площадке Корпоратив-
ного университета Сбербанка в 
Аносино депутаты не только 
обменялись мнениями с эк-
спертами, но и смогли, как го-
ворится, «пощупать» новые 
технологии на выставке. Среди 
прочего им показали передо-
вые решения по распознава-
нию речи и лиц, интеллекту-
альную транспортную систему, 
а также программу, которая по-
зволяет оценивать важность 
электронных писем. Многое на 
выставке касалось пандемии — 
среди экспонатов оказался ро-
бот-дезинфектор, система для 
диагностики коронавируса по 
звукам кашля/голоса/дыхания 
и многое другое. Например, 
Жириновский обратил внима-
ние на робота, который сооб-
щает температуру воздуха на 
улице. «А я спросил — какая она 
в помещении. Все, он в тупи-
ке!» — посетовал политик на 
«недоработки».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию в экономике, 
на рынке труда и с ценами на жилье

Найти баланс

Кира Латухина

Б
езработица в России 
постепенно снижает-
ся, но ее уровень все 
равно высокий, и нуж-
но добиться полного 
восстановления рын-
ка труда к концу года, 
заявил президент на 
совещании по эконо-

мическим вопросам. Владимир 
Путин, кроме того, предложил 
обсудить, как выровнять ситуа-
цию на рынке жилья. В ряде ре-
гионов растут цены на недви-
жимость, не хватает доступных 
вариантов. 

В прошлом году президент 
провел серию совещаний по си-
туации в российской экономи-
ке и на глобальных рынках. Та-
кая работа продолжится и в 
этом году. «Будем регулярно от-
слеживать тенденции в ключе-
вых отраслях, анализировать, с 
какими проблемами сталкива-
ются отечественные компании, 
трудовые коллективы», — поя-
снил Путин.

Причем речь идет и о России, 
и о мире в целом. Сейчас везде 
сохраняются факторы неста-
бильности экономического 
развития, отметил президент. 
Это вызвано и последствиями 
пандемии, вынужденных огра-
ничений, нарушением глобаль-
ных кооперационных, торго-

вых связей. «В этих условиях 
важно максимально оператив-
но, своевременно принимать 
решения, которые будут во-
стребованы бизнесом и гражда-
нами, дадут реальный позитив-
ный эффект для предприятий, 
организаций, регионов и для 
всей страны в целом», — поста-
вил задачу Путин.

Президент предложил обсу-
дить предварительные итоги со-
циально-экономического раз-
вития страны в прошлом году и 
прогноз на этот год. Глубина 
экономического спада в России 
в 2020 году оказалась меньше, 
чем во многих развитых и раз-
вивающихся экономиках, отме-
тил он. «В конце года ряд макро-
показателей вернулся даже к 
значениям, которые были до 
эпидемии», — сказал Путин, до-
бавив, что имеет в виду, в част-
ности, объем грузов на желез-
ной дороге и потребление элек-
троэнергии.

«По итогам года немного 
ускорилась, к сожалению, ин-
фляция. Она превысила целевой 
ориентир Банка России и соста-

вила 4,9 процента. При этом по 
отдельным группам товаров, 
прежде всего продовольствен-
ным, цены выросли более за-
метно — на 6,7 процента. И это 
только в среднем», — подчер-
кнул президент. 

По отдельным группам ска-
чок был значительным, в том 
числе из-за повышения миро-
вых цен на продукты питания и 
ряда других факторов, добавил 
он. Этот вопрос уже обсуждали 
на одном из совещаний. «Дого-
ворились внимательно отсле-
живать ситуацию и держать ее 
под контролем», — напомнил 
Путин и предложил в скором 
времени вернуться к этой теме 
и подробно рассмотреть ее с 
учетом итогов января.

«В последние месяцы наме-
тилась тенденция на снижение 
безработицы», — также конста-
тировал президент. «В напря-
женный период эпидемии нам 
удалось не допустить ее резкого 
всплеска. Это было сделано в 
том числе благодаря мерам под-
держки экономики, предприя-
тий, малого и среднего бизнеса, 

причем как на федеральном, так 
и на региональном уровне, на 
местах», — напомнил он. «После 
максимума в 6,4 процента в ав-
густе безработица снизилась до 
6,3 процента в октябре, а в ноя-
бре — уже 6,1 процента. Однако 
это по-прежнему высокий уро-
вень, примерно на полтора про-
центных пункта выше, чем в 
2019 году», — сравнил Путин.

Безусловно, нужно сохра-
нить и усилить тенденцию на 
увеличение занятости, поручил 
президент. К концу года необхо-
димо добиться полного восста-
новления рынка труда — такая 
задача перед правительством 
поставлена, и она должна быть 
выполнена, указал он.

«Важно не просто вернуть 
ключевые макроэкономиче-
ские показатели на докризи-
сный уровень, а выйти на устой-
чивую траекторию развития. 
Причем это касается не только 
национальной экономики, но и 
социальной сферы, демогра-
фии, о чем мы должны еще пого-
ворить отдельно, экологии и 
других важнейших направле-
ний, которые закреплены в Ука-
зе о долгосрочных националь-
ных целях», — заявил Путин.

Президент отдельно остано-
вился на ситуации в сфере жи-
лищного строительства и на 
рынке недвижимости. Он на-
помнил о поставленной задаче: 

к концу десятилетия выйти на 
темпы строительства жилья в 
120 млн квадратных метров в 
год. При этом ежегодно не менее 
5 млн российских семей долж-
ны улучшать свои жилищные 
условия.

В прошлом году заработала 
программа льготной ипотеки по 
ставке 6,5 процента. Были со-
зданы дополнительные возмож-
ности приобрести новое жилье. 
«В рамках программы уже вы-
даны кредиты на сумму около 
триллиона рублей. Примерно 
350 тысяч семей купили квар-
тиры на первичном рынке», — 
привел цифры президент. Льгот-
ная ипотека поддержала и стро-
ительную отрасль. С августа 
растут объемы ввода жилых до-
мов.

«Вместе с тем в отдельных 
регионах возникли дисбалансы 
на рынке жилья, существенно 
растут цены на недвижимость, 
не хватает доступных вариан-
тов квартир», — отметил Путин 
и предложил обсудить, что нуж-
но сделать, чтобы выровнять це-
новую ситуацию на рынке, в 
том числе с помощью увеличе-
ния предложения жилья. «Рас-
считываю услышать сегодня о 
конкретных мерах и действиях 
на этот счет», — сказал он.  

Владимир Путин отметил, что влас-
ти следят за ситуацией с ценами на 
продукты.

Вячеслав Володин и председатель правления ПАО «Сбербанк» Герман Греф познакомились с IT-новинками. 

А К Ц Е Н Т

Нужно сохранить и усилить тенденцию 
на увеличение занятости в экономике

ПЛАНЫ 

Цены  на макароны 
и зерно могут 
зафиксировать 

Получат 
по рожкам

Татьяна Карабут

Если на подсолнечное масло и сахар удалось стабили-
зировать цены, то другие продукты продолжают доро-
жать. Минсельхоз призвал регионы провести перего-
воры с производителями продуктов о сдерживании 
цен. 

Речь идет о макаронах, яйцах, картофеле, уточнили 
в ведомстве. По данным Росстата, за прошлую неделю 
макаронные изделия подорожали на 0,3%, картофель — 
на 1,2% (а с начала года на 4,9%). Яйца с начала года 
выросли в цене на 0,3%, но в декабре рост цен на них 
составил 13,24% в сравнении с ноябрем. 

Нельзя допустить необоснованного скачкообразно-
го повышения цен на продукты, подчеркнули в мин-
сельхозе. Сейчас министерство не видит оснований 
для этого и считает, что предпринятых правительст-
вом мер достаточно для стабилизации цен. В минсель-
хозе напомнили, что кабмин ввел пошлины на экспорт 
масличных и зерновых. А меры поддержки хлебопеков 
и мукомолов позволят возместить часть затрат пере-
работчиков и дополнительно снизить цены на готовую 
продукцию, в том числе макаронные изделия. 

По информации одного из участников совещания, в 
качестве крайней меры, если цены на зерно и макароны 
продолжат расти, высказывалось предложение устано-
вить предельные цены и на эти продукты по аналогии с 
подсолнечным маслом и сахаром. До 1 апреля макси-
мальные цены на масло зафиксированы на уровне 110 
рублей за литр, на сахар — 46 рублей за кг в рознице. 

По мнению исполнительного директора Карто-
фельного союза Алексея Красильникова, даже если 
рост цен на картофель и продолжится, увеличение 
расходов на него  не будет критичным для россиян. В 
прошлом году его средняя стоимость составляла не 
более 28 рублей за кг.   

В ОАЭ проверили, 
насколько эффек-
тивен «Спутник V» 
у людей различно-
го этнического 
происхождения

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект не сможет 
заменить депутатов, считает Геннадий 
Зюганов
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— Узнайте больше о вакцинации против коронавируса 
на сайте 
 rg.ru/sujet/covid_vaccine

ОБРАТНАЯ 
ТЯГА

Как правило, доход по 
структурным облига-
циям привязан к набо-

ру акций, и если одна из них упа-
дет ниже определенного уровня, 
он не выплачивается. «При этом 
акции подобраны таким обра-
зом, что при любом экономиче-
ском сценарии одна из акций 
должна упасть… То есть струк-
тура нацелена на невыплату ку-
пона», — подчеркнул Швецов. 

Он также раскритиковал 
стопроцентную защиту капита-
ла, с которой позиционируются 
сложные облигации. «Эмитен-
том являются офшорные ком-
пании, рейтинг у них либо от-
сутствует, либо он «мусор-
ный»… На самом деле человек 
покупает кредитный риск непо-
нятно на кого», — сказал Шве-
цов. Такие структурные продук-
ты выпускаются на срок до пяти 
лет, и даже с учетом инфляции в 
4% в год, получается снижение 
стоимости инвестиций как ми-
нимум на 20%, полагает он.

Банковские офисы, по его 
словам, в принципе не предназ-
начены для продажи таких про-
дуктов. «То, что мы проверяли, 
и то, что мы услышали, идет в 
том числе от глубокого невеже-
ства самих продавцов вкупе с 
KPI на продажи... Даже если кли-
ент будет задавать правильные 
вопросы, вряд ли эти девочки и 
мальчики в окошках смогут на 
них ответить», — сказал Швецов.

Внесенный в Госдуму зако-
нопроект предполагает замо-
розку продаж сложных финан-
совых продуктов до начала обя-
зательного тестирования гра-
ждан на понимание риска. Этот 
срок, в свою очередь, перено-
сится на полгода ранее — на 1 ок-
тября (а по части продуктов — 
на 1 апреля). Банки при этом бу-
дут обязаны раскрывать риски, 
требования к раскрытию уста-
новит ЦБ РФ. По словам Швецо-
ва, оно будет многоуровневым, 
с переходом на каждый следую-
щий уровень по принципу све-
тофора. С запуском тестирова-
ния продажи сложных продук-
тов будут разморожены.

У регулятора появляются до-
полнительные права. Он смо-
жет останавливать продажу фи-
нансовых продуктов, если они 
потенциально «вредны» для ин-
весторов без опыта и специаль-
ных знаний или если информа-
ция по ним неполна или недо-
стоверна. Из американского 
опыта в законопроект вошло в 
качестве крайней меры право 
ЦБ потребовать обратного вы-
купа у граждан финансовых 
продуктов, проданных без 
должного информирования по-
сле вступления закона в силу. 
«Банки должны понимать свою 
ответственность перед гражда-
нами за их благосостояние… 
Либо банк полностью уверен, 
что гражданин на этом продук-
те заработает, либо он должен 
понимать, что если гражданин 
потеряет, регулятор может за-
ставить компенсировать поте-
ри, которые понес гражданин, 
покупая непонятно что», — под-
черкнул Швецов.

Не подпадают под заморозку 
продаж до 1 октября акции, в 
том числе иностранные, ОФЗ, 
облигации с инвестиционным 
рейтингом, а также фьючерсы и 
опционы.

Участники рынка добились 
смягчения проекта и возража-
ют против оставшихся ключе-
вых новелл, считая, что можно 
обойтись усилением надзора и 
со стороны ЦБ, и со стороны са-
морегулируемых организаций. 
По словам главы НАУФОР 
Алексея Тимофеева, спорным 
является и право ЦБ приоста-
навливать продажи, и право 
требовать обратного выкупа — 
это дело суда. НАУФОР настаи-
вает, чтобы граждане сохрани-
ли доступ к структурным про-
дуктам со стопроцентной за-
щитой капитала и простым 
расчетом дохода. Ассоциация 
рассчитывает на изменения за-
конопроекта ко второму чте-
нию. Споры по нему уже приве-
ли к исключению ограничений 
на маржинальную торговлю — с 
условием, что брокеры отка-
жутся от автоматического пре-
доставления плеча и будут каж-
дый раз запрашивать подтвер-
ждение согласия у клиента. 
Кроме того, ЦБ согласился не 
запрещать продажу облигаций 
с купоном менее 2/3 ключевой 
ставки.  

1

Первый зампред 
Банка России 
Сергей Швецов 
оценивает 
в 600 млрд рублей 
объем «мутных» 
финансовых про-
дуктов на руках 
у граждан
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ДЕНЬГИ — 
ЛИШНИЕ?

— Нормы федерального 
права не наделяют ор-
ганы местного самоу-

правления полномочиями по 
установлению в правилах бла-
гоустройства территории му-
ниципального образования аб-
солютного недифференциро-
ванного запрета на размещение 
НТО на участках, относящихся 
к придомовой территории мно-
гоквартирного дома, — выска-
зался тогда КС РФ, — при усло-
вии, что собственниками выра-
жено согласие на размещение 
таких объектов. 

Несмотря на ясно высказан-
ную правовую позицию выс-
шей юридический инстанции 
страны, заявителям не удалось 
оспорить запреты местных вла-
стей на торговлю в пределах 
придомовых территорий. Суды 
ссылаются на то, что размеще-
ние НТО не направлено непо-
средственно на обслуживание 
и эксплуатацию многоквартир-
ного дома и общедомового иму-
щества, а потому незаконно. 

Однако представители ТСЖ 
из разных регионов страны, где 
запрета нет, говорят, что арен-
дная плата, полученная от ком-
мерсантов, им очень помогает, 
хотя и опосредованно. Несколь-
ко десятков тысяч рублей в ме-
сяц в зависимости от города и 
места расположения киоска 
можно потратить на текущий 
ремонт или даже снижение 
квартплаты для жильцов. 

Важнейшее значение снятие 
этого запрета имеет для печат-
ной прессы. Во многих городах 
России сохраняется традиция 
утреннего променада ради по-
купки газеты. Запрет на разме-
щение киосков рядом с жилы-
ми домами, в первую очередь 
на придомовых территориях, 
губительно сказывается на ма-
лых предпринимателях, в том 
числе связанных с распростра-
нением СМИ. 

— «Союзпечать» делает осо-
бый акцент на том, что допол-
нительные гарантии собствен-
ности, экономической свободы 
в связи с распространением 
прессы установлены в статье 25 

закона РФ «О средствах массо-
вой информации», — указано в 
письме в адрес КС РФ, подпи-
санном президентом некоммер-
ческого партнерства НП «НСРП 
«Союзпечать» Сергеем Гаври-
ловым. — Согласно нормам этой 
статьи воспрепятствование за-
конному распространению 
продукции СМИ не допускает-
ся, розничная продажа тиража 
периодических печатных изда-
ний не подлежит никаким огра-
ничениям, кроме предусмо-
тренных законом о СМИ.  

Свою позицию в поддержку 
экономической свободы пред-
принимателей и права ТСЖ по-
лучать дополнительные доходы 
от сдачи в аренду придомовой 
территории высказали также 
Ассоциация малоформатной 
торговли и организация «ОПО-
РА России».

Отметим, что чуть больше 
года назад КС РФ не стал рас-
сматривать вопрос о соответст-
вии Конституции РФ оспорен-
ных заявителями норм законо-
дательства, указав, что готовят-
ся поправки в ФЗ «Об основах 
государственного регулирова-
ния торговой деятельности в 
РФ». Ими, в частности, предпо-
лагалось ограничить перечень 
оснований, по которым орга-
ном местного самоуправления 
может быть отказано в разме-
щении нестационарного торго-
вого объекта в конкретном ме-
сте. «Учитывая продолжаю-
щийся законодательный про-
цесс, направленный на совер-
шенствование указанного пра-
вового регулирования, Консти-
туционный суд РФ воздержива-
ется от оценки по существу 
оспариваемых законоположе-
ний», — указал тогда КС. 

Спустя год ситуация не из-
менилась, и те же самые пред-
приниматели отмечают, что 
«получив формальные предпо-
сылки для защиты и восстанов-
ления своих нарушенных прав, 
продолжают подвергаться 
ущемлениям конституционно-
правового статуса ввиду того 
же самого применения и пони-
мания оспоренных норм, кото-
рое существовало до определе-
ния КС РФ». Поэтому к постав-
ленным вопросам пришлось 
вернуться. О времени вынесе-
ния решения станет известно 
позднее.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО К закупкам свыше 20 миллионов рублей 
допустят только компании с успешным опытом

Надежный поставщик
Владимир Кузьмин

П
равительство на 
первом в году засе-
дании одобрило па-
кет поправок в си-
стему государст-
венных закупок. 
Изменения затро-
нут как федераль-
ный закон №44, так 

и целый ряд сопутствующих 
нормативных актов.

«Количество способов оп-
ределения поставщика теперь 
будет сокращено до трех наи-
более распространенных. Пре-
жде всего это конкурс, аукци-
он и запрос котировок», — поя-
снил нововведения премьер-
министр Михаил Мишустин. 
Существенно снизится число 
видов конкурсов, не будет 
больше сложных двухэтапных 
конструкций и конкурсов с ог-
раниченным участием. Будут 
уточнены случаи, когда можно 
проводить закупки у единст-
венного поставщика.

В е с ь  д о к у м е н т о о б о р от 
предлагается вести в электрон-
ной форме, появятся единые 
требования к документам и 
срокам процедур, в том числе 
по рассмотрению заявок. Сей-
час это доступно только для 
планирования закупок и отбо-
ра подрядчиков. 

Такие изменения обеспечат 
прослеживаемость закупок и 
автоматизацию контроля их 
проведения, сократят издер-
жки участников процесса, в 
том числе связанные с бумаж-
ным документооборотом, про-
комментировал решение пра-
вительства министр финансов 
Антон Силуанов.

Серьезно усиливается пред-
квалификация, отметил Миха-
ил Мишустин. «К закупкам на 
суммы свыше 20 миллионов 
рублей будут допускаться 
только компании с успешным 
опытом исполнения государст-
венного или муниципального 
контракта в течение трех по-
следних лет», — разъяснил гла-
ва кабинета министров.

— Такие меры позволят оп-
тимизировать административ-
ные процедуры и запустить в 
полную силу этот механизм, 
выстроить более четкую и про-
зрачную контрактную систему 
в нашей стране, что будет спо-
собствовать в том числе и эф-
фективному решению задач в 
рамках реализации нацио-
нальных целей развития, — рас-
сказал премьер-министр на за-
седании.

По поручению президента 
правительством оперативно 
подготовлен ряд изменений в 
градостроительное законода-
тельство. Законопроект меня-

ет порядок подключения стро-
ящихся объектов к инженер-
ным сетям. 

«Теперь застройщикам не 
нужно будет получать техниче-
ские условия дважды: сначала 
для проектирования объекта, а 
затем — при оформлении дого-
вора на его присоединение к 
коммуникациям», — заявил  
Михаил Мишустин.

При строительстве государ-
ственных объектов компании 
смогут одновременно с офор-
млением прав на земельные 
участки подать заявку и на их 
подключение к сетям.

— Все эти меры избавят за-
стройщиков от излишней бу-
мажной волокиты, помогут 
примерно на год сократить ин-
вестиционно-строительный 
цикл, а значит, и сроки откры-
тия новых детских садов, школ, 
больниц, поликлиник и других 
объектов, — подчеркнул глава 
кабмина.

Рядом решений правитель-
ство поддержит субсидиями 
различные отрасли экономики 
и сферы жизни. Пять миллиар-
дов рублей направят на льгот-
ное авиасообщение для жите-
лей Дальнего Востока. 

«Цена билета на самолет 
для дальневосточников соста-
вит от 8 до чуть более 10 тысяч 
рублей», — считает Михаил Ми-
шустин.

В прошлом году по снижен-
ному тарифу перевезли более 
500 тысяч жителей региона. 
«Теперь благодаря дополни-
тельным субсидиям этой воз-
можностью смогут воспользо-
ваться еще не менее 450 тысяч 
человек, — сказал премьер. — 
Таким образом, количество 
пассажиров,  летающих по 
льготным тарифам, практиче-
ски удвоится».

Два миллиарда рублей пред-
усмотрено на строительство 
объектов для занятия физиче-

ской культурой. «Будет созда-
но 100 физкультурно-оздоро-
вительных комплексов откры-
того типа, в том числе новых 
спортивных площадок, фут-
больных полей и ледовых арен 
как в городах, так и в сельской 
местности», — пояснил глава 
кабмина. 

Все они будут оснащены 
современными гимнастиче-
скими снарядами, спортивным 
инвентарем, силовыми трена-
жерами и обязательно приспо-
соблены для занятий людей, 
которые имеют ограничения 
по здоровью, добавил предсе-
датель правительства.

Более 4,5 миллиарда рублей 
кабмин распределяет, чтобы не 
допустить повышения цен из-
за роста стоимости зерновых. 

«Рассчитываем, что эти тран-
сферты позволят компенсиро-
вать производителям муки 
часть затрат на закупки пше-
ницы, а предприятия хлебопе-
карной промышленности со-
кратят издержки на реализа-
цию своей продукции, — сказал 
Михаил Мишустин. —Такое сба-
лансированное решение не 
только поможет пищепрому, 
но прежде всего сдержит рост 
цен». 

Министерству сельского хо-
зяйства поручено как можно 
быстрее заключить с региона-
ми соглашения о предоставле-
нии трансфертов.  

Михаил Мишустин: Количество спо-
собов определения поставщика 
теперь будет сокращено до трех 
наиболее распространенных.

А К Ц Е Н Т

Изменения обеспечат прослеживае-
мость закупок и автоматизацию контр-
оля их проведения, сократят издержки 
участников процесса

Между тем

Россия снова закупит препарат «Прокарбазин», используемый для ле-

чения онкологических заболеваний. «Он давно не поставлялся в нашу 

страну. Теперь его получат все, кто в нем нуждается», — сообщил пре-

мьер-министр. Изготавливаемое за рубежом лекарство применяют 

при лечении лимфомы центральной нервной системы и лимфомы 

Ходжкина. Всего планируется закупить 642 упаковки. Михаил Мишус-

тин отметил, что сейчас все силы здравоохранения направлены на 

борьбу с коронавирусом, но помощь должны получать пациенты и с 

другими заболеваниями, в том числе онкологическими. Правительст-

во продолжит совершенствовать систему помощи онкобольным, что-

бы такие пациенты были обеспечены необходимыми лекарствами, за-

верил он.

Розничная прода-
жа тиража перио-
дических печат-
ных изданий не 
подлежит ника-
ким ограничени-
ям, кроме предус-
мотренных зако-
ном о СМИ

КРАЙНИЕ МЭРЫ
Реформа местного самоуправления пока не дает ожи-
даемого результата. К такому выводу пришли аналити-
ки Центра перспективных управленческих решений 
(ЦПУР). В своем докладе «От избрания к назначению. 
Оценка эффекта смены модели управления муниципа-
литетами в России» они отмечают, что распростране-
ние вертикали госуправления на муниципальный уро-
вень позволило лучше контролировать целевое расхо-
дование федеральных средств, но не прибавило эффек-
тивности в работе городских управленцев. Переход от 
модели «избираемого мэра» к моделям «сити-менед-
жера» и «назначаемого мэра» снизил долю выборных 
глав городов и муниципальных районов с 60–75 про-
центов в 2006 году до 5–10 в 2018-м. Осталось несколь-
ко региональных центров (Якутск, Улан-Удэ, Абакан, 
Новосибирск, Томск, Анадырь и Хабаровск), где мэра 
пока избирают на прямых выборах.

«Мы поставили себе целью проверить, действитель-
но ли отмена прямых выборов позволила переориен-
тировать муници-
пальную власть на 
сотрудничество с 
регионом. Кроме 
того, мы попыта-
лись понять, уда-
лось ли в результате 
реформы создать из 
назначаемых мэров 
касту профессио-
нальных городских 
управленцев»,— го-
ворится в предисло-
вии к докладу. В ито-
говой же части кон-
статируется, что 
«эффект, связанный 
с достраиванием единой вертикали власти, был в боль-
шей степени достигнут», но муниципалитеты по-преж-
нему ощущают недофинансирование. Не обнаружи-
лось также убедительных доказательств, что отказ от 
выборов мэров и глав районов привел к росту их про-
фессионализма. 

Что власти многих городов работают неудовлетво-
рительно, отмечают и эксперты Агентства политиче-
ских и экономических коммуникаций (АПЭК) и Лабо-
ратории региональных политических исследований 
Высшей школы экономики. Они составили рейтинг эф-
фективности управления в городских округах. Работа 
мэров оценивалась по двум блокам — политико-управ-
ленческому и социально-экономическому. Анализиро-
валась ситуация во всех столицах субъектов Федерации 
и других городах с населением более 300 тысяч человек. 
Первые места в рейтинге заняли Казань, Тюмень и Ро-
стов-на-Дону. В нижней части рейтинга расположились 
Омск, Нижний Новгород, Владивосток, Махачкала. Это 
города, где недавно сменилась власть. Среди аутсайде-
ров также Новосибирск (73-е место), Воронеж (66-е), 
Пермь (63-е), где власть, по мнению экспертов, неэф-
фективно пользуется своими ресурсами. При этом, от-
мечают эксперты, эффективность власти не зависит от 
того, двуглавая или одноглавая система управления ис-
пользуется в городе, — куда большее значение имеют 
бюджетная политика и финансовая обеспеченность.

В большинстве городов России сейчас действует си-
стема так называемых дуумвиратов (двуглавая систе-
ма управления): Гордума утверждает главу муници-
пального образования, который всерьез ни на что не 
влияет, а губернатор заключает контракт с сити-ме-
неджером. Лояльный региональному руководителю 
менеджер контролирует все финансовые потоки в го-
роде. Официально считается, что только такая струк-
тура управления городами по-настоящему эффектив-
на. Она якобы помогает выстроить вертикаль власти и 
заставляет городских чиновников работать энергич-
нее. На практике же это означает, что реальные полно-
мочия по управлению городом переходят к нанятому 
администрацией сити-менеджеру, а мэр, избираемый 
городской Думой, становится декоративной фигурой. 

Почему в крупных городах происходит массовый 
переход от двуглавой системы управления к одногла-
вой? «Оптимальных моделей устройства местной влас-
ти нет, — говорит ди-
ректор екатерин-
бургского Институ-
та муниципального 
управления Игорь 
Выдрин. — До 2010 
года одноглавая си-
стема была самой 
распространенной 
в России. Потом ста-
ли говорить, что од-
ного главы мало, что 
у него возникает же-
лание поиграть в по-
литику, что лучше, 
когда есть двое глав: 
один формально 
выше — он возглав-
ляет городскую 
Думу и представляет муниципалитет, а второй руково-
дит исполнительной властью. Но фактически, нефор-
мально, у второго гораздо больше полномочий, в его ру-
ках — бюджет, у него в подчинении аппарат, он сильнее, 
мобильнее и организованнее».

Почему до последнего времени верховная власть 
поощряла отмену прямых выборов мэров в общем по-
нятно. Такие мэры, по мнению центра, бывают излиш-
не самостоятельны, строптивы, нередко на выборах 
бросают вызов кандидату от партии власти и, случает-
ся, побеждают. Тут, конечно, еще и ревность со сторо-
ны губернаторов, и земельные интересы, и борьба за 
финансовые потоки. 

Наблюдая, как протекает реформа, трудно отде-
латься от ощущения исторического дежавю. Ведь еще в 
1864 году организация местного самоуправления 
была закреплена в России положением о земских учре-
ждениях и городовым положением: земская и город-
ская власть отделялась от государственной. Но спустя 
тридцать лет пришлось пересматривать эту практику 
по соображениям, изложенным в пояснительной запи-
ске к проекту нового земского положения, разработан-
ного под руководством графа Толстого: «Главные при-
чины существующего неустройства в земстве заклю-
чаются в обособленности земских учреждений от уста-
новлений правительственных... Отсюда происходит от-
сутствие единства и согласия в действиях правительст-
венных и земских властей, а нередко и явный антаго-
низм между ними». Этот самый антагонизм мы наблю-
даем и в новейшей российской истории. 

Приобретая не обеспеченные муниципальной каз-
ной полномочия и соразмерную им ответственность, 
мэры становятся уязвимыми для критики со всех сто-
рон. И, возникни в городе хоть малейшее социальное 
напряжение, мэры всегда будут крайними.  

Пока не обнаружи-
лось убедитель-
ных доказательств, 
что отказ от выбо-
ров мэров привел 
к росту их профес-
сионализма

Приобретая не 
обеспеченные 
муниципальной 
казной полномо-
чия, мэры стано-
вятся уязвимыми 
для критики со 
всех сторон

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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РЕШЕНИЕ «Справедливая Россия» начала процесс объединения с двумя 
непарламентскими партиями

Укрупнение левых
Айсель Герейханова

П
артии «Справедливая 
Россия», «За правду» и 
«Патриоты России» под-

держали решение о слиянии в 
одну политическую организа-
цию. Вчера руководящие орга-
ны всех трех партий провели за-
седания, на которых обсудили 
процесс объединения и приня-
ли политические заявления. В 
них декларируется, что новая 
партия должна стать второй в 
стране, а объединение лево-
консервативных и патриотиче-
ских сил назрело давно. 

«Мы вступаем в процесс объ-
единения», — сообщил журнали-
стам в четверг лидер справорос-
сов Сергей Миронов по итогам 
заседания президиума цен-
трального совета партии. Длин-
ное название объединенной 
партии будет звучать как «Со-
циалистическая партия «Спра-
ведливая Россия — Патриоты — 
За правду», а короткое — «Спра-
ведливая Россия — За правду».

Коалиция создается на базе 
«Справедливой России». Как за-
явил Миронов, это принципи-
альное решение согласовано с 
лидером «За правду» Захаром 
Прилепиным и главой «Патрио-
тов России» Геннадием Семиги-
ным.  «Это значит, что в момент 
проведения трех съездов две 
другие партии примут те или 
иные юридические решения, в 
результате которых они как по-
литические партии в тот день 
прекратят свое существова-
ние», — уточнил Миронов. Он 
добавил, что, возможно, «Па-
триоты России» и «За правду» 
захотят оставить общественные 
движения с таким названием. 
Однако юридически они пере-
станут существовать.

Миронов подтвердил, что по 
договоренности с коллегами 
возглавить новую политиче-
скую организацию может он 
сам, а Захар Прилепин и Генна-
дий Семигин станут сопредседа-
телями. На выборах в Госдуму в 
федеральный список укрупнен-
ной «СР»  тоже войдет три кан-
дидатуры — Миронова, Прилепи-
на, Семигина. «Пока не было 
процедуры объединения, я пла-
нировал быть один в федераль-
ной части списка. Думаю, что не 
ошибаюсь, если там будет три 
кандидатуры», — сказал  Миро-
нов. Впрочем, окончательные 
решения в таких случаях прини-
мают съезды.

В политическом заявлении 
партии Захара Прилепина «За 
правду» говорится, что перед 
новой левой коалицией стоят 
задачи по формированию вто-
рой по численности и влиянию 
лево-консервативной фракции 
в Госдуме  восьмого созыва. 
Еще одна цель — «добиться вхо-
ждения в правительство парла-
ментского большинства значи-
тельного числа представителей 
объединенной лево-консерва-
тивной партии общим числом 
до 1/3 членов кабинета мини-
стров». 

«Думаю, что мы вполне мо-
жем поставить серьезную зада-
чу — стать второй партией в 

стране», — заявил и лидер «Па-
триотов России» Геннадий Се-
мигин. В заявлении политсове-
та этой непарламентской пар-
тии выражается надежда, что 
новая коалиция объединит 
«всех, кто считает себя истин-
ным патриотом нашей стра-
ны». 

Из заявлений «Патриотов 
России» и «За правду» также 
следует, что они считают во-
прос о лидерстве и структуре 
новой партии открытым. 

Так, Геннадий Семигин вы-
разил надежду на равноправ-
ное объединение. «Для нас 
очень важно, чтобы те про-
граммные установки, которые 
есть в нашей и в других парти-
ях, нашли свое отражение в 
программе новой партии», — 
сказал он. А в заявлении «За 
правду» отмечается, что в объ-
единении будут сформированы 
и новые руководящие органы, 
новая региональная сеть, а во-
прос о лидерстве будет решать-
ся отдельно на съезде.  

Между тем в Центризбирко-
ме уже пояснили, что новая 
партия при хорошей организа-
ции работы успеет принять 
участие в выборах в Госдуму.  
«Единственное требование к 
партии — к моменту участия в 
выборах у нее должны быть за-
регистрированы региональные 
отделения более чем в 50% 
субъектов РФ. Партии могут 
участвовать в выборах, когда 
они информируют минюст о 
преодолении этого барьера», — 
сказала секретарь ЦИК Майя 
Гришина. Причем продолжи-
тельность процедуры реги-
страции зависит от того, будут 
ли партии объединены на базе 
уже существующей или будет 
создана новая партия. «При ис-
пользовании юридической 
формы одной из партий вся ин-
фраструктура уже имеется — 
здесь уже решаются больше по-
литические, чем юридические 
моменты», — говорит она.

Съезды всех трех партий 
пройдут синхронно 22 февраля 
в  Москве .  Ожидается,  что 
именно там будут приняты не-
обходимые изменения в пар-
тийный устав и состоится из-
брание руководящих органов. 
А 26 января президиум цен-
трального совета «СР» обсудит 
проект совместного манифе-
ста. Сергей Миронов рассчи-
тывает,  что после объединения 
«Справедливая Россия» не 
сменит курс. «У нас есть абсо-
лютно четкое понимание, что 
все наши партии — это лево-па-
триотические партии», — ска-
зал он.  Вместе с тем лидер 
справороссов не исключил, 
что до парламентских выборов 
к коалиции могут примкнуть 
известные люди из других по-
литических сил.  

Лидер партии «За правду» 
Захар Прилепин.
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Глава «Патриотов России» 
Геннадий Семигин.

Председатель «Справедливой 
России» Сергей Миронов.

А К Ц Е Н Т

Коалиция ставит задачу 
стать второй партией в стране — 
после «Единой России»
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ПАВЛОВСКАЯ ДЕНЕЖНАЯ 
РЕФОРМА: 30 ЛЕТ СПУСТЯ
Есть времена, когда вас захлестывает беспомощность. 
События несутся, и ничего не можешь сделать с ними. 
Именно таким был 1991 год, и первая яркая точка в 
экономике, ровно 30 лет тому назад, денежная рефор-
ма, объявленная «по телевизору» в 9 часов вечера 22 
января. Из обращения были изъяты 50- и 100-рубле-
вые купюры образца 1961 года. Точка отсчета — через 
три часа, с 0 часов 23 января. На обмен давалось три 
дня, не больше 1000 руб. на человека. Все суммы свы-
ше — только через спецкомиссии. Введен запрет на сня-
тие наличных в Сбербанке на сумму свыше 500 руб.  
Снял — получи штамп в паспорте. Все это случилось по-
сле официальных заверений, что денежной реформы 
не будет. 

Эффект — «удар под дых». Хрупкие отношения с го-
сударством, когда доверяешь ему, считаешь, что все 
решения принимаются в твою пользу, «ради блага на-
рода», испытали болезненный удар. Ясно же каждому, 
что это была конфи-
скация, отъем. И в 
какие времена, как 
некстати!  В 1990 
году разрастался 
кризис в экономи-
ке. Нарастала нес-
табильность внутри 
СССР. Каждый день 
приносил известия 
о политических и 
социальных собы-
тиях, кричащих о 
том, что впереди — 
тяжелые времена.

Нет лучшего спо-
соба раскачать лод-
ку, чем уверять на-
селение, что все в 
порядке, что никакой денежной реформы не ожидается 
и никто не собирается залезать вам в карманы. И по-
том, через несколько дней, ее, родимую, объявить, и 
так, чтобы люди метались, как в мышеловке. А потом, 
через три месяца, еще и кратно повысить розничные 
цены, добивая сбережения. При этом уверять, что все — 
для вас и истинно трудовые сбережения не затронуты, 
а деньги изымаются только у спекулянтов или же у тех 
злокозненных, на Западе, кто копит их, чтобы по де-
шевке скупить у нас все предприятия и всю родную 
землю. Можно потом тысячу раз доказывать, как все 
было сделано правильно, назначать компенсации и 
даже издавать указы, но рана останется.

Все, как в семье. Неверность, удар, которого ты не 
ожидал, — и впереди совсем другая жизнь, в которой ты 
знаешь: доверять, окончательно доверять, верить ка-
ждому слову уже нельзя. Мы сызмальства привыкли 
полагаться на государство. Мы зависим от него, так 
устроена наша экономика. 

Денежная реформа 1991 года легла на незажившие 
раны. За 70 лет две денежные реформы (1922  и 1947 
года), деноминация 1961 года, приведшая к росту цен, 
вспышки инфляции, отъем денег населения через при-
нудительные займы, с регулярными дефолтами обли-
гаций. А потом ведь еще и денежная реформа 1993 
года, тоже конфискационная. Как все было похоже! 
1947 год — неделя на обмен денег (две — на «северах»). 
Кто не успел, тот опоздал.  Наличные по самому худше-
му курсу — 10 к 1. В сберкассах — чем больше вклад, тем 
хуже условия обмена. «Порядок обмена ударит прежде 
всего по спекулятивным элементам, накопившим 
крупные запасы денег и держащим их в кубышках» 
(постановление 1947 года).

Денежная реформа 1993 года?  Лимиты на обмен по 
суммам  и времени (две недели), штампы в паспортах, 
летом, когда люди в отпусках, паника. Смысл тот же — 
не только обмен, но еще и конфискация. Только в дено-
минации 1998 года не было этих унизительных усло-
вий, и она прошла спокойно и беспамятно. 

«Как бы обойти государство?» Страсть эта идет и с 
вечера 22 января 1991 года,  когда пытались хоть что-
то купить за старые банкноты или разменять их, до 0 
часов 23 января, 
пока еще что-то ра-
ботало. Тогда же 
сложился черный 
рынок, где старые 
банкноты покупа-
лись за четверть 
цены. 

Все в денежной 
реформе 1991 года 
было искривлено. 
Самое главное — от-
ношение к сбереже-
ниям населения как 
к «денежному наве-
су», как к фактору 
инфляции, к тому, 
что не покрыто товарами народного потребления. 47% 
наличных считались избыточными (1990, ЦБР). И, зна-
чит, нужно бить-колотить, чтобы достичь баланса, 
пусть даже под лозунгами того, что спекулянтов и тем-
ные силы нужно брать за горло. 

Даже если холодный анализ показывает, что 80—
90% населения денежная реформа не затронет, все 
равно на деле это выходит не так и, самое главное, 
остается память о том, как «к тебе в карман залезли». 
Она хорошо знакома тем, у кого хотя бы раз грабили 
квартиру. Чувство гадливости, омерзения, обмана. 
Когда оно у миллионов — какое же здесь доверие к госу-
дарству, какие спокойные реформы! Бери и хватай! 
Все, что потом случилось в 1990-е, за редким исключе-
нием, поддерживало это чувство. Это надо же — войти в 
рыночные реформы, в приватизацию с денежно обес-
кровленным населением, без его сбережений, которые 
были всегда — и должны быть — главным источником 
инвестиций! Вместо того чтобы в конце 1980-х — нача-
ле 1990-х создать максимум стимулов для ударного ро-
ста товаров для населения. И закрыть проблему!

Хороший урок! Но урок ли? Когда следишь, как 
рубль год за годом, пусть еле-еле, приближается к ма-
гической отметке 100 рублей за доллар, думаешь: а не 
будет ли искуса опять все обменять? Или когда видишь 
гигантское увеличение массы наличных в пандемию (с 
марта по октябрь 2020 года рост на 24%). Или занима-
ешься анализом купюрного строения (5-тысячные ку-
пюры — 79%, ЦБР). Но лучше сказать: хватит, больше 
никогда ничего ни у кого не отнимем. Не оставим ран. 
Не относимся к населению как к пластической массе. 
Пытаемся создать новую историю отношений с ним — 
доверия, партнерства. Это возможно и сейчас. Но ну-
жен век спокойствия, целый век, чтобы память о кон-
фискациях, о денежных реформах, о дефолтах, о про-
павших сбережениях исчезла навсегда.  

Клик на урок
Что еще?
И Р И Н А  Б РА Г И Н А :  В 2019 
году мы вместе с Росо-

брнадзором и Министерством 
просвещения РФ дали школам 
рекомендации о том, как можно 
упорядочить использование 
мобильных телефонов. Где-то в 
классах сделали специальные 
ящички, куда дети могли поло-
жить телефон на уроке, где-то 
учителя просили ребят отклю-
чать смартфоны, чтобы они не 
отвлекали. И несмотря на то что 

это была только рекомендация, 
более половины школ ей после-
довали. Мы провели монито-
ринг: а как именно такое огра-
ничение мобильных телефонов 
повлияло на учеников? У более 
чем половины детей повыси-
лась внимательность во время 
уроков и умственная работо-
способность. Они стали больше 
двигаться во время перемен и 
больше общаться. Вживую, а не 
в виртуальных чатах. Еще раз 
повторюсь: мы не запрещаем 

использовать в школах личные 
телефоны. Они лишь не должны 
применяться во время урока 
вместо компьютеров или план-
шетов. 

Ирина Никитина, собкор 
«РГ» в Тюмени: Если в семье 
трое детей, а компьютер 
только один, кто должен обес-
печить техникой во время ди-
станционного обучения? 

ИРИНА БРАГИНА: Ваша обеспокоен-
ность мне понятна. Это не сов-
сем компетенция Роспотреб-
надзора. К нам на «горячую ли-
нию» поступают такие же во-
просы. Я бы посоветовала роди-
телям обратиться к руководст-
ву школы и обсудить эту про-
блему.

Пандемия внесла корректи-
вы в нашу жизнь, никто не пред-
полагал и не разрабатывал ни 
требований, ни каких-то норма-
тивов, связанных с дистанцион-
ным обучением, особенно если 
в семье несколько детей и всем 
нужно заниматься. Проблема 
есть. И во многих субъектах РФ 
этот вопрос решить удается. На-
пример, как вариант дают план-
шет напрокат. Если в семье воз-
никает такая проблема, то необ-
ходимо обратиться к руковод-
ству школы или в региональный 
комитет или департамент по 
образованию. Определенные 
меры предпринимаются и на 
федеральном уровне Министер-
ством просвещения РФ.   

Показ морд

Ирина Брагина: Мобильные телефоны не должны использоваться как сред-
ство для обучения. 

Вопрос партнера «Российской газеты» 

Ньургуйаана Стручкова, сетевое издание Ulus media, Якутск:

У нас сейчас стоят морозы — за окном -50 градусов, дети вторую не-
делю учатся дома. Все уроки — в гаджете. Сколько времени рекомен-
дуется ученикам пользоваться компьютерами и мобильными сред-
ствами связи в зависимости от возраста при очном и дистанцион-
ном обучении? 
ИРИНА БРАГИНА: Согласно новым санитарным правилам, дети 1—2-х клас-

сов должны проводить за компьютером не более 20 минут, 3—4-х клас-

сов — 25 минут, 5—9-х классов — 30 минут. А старшеклассники — макси-

мум 35 минут. Прописаны также технические требования к электрон-

ным устройствам. Так, диагональ интерактивной доски должна состав-

лять не менее 165,1 см. Минимальная диагональ для монитора компью-

тера или ноутбука — 39,6 см, для планшета — 26,6 см. 

Есть важное уточнение. Если ребенок во время просмотра учебного 

фильма, программы должен что-то законспектировать в тетради, то, со-

гласно санитарным нормам, продолжительность непрерывного исполь-

зования экрана не должна превышать для детей 5—7 лет семи минут, для 

учащихся 1—4-х классов —десяти минут. А для учеников с 5-го по 9-й 

класс смотреть не отрываясь в монитор допускается не дольше пятнад-

цати минут.

Экран гаджета должен находиться от ребенка на расстоянии не менее 

50 сантиметров. По санитарным правилам планшеты нужно размещать 

на столах с наклоном в 30 градусов. Наушники можно использовать не-

прерывно не более часа и громкость — не более 60% от максимальной. 

Родителям важно помнить, что во время дистанционного обучения, где 

используются электронные устройства, занятия должны заканчиваться 

не позднее 18 часов, а продолжительность урока не должна превышать 

40 минут. Между уроками должна быть перемена, которая позволяет пе-

реключиться на какую-то активную деятельность и дать возможность 

восстановиться. Должен быть и перерыв на обед, если это вторая смена. 

Роспотребнадзором разработаны рекомендации для взрослых и детей 

по вопросам организации режима дня, рабочего места на дистанцион-

ном обучении, дезинфекции ЭСО, здорового образа жизни и др., кото-

рые размещены на официальном сайте Роспотребнадзора .

Полную версию «горячей линии» читайте в ближайшем выпуске 
«Российской газеты»

СПЕЦСЛУЖБЫ 
В Подмосковье 
предотвращен 
теракт в школе

ВЗРЫВЧАТКА 
ПОД ЧЕРНЫМ 
ПЛАЩОМ
Иван Петров 

В Московской области задер-
жаны двое подростков, гото-
вивших вооруженное нападе-
ние на школу. 

Спецоперацию по задержа-
нию подозреваемых провели 
в Люберецком районе Подмо-
сковья сотрудники ФСБ совмес-
тно с полицией. По словам 
задержанных,как сообщил 
ТАСС источник в правоохрани-
тельных органах, они с февраля 
2020 года, во время просмотра 
роликов на YouTube прони-
клись идеологией массовых 
убийств, совершаемых за рубе-
жом в школах, обсуждали план 
нападения на школу с использо-
ванием оружия. 

Задержанным по 16 лет. У 
них при обыске были найдены 
«два предмета, конструктивно 
схожих с огнестрельным оружи-
ем, изготовленным кустарным 
способом». Кроме того, у них 
были изъяты 9 пиротехниче-
ских изделий (петард) в. Также 
были найдены тактические пер-
чатки, черный плащ, маска.  

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Все в денежной 
реформе 1991 года 
было искривлено. 
Ясно же каждому, 
что это была кон-
фискация, отъем. 
И в какие времена, 
как некстати! 

Нужен век спокой-
ствия, чтобы 
память о конфи-
скациях, о дефол-
тах, о пропавших 
сбережениях 
исчезла навсегда

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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«Это остудит головы 
других желающих за-
ниматься такими про-

тивоправными действиями», — 
полагает он. Кроме того, необ-
ходимо снизить аудиторию по-
добного контента и оперативно 
пресекать его распространение, 
добавил Субботин. 

Сенатор Ольга Ковитиди 
считает, что наказывать надо и 
тех, кто финансирует треш-
стримы. «Будет правильным 
привлечение к ответственности 
лиц, которые путем перечисле-

ния треш-стримерам денежных 
средств склоняют, поощряют их 
к совершению противоправных 
действий при проведении ин-
тернет-трансляций», — сказала 
она на заседании комиссии. 
«Следует также принять меры к 
запрету перевода денежных 
средств блогерам — треш-стри-
мерам путем внесения измене-
ний в действующее законода-
тельство или принятия специ-
ального закона, предусмотрев 
за это ответственность», — доба-
вила сенатор. Кроме того, она 
предложила включить понятие 
«треш-стрим» в статью15.1 за-
кона о защите информации как 
основание для включения в ре-
естр сведений, содержащих ин-
формацию, распространение 
которой в РФ запрещено.

Действовать надо поэтапно, 
заявил Алексей Пушков, отве-
чая на вопрос «Российской газе-
ты». «Сначала мы должны выч-
ленить категорию треш-стри-
мов, которые будут подверже-
ны запрету, это первое. Второе 

— мы должны запретить их и 
ввести систему наказаний за их 
проведение и таким образом ог-
раничить эту зону — и распро-
странения, и зону потребле-
ния», — заявил сенатор. Он так-
же сказал, что не видит препят-
ствий для принятия законода-
тельных норм, предписываю-
щих интернет-платформам 
фильтровать подобный контент 
по аналогии с другими запре-
щенными законом публикация-
ми, например, экстремистского 
характера. «Запрет, фильтрация 

и наказание для тех, кто нару-
шает запрет. Вот это я сейчас 
считаю самым важным», — ска-
зал Пушков.

Если после принятия этих 
мер останутся «патологиче-
ские, интересующиеся садист-
ской тематикой группы, гото-
вые финансировать такого рода 
треш-стримы», сенаторы под-
умают и о денежной стороне 
дела, сказал парламентарий. 
Перекрытие финансовых пото-
ков по принципу блокировки 
банковских переводов на экс-
тремистские цели — сложная 
процедура, отметил Пушков. 
«Не уверен, что она сработает с 
треш-стримами, но мы прора-
ботаем этот вопрос с Росфинмо-
ниторингом», — добавил он.  

Для выработки конкретных 
законодательных предложений 
в Совете Федерации создается 
рабочая группа из числа сенато-
ров и представителей профиль-
ных ведомств. Ее заседание со-
стоится в ближайшее время, со-
общил Алексей Пушков.  
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ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

GOOGLE НЕ ЗА ТРЕШ, НО ОШТРАФОВАН

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

В декабре прошлого года фран-
цузы, а если конкретно, то На-
циональная комиссия по ин-
форматике и гражданским сво-
бодам (CNIL), выписали амери-
канской корпорации Google ре-
кордный штраф в 100 миллио-
нов евро за то, что этот мировой 
провайдер нарушил законы Пя-
той республики в области защи-
ты личных данных.

Правда, не за недопустимый 
с моральной точки зрения кон-
тент, а за то, что Google не запра-
шивал предварительного согла-
сия посетителей до того, как в их 
компьютерах «оседали» так на-
зываемые онлайн-треккеры 
(они же cookies), позволяющие 
отлеживать поведение людей. 
Компания также не смогла пре-
доставить информацию о своих 
намерениях в плане использова-
ния собранных данных. 

Если в течение трех месяцев 
корпорация не представит тре-

буемые сведения и не внесет по-
правки в свою работу, то ей бу-
дут ежедневно выписывать до-
полнительный штраф в 100 ты-
сяч евро. Что же касается мер, 
которые во Франции готовы ис-
пользовать против оскорби-
тельного, унизительного кон-
тента, размещаемого в интерне-
те, то здесь были сделаны впол-
не серьезные шаги в правиль-
ном направлении. Речь идет о 
принятом в мае прошлого года 
законе «Авиа» (это фамилия 
дамы — депутата Национального 
собрания его предложившей). 
Этот документ так и называется 
«Закон по борьбе с разжигани-
ем ненависти в интернете».

Справедливости ради отме-
тим, что в тексте отсутствует 
упоминание треш-стриминга, 
что и понятно. Ведь информаци-
онные технологии и, как следст-
вие, их бессовестное, даже пре-
ступное использование разви-
ваются с такой скоростью, что 
законодателям крайне сложно 
за всем этим успевать.

Так вот, этот декрет, а он про-
никнут духом ранее принятого 
в Германии аналогичного зако-
на NetzDG, но имеет более ши-
рокую сферу применения, обя-
зывает онлайн-платформы в те-
чение 24 часов с момента пода-
чи жалобы удалять контент — 
будь-то речевые посты, фотог-

рафии, видеоролики, в которых 
смакуется насилие, разжигает-
ся ненависть по тем или иным 
причинам, таким как расизм, 
экстремизм, издевательства по 
гендерному или возрастному 
признакам,  состояние здоровья 
людей. Думается, что и треш-
стриминг рано или поздно будет 
включен в эту позорную линей-
ку. Контроль за исполнением за-
кона осуществляется Высшим 
советом по аудиовизуальным 
средствам. 

За отказ от сотрудничества, в 
том числе за невыдачу данных 
об авторах незаконного контен-
та, назначается штраф до 250 
тысяч евро. 

Если в установленные  сроки 
материалы не удаляются, то 
сумма может вырасти до 1, 25 
миллиона евро. В случае повто-
ряющихся отказов или наруше-
ний требований закона соцсе-
ти, мессенджеры и другие пло-
щадки могут лишиться четырех 
процентов годового оборота во 
всем мире.   

РАКУРС  

СТРИМНОЕ 
ЗРЕЛИЩЕ 

Члены Совета при пре-
зиденте РФ по разви-
тию гражданского об-

щества и правам человека счи-
тают, что для отслеживания 
треш-стримов (и вообще всех 
типов стримов) надо расширять 
полномочия Роскомнадзора и 
создавать киберполицию, про-
писывая для нее новые правила 
и наделяя новыми компетенци-
ями. И чтобы при этом не толь-
ко исполнитель, но и заказчик 
треш-стримов начал понимать, 
что, как спонсор прямых тран-
сляций унижения другого чело-
века, он — соучастник преступ-
ления. 

Проверенной и хорошей пра-
ктики правового регулирова-
ния проблемы треш-стриминга  
нет. И похоже, что применяя к 
новым практикам старые пра-
вовые акты, мы нескоро спра-
вимся с проблемой. Поэтому 
нужны поправки в закон. Они 
неизбежны. Об этом говорят и 
данные соцопросов. По данным 
ВЦИОМ, 70 процентов россиян 
считают имеющееся законода-
тельное регулирование «цифро-
вого» пространства недостаточ-
ным для гарантии соблюдения 
их прав и безопасности.  

1

Комментарий 

ТОЛЬКО ЗАПРЕЩАТЬ — 
БИТЬ ПО ХВОСТАМ 
Анна Портнова, главный внештатный психиатр 
департамента здравоохранения г. Москвы, 
руководитель отдела неотложной психиатрии  ФГУ
«Федеральный медицинский исследовательский центр 
психиатрии и наркологии им. В.П. Сербского» 
— Ничего нового не происходит. Насилие — часть природы человека, а 

получение острых ощущений от него характерно для незрелых людей. В 

их среде, особенно в подростковой среде, чтобы добиваться уважения 

позитивом, нужны усилия и таланты. Проще съесть гусеницу, напиться в 

хлам, избить кого-то. Эту модель поведения незрелых людей и предлага-

ют стримы. Те же, кто посылает на них деньги, не смогли заниматься ри-

скованными видами спорта или иной деятельностью, связанной с риска-

ми. Они наблюдают за чужой агрессией и рисками и получают позитив-

ное переживание. Но не каждый может просчитать последствия поступ-

ка, когда драйв преобладает над разумом. У незрелых людей это норма. 

Как с этим бороться? Ситуация парадоксальна: запреты вызывают ин-

терес. Не случайно запрещена антиреклама наркотиков. Их запрет вы-

зывает обратную реакцию — интерес. Поэтому вместо табу на стримы, 

если они не связаны с уголовными преступлениями, нужны разумные 

альтернативы, — зарабатывания в интернете, тем, кто не склонен к ки-

берспорту. Если ограничиться только системой законодательных ре-

прессий и запретов, — стримеры пойдут бить друг друга в подвалы. Там 

будут делать ставки. Нужен иной — позитивный контент, который вызы-

вает азарт и желание победить. Только запрещать — бить по хвостам. 

Но и издавать методички для стримеров бесполезно. Они их не читают. 

К проблеме нужен цифровой подход. С учетом вызовов времени. 

Подготовил Владимир Емельяненко 
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Надо начинать с того, 
чтобы установить ответственность 
вплоть до уголовной к тем лицам, 
которые организуют или формируют 
такой треш-контент, треш-стрим
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Необходимо снизить аудиторию такого рода контента и оперативно пресекать его распространение. 

А К Ц Е Н Т

Во Франции уже действует закон 
«о борьбе с разжиганием 
ненависти в интернете»

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ

россиян считают имеющееся 

законодательное регулирова-

ние «цифрового» пространства 

недостаточным для гарантии 

соблюдения их прав и безопа-

сности



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 января 2021
пятница № 12 (8363)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНИЦИАТИВА Депутат 
предложил увеличить 
время уплаты половины 
штрафа водителем

Нарушитель 
со скидкой 

Владимир Баршев

Депутат предложил увеличить время возможности 
оплатить штраф со скидкой. Свое предложение он на-
правил главе Госавтоинспекции МВД России Михаилу 
Черникову. 

Депутат Госдумы Иван Сухарев предлагает увели-
чить нынешний срок 20 суток с момента вынесения 
постановления до 40 суток.  По его мнению, в сложных 
экономических условиях, вызванных пандемией, не 
всегда получается оперативно оплатить штраф в тече-
ние 20 дней. 

Предложения изменить этот срок звучат регулярно. 
Даже вносились в Госдуму соответствующие законо-
проекты. Например, начать отсчет срока не с момента 
вынесения постановления, а с момента получения его 
копии автовладельцем. На него правительство дало от-
рицательный отзыв. Да и Госавтоинспекция уже не раз 
отвечала, что не считает целесообразным менять этот 
срок. Льгота установлена с целью, чтобы водители име-
ли стимул следить за выписанными им штрафами и во-
время их оплачивать. А что касается невозможности 
вовремя уплатить из-за несвоевременной доставки, то 
в КоАП установлена возможность восстановления сро-
ков уплаты штрафа со скидкой, если письмо пришло 
позже.  

КОММЕНТАРИИ

Петр Шкуматов, защитник прав автомобилистов: 
— Я бы сделал оплату любого штрафа ГИБДД, кроме предус-

мотренных за тяжелые нарушения, со скидкой в течение 

всего установленного законом срока 60 дней. А полная 

сумма штрафа должна браться, если человек не оплатил его 

вовремя и штраф ушел судебным приставам. 

Игорь Моржаретто, автообозреватель «Вести FM»:
— Я не считаю нужным увеличивать эти сроки. Но система 

информирования о штрафах работает плохо. Были предло-

жения, которые я бы поддержал: если информация о штра-

фе вовремя не размещена на портале госуслуг, значит, 

штрафа такого нет. Тогда автовладельца не будут наказы-

вать за неуплаченый вовремя штраф, о котором ему не 

было известно.  

Вячеслав Лысаков, депутат Госдумы:
— 20 дней вполне достаточно.  Практика показывает, что 

тем, кто следит за своими нарушениями, и 2—3 дней доста-

точно. Сейчас вопрос стоит о том, чтобы вообще отказать-

ся от почтовой рассылки штрафов тем, кто их оплатил. Это 

ведь сотни миллионов рублей на ветер. 

ПРОЕКТ 
Запрет на эксплуатацию 
транспорта возвращается

Техосмотр 
в нагрузку

Владимир Баршев

Неисправным автомобилям будут запрещать эксплуа-
тацию. Для этого станут приостанавливать действие 
диагностической карты. Впрочем, у автомобилиста бу-
дет трое суток, чтобы добраться до места, отремонти-
ровать машину и пройти внеочередной техосмотр. 

Если последнее не будет сделано, а машина попа-
дется на дороге в руки инспектору спустя трое суток с 
момента запрета эксплуатации, будет задержано сви-
детельство о регистрации транспортного средства. 
Соответствующие положения содержатся в проекте 
поправок в законы о безопасности дорожного движе-
ния и о техосмотре, которые одобрила рабочая группа 
по «регуляторной гильотине».

После одобрения 
этой рабочей груп-
пой правительство 
направит законо-
проект на рассмо-
трение в Госдуму. 

Запрещать эк-
сплуатацию будут в 
соответствии с пе-
речнем неисправ-
ностей и условий, 
при которых эк-
сплуатация запре-
щена. В этот пере-
чень, кстати, тоже 
вносятся измене-
ния, но другим до-
кументом. В частности будет запрещена эксплуатация 
автомобилей зимой на летних шинах, а летом на шипо-
ванных. 

Напомним, с ноября 2014 года у нас из Кодекса об 
административных правонарушениях ушел запрет на 
эксплуатацию транспорта. До этого такой запрет вы-
ражался в задержании регистрационных знаков авто-
мобиля. Но знаки снимать запретили, поскольку без 
них комплексы фотовидеофиксации не могли рабо-
тать. А значит, и бессмысленным стал запрет эксплуа-
тации. Тем не менее контроль за техническим состоя-
нием машин на дорогах как-то должен осуществляться. 
Ведь те, кто едет на летних шинах по гололеду, создают 
реальную угрозу окружающим. Да и встретить ночью 
машину, у которой не горят фары, — тоже удовольствие 
не из приятных. 

Кстати, новым законопроектом предусмотрено, что 
запрет эксплуатации не накладывается, если неи-
справность можно устранить на месте. Например, по-
менять лампочку в фаре. 

Но если уж исправить на месте поломку нельзя, на-
пример, неработающий дворник со стороны водителя, 
то придется пройти внеочередной техосмотр. При этом 
на такой диагностике будет проверяться только то, что 
послужило причиной запрета эксплуатации. Правда, 
проводиться он будет за отдельную плату. Информа-
ция о проведении внеочередного техосмотра тут же бу-
дет внесена в информационную систему ЕАИСТО. Как 
только она туда добавится, запрет на эксплуатацию ав-
томатически снимается. 

В общем, как только закон будет принят, водителям 
на машинах с неисправностями будет грозить не толь-
ко штраф 500 рублей по части 1 статьи 12.5 КоАП, но и 
запрет эксплуатации с внеочередным техосмотром.  

— Узнайте на сайте: Суд уточнил, что можно считать ДТП 
rg.ru/art/2028362 

Когда закон при-
мут, водителям 
будет грозить не 
только штраф 
500 рублей, 
но и внеочеред-
ной техосмотр

ТОРГОВЛЯ 

Почтальоны 
развивают 
логистику
на внутреннем 
рынке

ПОЧТА 
ЗАРЯЖАЕТ 
ПОСТАМАТ
Ирина Алпатова

Цифровые инструменты «По-
чты России» — в особенности 
мобильное приложение компа-
нии — стали главными источни-
ками прибыли предприятия. Об 
этом рассказал на пресс-бри-
финге глава «Почты России» 
Максим Акимов. Выручка ком-
пании, полученная через циф-
ровые каналы, в 2020 году вы-
росла на 77% до 35 млрд ру-
блей.

Пандемия вызвала к жизни 
новый тип онлайн-покупателя 
и изменила модели потребле-
ния. Они, уверен Акимов, оста-
нутся с нами на долгие годы. 
«Только рынок электронной 
коммерции получил более 10 
млн новых пользователей, чей 
опыт ранее вообще не был свя-
зан с онлайн-потреблением», 
— рассказал он. Такие мета-
морфозы происходили во всех 
областях бизнеса — и в логи-
стике, и в потреблении медиа-
контента.

Вместе с изменением потре-
бительского поведения прои-
зошла и знаковая перестройка 
онлайн-ретейла — российские 
маркетплейсы совершили пра-
ктически революцию, сущест-
венно перетянув на себя спрос 
из трансграничной торговли.

«Особенно это коснулось 
сегмента мелких пакетов. То 
есть люди вместо того чтобы 
ждать неделями, предпочли по-
купки на российских площад-
ках», — рассказал Максим Аки-
мов. По оценкам компании, 
речь идет о более 150 млн от-
правлений.

Физические объемы достав-
ки выросли в 2020 году на 10%. 
В 2021 году почта планирует 
дополнить свою сеть партнер-
скими пунктами выдачи посы-
лок, а также развить сеть поста-
матов. Изменения коснутся и 
формата почтовых отделений. 
Розничная торговля в отделе-
ниях вызывает критику некото-
рых клиентов, рассказал Аки-
мов, особенно в крупных горо-
дах, однако от розницы компа-
ния отказываться не будет, но 
будет улучшать состояние по-
чтовых отделений. Сейчас в них 
остановлен эксперимент по 
продаже пива. Однако полно-
стью отказываться от этой воз-
можности в компании не соби-
раются и могут к ней вернуться 
позже.

Акимов отметил, что 2020 
год почта закончила в партнер-
стве со всеми ключевыми рос-
сийскими онлайн-магазинами. 
«К доставке почты подключи-
лись все крупнейшие маркет-
плейсы — раньше их было толь-
ко два, а сейчас десять», — отме-
тил он.

Несмотря на существенный 
опыт логистики трансгранич-
ной интернет-торговли (в 2020 
году компания обработала 220 
млн международных отправле-
ний), рост внутреннего рынка 
стал большим вызовом для по-
чты, так как здесь высокая кон-
куренция в логистике. Почта 
организовала дистанционную 
работу более 20 тысяч офисных 
сотрудников, быстро перестро-
ив цифровую среду внутри 
компании. Однако проблемы 
все-таки возникли — из-за оста-
новки авиасообщения и отказа 
зарубежных почтовых органи-
заций принимать отправления 
«Почта России» не смогла во-
время доставить грузы целого 
ряда экспортеров. «Тем не ме-
нее мы постарались извинить-
ся перед клиентами и быстро 
сделали новый продукт, — рас-
сказал глава почты. — Мы обес-
печили за каждую задержан-
ную посылку одну международ-
ную отправку. Сгенерировали 
несколько тысяч промокодов 
для этого, и 4200 человек ими 
воспользовались». По итогам 
года количество экспортных 
отправлений выросло на 
23%.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В столице заработали музеи, 
библиотеки и другие учреждения культуры

Не в ритме диско

Любовь Проценко 

З
аболеваемость коро-
навирусом в Москве 
уменьшается на гла-
зах. В течение послед-
ней недели ежедневно 
выявляется от двух до 
четырех тысяч новых 
случаев заражения. В 
частности, вчера, по 

данным оперштаба, их зареги-
стрировано 3458, в то время как 
меньше месяца назад — 24 дека-
бря, было 8203. В этой ситуации 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
как и обещал, принял решение о 
смягчении в городе ограниче-
ний, введенных в связи с панде-
мией COVID-19.

В своем личном блоге глава 
города отметил, что уверенно-
сти городским властям в пра-
вильности принимаемых мер 
придает и снижение госпитали-
зации — до 1200—1300 человек в 
день вместо 1500—1800, как 
было в предпраздничные и 
праздничные дни. В результате 
у города образовался резерв из 
9 тысяч свободных коек в стаци-
онарах. Зато темпы вакцинации 
растут — прививку от опасного 
вируса сделали уже свыше 220 
тысяч москвичей.

Все это и позволило мэру 
подписать указ, в соответствии 
с которым колледжи, учрежде-
ния допобразования, спортив-
ные школы и детские досуговые 
организации, подведомствен-

ные городу, уже сегодня, 22 ян-
варя, возвращаются к обычно-
му режиму работы. Транспор-
тные карты их учащихся раз-
блокированы, они снова могут 
пользоваться льготами для про-
езда в общественном транспор-
те. Напомню, еще раньше, с по-
недельника, 18 января, в классы 
вернулись столичные старше-
классники, которые провели на 
дистанционном обучении три 
месяца. Теперь на дистанте 
остались только студенты вузов 
в связи с тем, что время его 
окончания — 6 февраля, опреде-
лено минобрнауки.

Послабление получили теа-
тры, кинотеатры и концертные 
залы. Они теперь могут запол-
няться наполовину, а не на чет-
верть, как до сих пор. Такая же 
заполняемость разрешена дет-
ским развлекательным цен-
трам, лагерям дневного пребы-
вания, детским комнатам в 
ТРЦ, детским уголкам и другим 
местам развлечения и присмо-
тра за детьми, прежде закры-
тым.

Возобновляется также рабо-
та музеев, библиотек, других 
учреждений культуры. Они 

вновь имеют право проводить 
зрелищные, культурно-досуго-
вые, выставочные и другие ме-
роприятия, но при условии, что 
число участников в них будет не 
больше половины вместимости 
помещения.

А вот ограничения в работе 
общепита, ночных клубов, ба-
ров, караоке, дискотек других 
аналогичных заведений сохра-
няются. Все они, как и раньше, с 
23.00 до 6.00 в столице пока за-
крыты. До более существенного 
улучшения в городе эпидемио-
логической ситуации предписа-
но соблюдать домашний режим 
и москвичам старше 65 лет, и го-
рожанам с хроническими забо-
леваниями. Социальные карты 
у них на проезд в общественном 
транспорте остаются пока за-
блокированными. В силе и рас-
поряжение мэра, адресованное 
предприятиям и организациям 
города, — у них по-прежнему не 
менее 30 процентов работников 
должны работать на удаленке.   

Театры, кинотеатры и концертные залы теперь могут заполняться наполовину, а не на четверть.

А К Ц Е Н Т

Прививку от опасного вируса сделали 
уже свыше 220 тысяч москвичей В 2021 году

«Почта России» 
дополнит сеть
партнерскими 
пунктами выдачи 
посылок,
а также будет 
развивать сеть
постаматов

Тем временем

Многие, сделав прививку, хотят узнать: сработала ли вакцина, появиись 

ли антитела. Москвичи могут проверить уровень сформировавшегося 

иммунитета после прививки вакциной «ЭпиВакКорона» (разработана 

ГНЦ «Вектор»). Исследования выполняет Центр молекулярной диагно-

стики ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, а сдать кровь на анализ 

можно в пяти медицинских офисах центра, открывшихся в городе.

Для оценки поствакцинального иммунитета  нужно уточнить уровень им-

муноглобулинов класса G. Выполняется такой тест на 35—42-й день со 

дня первого введения вакцины — ведь на то, чтобы организм выработал 

антитела в ответ на вакцину, требуется время. При этом в Роспотребнад-

зоре пояснили, что для тестирования необходимо использовать опреде-

ленные тест-системы «SARS-CoV-2-IgG-Вектор», также разработанные 

«Вектором». Почему выполнять тесты нужно конкретной тест-системой? 

Разве антитела, которые появляются в организме у переболевших, чем-

то отличаются от антител, возникновение которых было простимулиро-

вано вакциной? На эти вопросы «РГ» ответила замдиректора по клини-

ческой работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Антонина Пло-

скирева.

 — Коронавирус состоит из нескольких антигенов, на которые в случае за-

болевания иммунной системой пациента вырабатываются разные анти-

тела, — пояснила Антонина Плоскирева. — Препарат «ЭпиВакКорона» раз-

работан на основе выделения только нескольких участков вирусного бел-

ка (антигенов), к которым вырабатываются антитела. При встрече челове-

ка, получившего вакцину, с коронавирусной инфекцией эти антитела рас-

познают коронавирус и возбудитель уничтожается. Тест-система«SARS-

CoV-2-IgG-Вектор» настроена таким образом, что улавливает не только 

антитела после перенесенной инфекции, но и поствакцинальные, кото-

рые могут не определяться другими диагностическими системами, на-

строенными на выявление определенного спектра постинфекционных 

антител. Кроме того, у каждой тест-системы свои референсные значения, 

поэтому рекомендуется выполнять тесты тест-системой, которая пред-

назначена для выявления поствакцинальных антител. Специалисты также 

поясняют, что если человек хочет отследить, как меняется уровень анти-

тел в его организме со временем, повторное тестирование нужно выпол-

нять той же тест-системой. Только в этом случае результаты будут сопо-

ставимы и можно будет понять динамику изменения уровня антител. 

Подготовила Ирина Невинная

— Секреты удаленки: 
Как сохранить зарплату 
и нормированный рабочий день 
rg.ru/art/2022594
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ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли штрафовать 
за отсутствие видеорегистратора в машине?

Сказки о штрафах
Владимир Баршев

В 
сети Интернет вновь поя-
вились ролики, которые 
предупреждают водителей 

о том, что в скором времени 
вступят в силу поправки в пра-
вила. Якобы эти поправки  об-
яжут всех оснащать свои авто-
мобили видеорегистраторами. А 
сотрудники дорожно-патруль-
ной службы будто бы станут 
проверять машины и при отсут-
ствии такого устройства штра-
фовать водителей. Однако это 
всего лишь уловка хитрых тор-
говцев видеорегистраторами. 

Впервые такие сообщения 
появились еще весной прошлого 
года. В них очень авторитетно 
рассказывалось, в том числе со 
ссылкой на высокопоставлен-
ных представителей Госавтоин-
спекции, о том, какие штрафы 
грозят водителям, не установив-
шим видеорегистраторы. В итоге 
ролик сводился к рекламе того 
или иного устройства. 

ГАИ тогда давала опроверже-
ние. Сообщала, что требования к 
обязательному использованию 
видеорегистраторов в салонах 
автомобилей не вводились и не 
планируются. Видеорегистриру-
ющая аппаратура является  нео-
бязательным атрибутом тран-
спортного средства. И ее отсут-
ствие не попадает ни под какие 
административные санкции и не 
влечет для автовладельцев ка-
ких-либо негативных последст-
вий.

ГИБДД призывала граждан 
скептически относиться к по-

добным фейковым информаци-
онным «вбросам» и не подда-
ваться на провокации предста-
вителей блогосферы. Ведомство 
сообщало, что материал, содер-
жащий недостоверные сведения, 
по требованию Госавтоинспек-
ции удален из контента интер-
нет-портала, где он был опубли-
кован.

Но не прошло и года, как фейк 
снова стал гулять по Сети. Меж-
ду тем с тех пор ничего не изме-
нилось. И требований, о которых 
рассказывается в этих роликах, 
не существует и сейчас.  

Напомним, тогда же, вслед за 
роликом о видеорегистраторах, 
появились ролики, в которых 
глава Госавтоинспекции МВД 
России якобы заявляет о том, 
что в скором времени нештра-
фуемый лимит скорости 20 км/ч 
отменят. Заканчивался ролик 
описанием очередного прибора. 
На сей раз — радар-детектора. 

Госавтоинспекции снова при-
шлось опровергать информа-
цию и напоминать, что такие ро-
лики — дело рук нечистых на 
руку торговцев различными ав-
томобильными аксессуарами. 

Ролики также принудительно 
удаляли из Сети. Однако стоит 
ожидать, что вскоре и они вновь 
воскреснут и будут вводить в за-
блуждение ни в чем не повинных 
автомобилистов. 

Кстати, не столь давно глава 
МВД Владимир Колокольцев за-
явил: снижать нештрафуемый 
скоростной лимит никто не со-
бирается. 

Эти фейки уже, похоже, пере-
ходят в разряд традиционных. 
Как, например, каждый раз пе-
ред наступлением зимнего сезо-
на интернет-ресурсы начинают 
пестреть информацией о том, 
что именно этой зимой тех, кто 
ездит на летних шинах, будут 
штрафовать. Точно так же ве-
сной традиционно появляется 
информация о том, что теперь 
будут штрафовать за использо-
вание зимних шин летом. Но все 
это традиционный сезонный 
фейк. Соответствующие поправ-
ки в перечень неисправностей и 
условий, при которых запреща-
ется эксплуатация транспорта, 
пока не приняты. Хотя они уже 
подготовлены. Вопрос только в 
том, когда их утвердят.  

А К Ц Е Н Т

Каждый раз осенью интернет-ресурсы 
начинают пестреть информацией о том, 
что именно этой зимой за летние шины 
будут штрафовать

Квартира 
с неизвестными

К тому же государство 
в рамках поддержки 
жилищного строитель-

ства ввело в действие ряд льгот-
ных программ. Правда, покупая 
квартиру у посредника, то есть 
по пере уступке прав договора 
долевого участия, человек теря-
ет возможность воспользовать-
ся льготной ставкой по кредиту. 
Но при этом получает все юри-
дические риски, связанные с по-
купкой жилья у физического 
лица. Например, завтра окажет-
ся, что продавец недееспособ-
ный и не имел права разбазари-
вать имущество семьи.

Сегодня распространена си-
туация: строится дом, в Сети мас-
са объявлений о продаже в нем 
квартир, но почти всегда продав-
цами выступают частные лица. В 
свое время посредники успели 
купить подешевле и теперь хотят 
продать подороже. Нередко они 
при этом просят указать в дого-
воре половину цены, чтобы им 
потом не платить налоги с прода-
жи, так как после покупки прош-
ло немного времени. И это еще 
один риск для покупателя.

Иногда человек, купивший 
квартиру по переуступке прав у 
посредника, делает в ней ремонт 
и выставляет на продажу. Его 
право. Но в таком случае новому 
покупателю надо досконально 
проверять не только нынешнего 
хозяина, но и того, кто был пер-
вым и продал квартиру еще на 
этапе строительства. 

Директор центра исследова-
ний и экспертиз Финансового 
университета при правительст-
ве РФ Венера Шайдуллина счи-
тает, что одним из факторов, 

способствующих росту мошен-
ничеств в сфере жилья, являет-
ся слишком простое оформле-
ния сделки. Теоретически сто-
роны могут сами составить до-
говор и отнести в Росреестр. 
Проблема здесь не в том, хватит 
ли обычному человеку квали-
фикации учесть все юридиче-
ские нюансы, а в том, что про-
стотой часто пользуются мо-
шенники.

Например, в минувшем де-
кабре житель Кемерово Денис 
М. случайно  выяснил, что уже 
не является хозяином своей 
второй квартиры. Он заказал 
выписку из ЕГРН и узнал, что 
владельцем жилья теперь явля-
ется неведомый ему Артем. Мо-
шенники составили письмен-
ный договор, подделали под-
пись Дениса и подали докумен-
ты на регистрацию через МФЦ.

Квартира Дениса стояла без 
ремонта больше года. Мужчина 
не оплачивал коммунальные 
услуги, так как был занят и от-
кладывал это «на потом». Види-
мо, мошенники посчитали жи-
лье брошенным. В другом слу-
чае жилья лишился сирота. Его 
комнату несколько раз пере-
продали, а потом очередная хо-
зяйка выставила парня за по-
рог.

По мнению Венеры Шайдул-
линой, необходимо законода-
тельно закрепить необходи-
мость заключения сделок с не-
движимостью только с участи-
ем нотариуса.  

1

Читайте также: Как купить 
квартиру без риелтора
rg.ru/art/2027485



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 января 2021
пятница № 12 (8363)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ГРОМКОЕ ДЕЛО Закон 
о запрете русского языка 
дал «зеленый свет» 
неонацистам на Украине

За шутку 
обещали сжечь

Петр Лихоманов

Введение на Украине закона о госязыке было воспри-
нято местными националистами как сигнал к насилию 
в отношении несогласных. Первый резонансный кон-
фликт произошел в Одессе: там из-за угрозы жизни и 
здоровью хозяев закрылся известный магазин еврей-
ской кухни «У Машковичей». Причиной стало объяв-
ление о приезде известного повара из Грузии — вла-
дельцы бизнеса сообщили об этом событии на суржи-
ке: использовали русские буквы в украинских словах, 
стилизовав  приглашение на хинкали под одесский го-
вор. Под объявлением в социальных сетях тут же оста-
вили комментарии люди без чувства юмора  — местные 
националисты.  Они пообещали хозяевам сжечь заве-
дение вместе с ними, их детьми и персоналом. Фотог-
рафии «языкового патруля» в эсэсовской форме также 
появились в комментариях. В итоге заведение закры-
лось, а обращение в правоохранительные органы оста-
лось без реакции.  Ее, вероятно, и быть не могло: ведь 
на защиту чистоты украинского языка в Одессе высту-
пил сам мэр города Геннадий Труханов, обязавший 
всех чиновников посещать курсы чуждой для них 
«мовы». Собственно, в том, что дискриминационный 
закон, подписанный президентом Зеленским, ставит 
целью не развитие украинского, а уничтожении рус-
ского языка, накануне в интервью признался и «шпре-
хенфюрер» (языковой омбудсмен) Тарас Креминь:  
«Это должно быть терминологически названо деруси-
фикацией, потому что это и есть, по большому счету, 
особенности моей должности».

Во вторник несколько десятков человек из числа ан-
тифашистов рискнули выйти в Киеве с плакатами про-
тив разгула правых, но были задержаны полицией. А 
по выходе из полицейского участка подверглись напа-
дению неонацистов из запрещенной в РФ группировки 
C 14. Примечательно, что полиция солидаризовалась с  
боевиками и приняла их «помощь» в разгоне акции.  

СКАНДАЛ Соцсеть 
прикрыла аккаунт 
посольства Китая в США

Twitter 
разбушевался

Константин Волков

Соцсеть Twitter приостановила действие аккаунта по-
сольства Китая в США. Это произошло после того, как 
китайские дипломаты разместили в Twitter пост о том, 
что женщины в Синьцзян-Уйгурском автономном рай-
оне КНР в настоящее время весьма эмансипированы и 
«перестали быть машинами по воспроизводству де-
тей». Как заявил представитель Twitter, причиной бло-
кировки аккаунта стало то, что опубликованный ди-
пломатами пост «нарушает политику дегуманиза-
ции», проводимую соцсетью. Правда, осталось нея-
сным, что негуманного нашли цензоры соцсети в ки-
тайском посте, потому что иначе, чем цифровая цензу-
ра, действия Twitter расценить невозможно.

При этом в опубликованных в декабре 2020 года но-
вых правилах Twitter касательно «борьбы с ненави-
стью» прямо говорится, что «миссия Twitter — дать ка-
ждому возмож-
ность создавать и 
обмениваться идея-
ми и информацией, 
а также беспрепят-
ственно выражать 
свои мнения и 
убеждения». Офи-
циальный предста-
витель МИД КНР 
Хуа Чуньин уже зая-
вила, что блокиров-
ка озадачила Пекин. 
«В Сети есть много 
негативной инфор-
мации о положении дел в Синьцзян-Уйгурском районе, 
не соответствующих действительности. Посольство 
КНР в США обязано доносить до людей правду», — под-
черкнула она.

Это не первая акция Twitter, направленная на бло-
кировку аккаунтов. Так, в июне 2020 года соцсеть уда-
лила более 170 тысяч аккаунтов, которые якобы «рас-
пространяли нужную китайским властям информа-
цию». А в январе Twitter счел допустимым удалить ак-
каунт президента США Дональда Трампа с 88 миллио-
нами подписчиков. На фоне блокировки Трампа акции 
Twitter. Inc упали в цене на 8–11 процентов. Неудиви-
тельно, что при такой политике Twitter, когда соцсеть 
берет на себя права некоего глобального цензора, пы-
тающегося навязывать свою волю лидерам самых 
мощных государств мира, доверие к ней падает. 

В четверг Турция запретила местным бизнесменам 
размещать рекламные объявления в Twitter после 
того, как американская компания не назначила своего 
представителя в стране, несмотря на требование но-
вого турецкого закона о соцсетях. Кроме того, Анкара 
намерена сократить в стране трафик Twitter на 50 про-
центов к апрелю и на 90 процентов — к маю, если пред-
ставитель так и не будет назначен. Кстати, ранее 
Twitter уже запрещали в Турции в 2014 году: тогда 
власти сочли, что через него ведется координация ан-
типравительственных акций.

Канцлер Германии Ангела Меркель заявила после 
блокировки Трампа в Twitter, что «законодатели долж-
ны устанавливать правила, регулирующие свободу 
слова, а не частные технологические компании». Ми-
нистр финансов Франции Бруно Ле Мэр назвал «боль-
шие технологии» одной из угроз демократии. А в Евро-
пе обсуждают законодательство, которое может дать 
право разделять технологические платформы, если те 
не соблюдают установленные правила.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент США объявил «обамовский призыв» в свою администрацию 

Джо и его команда
Александр Гасюк

Д
жозеф Байден, едва всту-
пив в должность прези-
дента США сразу после 

переезда в Белый дом, принялся 
претворять в жизнь предвыбор-
ные обещания, а также прово-
дить кадровые назначения. Пер-
вым из-под пера свежеприве-
денного к присяге главы амери-
канского государства вышел 
весьма актуальный для страны, 
перешагнувшей отметку в 400 
тысяч смертей от COVID-19, ис-
полнительный указ «100 дней 
масочного режима». Он обяжет 
всех без исключения госслужа-

щих носить маски и соблюдать 
социальную дистанцию. «Обну-
ление» политического наследия 
республиканца Трампа продол-
жилось в подписанных указах о 
немедленном возвращении Ва-
шингтона во Всемирную орга-
низацию здравоохранения и 

Парижское соглашение по кли-
мату, либерализации иммигра-
ционной политики (в частно-
сти, прекращено строительство 
стены на границе с Мексикой, 
отменены ограничения на въезд 
мусульман в Америку). А также 
в заморозке строительства 
трансграничного нефтепровода 
Keystone XL в духе «зеленой по-
литики» новой администрации. 
Всего в первый день президент-
ства Байден подписал сразу 17 
исполнительных указов.

Не менее показательными 
стали и первые кадровые назна-
чения. Выдвиженцы 78-летнего 
Байдена на ключевые прави-
тельственные посты еще с нача-
ла недели буквально осаждают 
конгресс США, в различных ко-
митетах которого одновремен-
но идет заслушивание кандида-
тов на должности главы Пента-
гона (отставной генерал-афроа-
мериканец Ллойд Остин), Госде-
па (Энтони Блинкен), минфина 
(Джанет Йеллен) и министерст-
ва внутренней безопасности 
(Алехандро Майоркас).

Впрочем, первой высокопо-
ставленной чиновницей нового 
кабинета, утвержденной подав-
ляющим большинством контр-
олируемого отныне демократи-
ческой партией сената, стала Эв-
рил Хейнс. Она оказалась первой 
женщиной в истории страны, ко-
торая сумела занять пост дирек-
тора Национальной разведки 
США. 51-летняя Хейнс, успевшая 
поработать в прошлом в админи-
страции Барака Обамы на дол-
жности замсоветника по нацбез-
опасности, уже заявила, что при-
оритетным направлением своей 
деятельности считает сдержива-
ние Китая. Другая женщина — хо-

рошо знакомая россиянам Джен 
Псаки — стала пресс-секретарем 
президента США и уже в среду 
провела первый брифинг для 
журналистов в Белом доме. 

Практически все выдвинутые 
на ключевые чиновничьи пози-
ции кандидаты (за исключением 
главы Пентагона) — выходцы из 
предыдущей демократической 
администрации США. «Обамов-
ский призыв» в команду Байде-
на ожидаем и логичен, отмечают 
американские комментаторы с 
учетом того, что нынешний пре-
зидент США сам восемь лет тру-
дился под началом Обамы на по-
сту вице-президента.

Слушания в конгрессе по ут-
верждению креатур Джозефа 
Байдена на руководящие посты 
могут затянуться вплоть до сле-
дующей недели, пишет издание 
Politico. В этой связи новый пре-
зидент США уже назначил на 
временные должности 34 чело-
века. В частности, временно ис-
полняющим обязанности госсе-
кретаря стал директор Институ-
та внешнеполитической служ-
бы Госдепартамента Дэн Смит, 
и.о. руководителя оборонного 
ведомства — первый замглавы 
Пентагона Дэвид Норкуист, 
временным главой ЦРУ Дэвид 
Коэн.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Более 
миллиона 
аргентинцев 
записались 
на вакцинацию 
«Спутником V»

В ОЧЕРЕДЬ 
С НАДЕЖДОЙ
Алексей Чуриков

Несмотря на масштабную кам-
панию дезинформации в СМИ, 
в аргентинской провинции Буэ-
нос-Айрес на вакцинацию 
«Спутником V» записалось уже 
более миллиона человек. Об 
этом рассказал губернатор про-
винции Аксель Кисильоф. Само-
му губернатору, уточняет изда-
ние Pagina 12, в эту среду сдела-
ли прививку вторым компонен-
том векторной вакцины, разра-
ботанной российским Центром 
Гамалеи. В комментарии для 
прессы Кисильоф рассказал, 
что почти 100 тысяч аргентин-
ских медиков, которые работа-
ют в непосредственном контак-
те с зараженными коронавиру-
сом людьми, уже привиты пер-
вым компонентом препарата. И 
начиная с этой недели они на-
чнут получать прививку со вто-
рым компонентом.
Ранее аргентинский регулятор 
санкционировал применение 
вакцинации «Спутником V» 
для лиц старше 60 лет.
Одним из первых привитых в 
этой возрастной категории на-
кануне стал президент Аргенти-
ны Альберто Фернандес, кото-
рому в апреле исполнится 62 
года.

«Сегодня я вакцинировался 
препаратом «Спутник V». Я 
благодарю Центр Гамалеи за его 
научную работу, всех тех, кто 
трудился, чтобы она (вакцина. — 
Прим. «РГ») дошла до нас и все-
го медицинского персонала на-
шей страны, за их огромную 
приверженность. Вакцинация 
способствует укреплению им-
мунитета против коронавируса. 
Давай сделаем это», — написал 
Фернандес в своем аккаунте в 
Twitter.

Тем временем внимание к 
вакцине «Спутник V» в Латин-
ской Америке продолжает ра-
сти. На прошлой неделе ее ис-
пользование одобрили в Параг-
вае, еще ранее — в Боливии и Ве-
несуэле. С Каракасом подписа-
но и отдельное соглашение о 
производстве препарата. Во-
прос об одобрении в настоящее 
время находится на рассмотре-
нии властей Уругвая и Перу. Не-
смотря на отсутствие разреше-
ния, партия вакцины в 400 ты-
сяч доз должна быть доставлена 
в Мексику уже на следующей 
неделе, о чем на днях рассказал 
глава МИД этой страны Марсе-
ло Эбрард. 

ПАРАЛЛЕЛИ Лидеры стран ЕС обсудили идею введения 
сертификатов вакцинации для путешественников

Здоровье по паспорту 

Екатерина Забродина 

В
четверг вечером ли-
деры стран ЕС собра-
лись на экстренный 
саммит в формате 
видеоконференции, 
чтобы обсудить де-
ликатный вопрос — 
вводить ли сертифи-
каты вакцинации, 

которые позволят гражданам 
единой Европы при наличии 
прививки от ковида вновь бес-
препятственно путешество-
вать по Старому Свету. Такие 
«ковид-паспорта» могли бы 
стать альтернативой бесконеч-
ным локдаунам и карантинам. 
Идею выдвинула Греция, кото-
рую ждет катастрофа, если ту-
ристический сектор в этом 
году не начнет оживать. Греков 
поддержали Португалия, Испа-
ния, Хорватия и Австрия. А вот 
Франция выступает решитель-
но против. Как отмечает изда-
ние Politico, в Брюсселе пред-
стоят нешуточные баталии во-
круг инициативы. Ее противни-
ки опасаются, что привилегии 
для одной части граждан обе-

рнутся дискриминацией дру-
гих.   

Как пишет газета Die Welt, 
никаких итогов от нынешнего 
саммита не ждут: он лишь поло-
жит начало дискуссии, а «на 
принятие конкретных решений 
уйдут недели». Время до тради-
ционных пасхальных каникул 
еще есть. Для начала предстоит 
выяснить, до какой степени 
вакцина предотвращает пере-
дачу вируса тем, кто не привит. 
Компании Biontech, Pfizer и 
Moderna обещают представить 
более точные данные к концу 
февраля. А до тех пор все разго-
воры о «ковид-паспортах» вы-
глядят бессмысленными, счи-
тает госминистр ФРГ по делам 
Европы Михаэль Рот. Между 
тем Еврокомиссия уже подгото-

вила к саммиту проект элек-
тронного сертификата вакци-
нации единого образца, кото-
рый в идеале должны призна-
вать все члены ЕС. Он будет 
включать QR-код с информа-
цией о том, когда и каким пре-
паратом вакцинировался гра-
жданин, так что поддельные 
справки исключены. Впослед-
ствии сертификат могут допол-
нить данными и о других при-
вивках, например, от кори, ко-
торые в Евросоюзе обязатель-
ны. При этом дипломатический 
источник в Брюсселе уверяет, 
что «никто не собирается де-
лать обязательной вакцинацию 
от коронавируса». 

«Означает ли это, что не 
успевших привиться от «коро-
ны» лишат возможности путе-

шествовать? Не обязательно, — 
объясняет Die Welt. — На пер-
вых порах при въезде в другую 
страну ЕС будет достаточно 
предъявить справку об отрица-
тельном тесте на «корону». Воз-
можно, в дополнение к этому 
придется провести несколько 
дней на карантине, если этого 
потребует эпидемиологическая 
обстановка. Но в Брюсселе ис-
ходят из того, что все больше 
жителей начнут прививаться от 
ковида, и к лету вакцинируется 
около 70 процентов взрослого 
населения Евросоюза». 

Правда, пока не раскрыта 
интрига, где разместят сервер 
«с миллиардами весьма чувст-
вительных личных данных гра-
ждан» и как гарантировать их 
защиту, отмечает газета. Право-
защитники также опасаются, 
что в истории с «ковид-паспор-
тами» речь идет, в конечном 
итоге, «об эксклюзивном до-
ступе части населения к похо-
дам в рестораны, театры и кино, 
к путешествиям в самолетах». 
Кстати, о самолетах. Австра-
лийская авиакомпания Qantas 
уже объявила, что вскоре соби-

рается пускать на борт исклю-
чительно привитых от ковида 
пассажиров. А воздушный пере-
возчик Ryanair в рамках кампа-
нии под девизом «Сделай укол и 
лети»  пообещал предоставлять 
вакцинировавшимся «лучшие 
места в салоне».  Авиакомпания 
American Airlines объявила, что 
с 23 января вводит для пасса-
жиров всех международных 
рейсов систему«паспортов здо-
ровья» VeriFLY. Это мобильное 
приложение, которое надо ска-
чать перед полетом на смар-
тфон, призвано упростить на 
границе процесс проверки ре-
зультатов тестов на COVID-19 и 
прочих медицинских докумен-
тов, которые требуются для 
въезда в США. Сообщается, что 
«паспорта здоровья» уже опро-
бованы на рейсах из Чили, Ко-
лумбии, Гватемалы, Сальвадо-
ра, Ямайки и Гондураса.  

В Брюсселе не исключают, что 
«ковид-паспорта» станут альтерна-
тивой локдаунам и карантинам. 

А К Ц Е Н Т

В первый день президентства Байден 
подписал сразу 17 исполнительных 
указов

А К Ц Е Н Т

Противники идеи опасаются, что приви-
легии для одной части граждан обернутся 
дискриминацией других

Анкара намерена 
сократить в стра-
не трафик Twitter 
на 50 процентов 
к апрелю и на 90 
процентов — к маю

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ

29 июля Пентагон заявил о выводе почти 12 тысяч 

американских солдат из Германии. 6,4 тысячи военно-

служащих должны были вернуться в США, а осталь-

ных собирались перебросить в другие европейские 

страны. Однако после прихода Байдена к власти в 

США, как сообщает немецкий журнал Der Spiegel, 

«план вывести  часть войск также должен быть пере-

смотрен». Кандидат на пост главы Пентагона Ллойд 

Остин ясно дал это понять. На слушаниях в сенате он 

сообщил, что Байден распорядился провести всесто-

ронний анализ присутствия американских войск за 

рубежом, в том числе способность вооруженных сил 

США сдерживать Россию в Европе. 

Варшава много лет добивалась от Вашингтона согла-

сия на размещение в Польше американских войск на 

постоянной основе. В 2018 году президент Польши 

Анджей Дуда в ходе визита в Вашингтон предлагал 

Трампу назвать будущую американскую военную 

базу в честь американского лидера.  Именно в «эпо-

ху Трампа» мечты поляков начали сбываться. Летом 

2020 года — одновременно с заявлением о сокраще-

нии числа военнослужащих США в Германии — ми-

нистр обороны США Марк Эспер сообщил о созда-

нии в Польше командования пятого корпуса сухопут-

ных войск.  Но уже в ноябре глава польского Бюро 

национальной безопасности Павел Солох заявил: 

«Никогда не было речи о названии «Форт Трамп», это 

была метафора». Авторитетная газета Wyborcza по-

лагает, что с приходом к власти Байдена американ-

ские войска останутся в местах нынешней дислока-

ции и перемещаться не будут. А в издании 

Rzeczpospolita считают, что Пентагон еще раз проа-

нализирует все обстоятельства и придет к выводу, 

что переброска военнослужащих в Польшу невыгод-

на для США и не отвечает интересам безопасности в 

регионе.

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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— Пандемия COVID-19: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/covid-19
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Могут ли домашние животные заразить человека COVID-19

Не кошачье дело

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Член-корреспондент РАН нейрохирург Николай Коновалов:  
Как не потерять голову во время пандемии

Корона не для мозга
Ирина Краснопольская

Ч
ем дольше длится 
эпидемия, тем боль-
ше всяческих гипо-
тез вокруг нее. Голо-
ва кругом! Уже не-
возможно понять, 
что доказано, что 
предполагается, ка-
кие прогнозы. За-

втра — или когда — коронавирус 
закончится? Какие последствия 
нас ждут? Какие наши с вами 
органы ковид затрагивает более 
всего? Можно считать доказан-
ным: легкие. Их надо прежде 
всего спасать. А наш самый 
главный орган, тот, который от-
личает нас от всего иного живу-
щего на свете, наш мозг?.. Как он 
переживает или пережил панде-
мию? Что ему грозит? Или он 
неуязвим? Ведь на то он и мозг 
— он же самый мудрый. Может, 
мудрость спасает его от злов-
редного вируса? Говорим об 
этом с одним из ведущих нейро-
хирургов России, заместителем 
директора Центра нейрохирур-
гии Минздрава России  Никола-
ем Коноваловым.

Николай Александрович! Во-
прос в лоб: наш мозг страдает 
от короны или он неуязвим?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Прямое воз-
действие вируса на мозг, пока во 
всяком случае, не доказано. 
Хотя, несомненно, коронавирус 
проникает в нервную систему. 
Доказательство? Да самое из-
вестное: человек, в которого 
внедрился вирус, теряет обоня-
ние. А это не что иное, как ре-
зультат воздействия на перифе-
рические нервы. На головной и 
спинной мозг грубого воздейст-
вия вируса не выявлено. Но… 
Поскольку вирус нарушает си-
стему кровообращения, то в го-
лове пациента могут возник-
нуть нарушения этого самого 
кровообращения. А они почти 
неизбежно влекут за собой на-
рушения функций мозга.

Это теоретические выклад-
ки или это уже практические 
выводы нейрохирурга? 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Пока все-таки 
предположения. Потому что по-
добные нарушения возможны в 
любых других органах человека. 

 Могу ли я высказать предпо-
ложение? Выходит, что вирус 
ковида впрямую не повлиял на 
работу нейрохирургов и невро-
логов?

 НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Впрямую нет. 
Но он заметно изменил органи-
зацию нашей работы. Почему? 
Наш центр оказывал и продол-
жает оказывать плановую ней-
рохирургическую помощь в 
условиях пандемии. А она дик-
тует свои законы. Чтобы взять 
пациента, скажем, на опера-

цию по поводу опухоли спинно-
го или головного мозга, паци-
ент сперва должен пройти те-
стирование на наличие корона-
вируса и компьютерную томог-
рафию легких. Мы, похвалюсь, 
довольно быстро все это прово-
дим. Потому время для плано-
вой операции не бывает упу-
щенным. Кроме того, мы посто-
янно контролируем самих со-
трудников центра, дабы обес-
печить безопасность и самим 
сотрудникам, и пациентам. В 
результате пандемия не поме-
шала нам выполнить годовой 
объем операций. Но все-таки 
вторая волна больно ударила 
по коллективу — заболели мно-
гие сотрудники. 

Складывается впечатление, 
может, субъективное, что ко-
личество пациентов, кото-
рым требуется нейрохирур-
гическая помощь, становится 
больше. Это так?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Впечатление 
справедливо по той простой — и 
очень отрадной — причине, что 
такие заболевания научились 
эффективнее выявлять и диаг-

ностировать. В том числе и на 
начальных стадиях.

 Значит, результаты лечения 
лучше, чем, скажем, десять 
или даже пять лет назад?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Конечно! 

Помогают новые технологии?
НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: И они, и боль-
шой накопленный опыт.

Задам вопрос, который всегда 
тревожит: пациенту с опухо-
лью головного или спинного 
мозга доступно лечение в оте-
чественных клиниках? Или 
ему надо икать помощи за ру-
бежом? 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Только не за 
рубежом!

 Вы так категоричны? Кате-
горичность обоснована?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Несомненно! 
Вот не далее как сегодня, перед 
приездом к вам, у меня на кон-
сультации был пациент, у кото-
рого проблемы в грудном отде-
ле позвоночника. Он выбрал 
местом лечения одну извест-
ную зарубежную клинику. Там 
была проведена операция, ко-
торая привела к инвалидности. 
В разговоре со мной пациент 
признал, что его выбор места 
лечения был ошибкой. Хотя, не-
сомненно, в той стране немало 
великолепных хирургов. Но он 
попал не к ним. Таких приме-
ров много. И поверьте, очень 
непросто после чужих ошибок 
исправлять ситуацию. Это не 
те ошибки, на которых учатся. 
Это опасные ошибки. У меня 
есть основания утверждать, 

что операции на головном и 
спинном мозге успешно прово-
дятся в нашей стране. Однако 
не всегда любое заболевание 
можно вылечить. Понимаю, 
что это звучит несколько ко-
щунственно, но это, к сожале-
нию, так. 

Так будет всегда? Есть же не-
дуги, которые считались не-
излечимыми, а ныне подда-
ются лечению. Головной и 
спинной мозг исключение из 
этого правила?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Нет, не исклю-
чение. Например, еще недавно 

лечение метастазов в спинном и 
головном мозге было весьма 
проблематичным. Теперь с по-
явлением радиохирургии мы 
добиваемся куда лучших ре-
зультатов. Если раньше наличие 
метастазов служило показани-
ем к открытой операции, то те-

перь, в результате нескольких 
сеансов специальной радиоте-
рапии, можно обойтись без опе-
рации.

И вам грозит безработица? 
Радиотерапия приведет к 
отказу от классической хи-
рургии?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Как показыва-
ет опыт, у хороших хирургов ра-
боты всегда через край. Скучать 
не приходится. А постдиплом-
ное образование свидетельст-
вует, что специальность нейро-
хирургов в фаворе. 

 А на фоне нынешней панде-
мической ситуации, когда на-
блюдается не только рост 
престижа медицинской спе-
циальности, но и внедрения 
технологий, методик мало-
инвазивной хирургии… 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Внедрение но-
вых методик минимально ин-
вазивной хирургии привело к 
заметному прогрессу в лече-
нии болезней позвоночника и 
спинного мозга. Один пример. 
Сейчас после операции по уда-
лению межпозвоночной грыжи 
поясничного отдела пациент 
встает через несколько часов 
после операции. А через не-
сколько дней он уходит до-
мой.

И специальная реабилитация 
ему не нужна?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: В большинст-
ве случае не нужна. Если рань-
ше при удалении опухоли спин-
ного мозга необходимы были 
довольно большие разрезы, то 
сейчас это всего три-четыре 
сантиметра. Еще об одном могу 
сказать. У многих пожилых лю-
дей происходит сужение позво-
ночного канала. Это приводит к 
сильным болям и слабости в 
ногах. Человеку становится 
сложно ходить. Требуется опе-
рация. Раньше такая операция 
сопровождалась установкой 
стабилизирующей конструк-
ции из титана. Теперь за счет 
минимально инвазивной хи-
рургии мы добиваемся лучших 
результатов без имплантатов. 
Естественно, пациент, а это в 
основном пожилые люди, не 
только легче переносит саму 
операцию, но и заметно бы-
стрее восстанавливается. 

И в новом году никак не мо-
жем отойти от пандемии. 
Перепутала она все карты. 
Многие пациенты согласны 
терпеть сильнейшие боли в 
том же позвоночнике, но бо-
ятся отправиться на необ-
ходимую операцию. Откла-
дывают ее на потом. Страх 
вирусной опасности переве-
шивает иные страхи… 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Ни в коем слу-
чае не надо идти по этому пути 
Да, самоизоляция, всяческие 
страхи перед вирусом сказыва-
ются на нашей психике. Неко-
торых страх буквально парали-
зует. Поверьте доктору: боль не 
надо терпеть! Даже опасно тер-
петь. Наверное, не случайно 
наш центр даже во время само-
го большого нашествия панде-
мии не был перепрофилирован 
под ковид. Мы продолжали ока-
зывать профильную нейрохи-
рургическую помощь. А так как 
наш мозг от коронавируса не 
страдает, то… Будьте благора-
зумны и лечитесь вовремя.  

Помощь прилетела на вертолете.

В любую погоду хозяйка Светлана выводит своего Плутона на прогулку.

А К Ц Е Н Т

Поскольку вирус нарушает систему 
кровообращения, то в голове пациента 
могут возникнуть нарушения этого само-
го кровообращения. А они почти 
неизбежно влекут за собой нарушения 
функций мозга

ЧТО НОВОГО В РЕГИОНАХ

СПЕКТРАЛЬНЫЙ АНАЛИЗ 
ЗУБОВ ПРЕДЛОЖИЛИ 
СТОМАТОЛОГАМ ФИЗИКИ
Татьяна Ткачева, «Российская газета», Воронеж

Как выявить незаметные изменения в зубной эмали, чтобы 

вовремя начать борьбу с ее разрушением, придумали физики 

из Воронежа и Австралии. Они предложили делать спектраль-

ный анализ зубов. Так можно на ранней стадии увидеть избы-

ток фтора в тканях — флюороз — и принять меры, чтобы не до-

пустить кариеса.

Если коротко, то суть исследования в следующем. 

Доказано, что частота появления кариеса зависит от количе-

ства соединений фтора, попадающих в организм с водой и пи-

щей. В норме эти вещества укрепляют зубы. Ионы фтора 

«внедряются» в структуру апатита — основного вещества зуб-

ной эмали, и делают ее прочнее. 

Но избыток фтора в питьевой воде и нерациональное исполь-

зование паст с его содержанием может привести к флюорозу, 

а он, в свою очередь, — к образованию трещин и сколов. Раз-

вивается кариес, с которым, по данным Всемирной организа-

ции здравоохранения, хотя бы раз в жизни сталкивается 99 

процентов взрослых. 

 Исследователи из Воронежского госуниверситета и Воро-

нежского государственного медуниверситета имени Бурден-

ко вместе с коллегами из Австралийского синхротронного 

центра Австралийской ядерно-технологической организации 

(ANSTO) изучили минерализацию эмали зуба на начальных 

стадиях развития флюороза. 

— Мы впервые изучили процессы минерализации апатита 

эмали на новом уровне, исследовав атомарные замещения 

в кристаллической решетке, происходящие при избытке 

фтора, — комментирует исследование руководитель проек-

та, завкафедрой физики твердого тела и наноструктур ВГУ, 

доктор физико-математических наук Павел Середин. — Ре-

зультаты исследования будут использованы при медицин-

ской диагностике, в том 

числе при профилак-

тике кариеса с помо-

щью фторсодержа-

щих паст. Такой под-

ход позволит эффек-

тивно снижать пора-

жения зубов и однов-

ременно уменьшит 

вероятность патоло-

гий других органов и 

систем, — пояснил ру-

ководитель проекта. 

ЕЩЕ ДВА ВЕРТОЛЕТА 
ПОЛУЧИЛА САНИТАРНАЯ 
АВИАЦИЯ НА ЧУКОТКЕ 
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Анадырь

 На Чукотке заступили на дежурство два новых вертолета 

Национальной службы санитарной авиации. У каждого соб-

ственный летный экипаж, техники и медработники. 

Один борт базируется на западе автономного округа в горо-

де атомщиков Билибине. Другой — на востоке, в поселке 

Угольные Копи, где главные воздушные ворота Чукотки. 

 Количество вылетов и полетных часов увеличится пример-

но на 30 процентов, и вертолет быстрее прибудет к тем, 

кому нужна экстренная помощь. 

Врачи окружной больницы смогут не отвлекаться на вызо-

вы, а компания «ЧукотАВИА» сосредоточится на выполне-

нии рейсов по расписанию, на грузовых и пассажирских пе-

ревозках. 

 КСТАТИ

 В 2020 году на Чукотке вертолетами эвакуировали 700 па-

циентов. Большинство — из труднодоступных местностей, 

куда можно добраться только по воздуху.

ПЛАНОВЫЕ ОПЕРАЦИИ 
КАРДИОБОЛЬНЫМ 
ТЕПЕРЬ ДЕЛАЮТСЯ 
БЕЗОТЛАГАТЕЛЬНО
 Алена Ларина,  «Российская газета», Ростов-на-Дону

 Операции кардиобольным в Ростовской области теперь 

проводятся без очереди и в максимально короткий срок по-

сле обращения человека в лечебное учреждение.

 Рассказывает главный кардиохирург по Южному федераль-

ному округу Александр Дюжиков:

    — Плановые операции людям, имеющим сердечно-сосуди-

стые патологии, теперь не откладываются до лучших вре-

мен.  Стараемся сделать их как можно скорее, чтобы преду-

предить осложнения, если человек вдруг заболеет корона-

вирусом. Для госпитализации   в кардиоцентр на обследова-

ние или операцию необходимо иметь при себе лишь ре-

зультат электрокардиограммы, общий анализ крови и ана-

лиз на коронавирусную инфекцию.

       В областном медучреждении сокращено время подго-

товки к операции и выписки пациента после нее. Конечно, 

если процесс восстановления идет успешно.  Последующее 

наблюдение  проходит  по месту жительства.     

     В ростовском кардиоцентре установлено круглосуточное 

дежурство специалистов в телефонном режиме и по виде-

освязи. И значит, с лучшими кардиохирургами региона в 

любое время суток могут  проконсультироваться коллеги из  

городских и районных стационаров и поликлиник. 

Ирина Краснопольская

К
ак сообщала «РГ», петер-
бургские ученые впервые 
в России провели генети-

ческое исследование коронави-
руса, выявленного у домашнего 
кота. Широко обсуждается во-
прос: кто от кого заразился? 
Животное от хозяев, у которых 
диагноз COVID-19 был подтвер-
жден, или наоборот? В условиях 
самоизоляции, масочного и 
перчаточного режима мы как-то 
не заметили, что порой от стрес-
са, тоски, одиночества спасают 
наши домашние любимцы: кош-
ки, собаки, попугаи, рыбки. 
Взгляните вокруг себя! Какая 
бы ни была погода, рано поутру 
во дворах, на улицах появляют-
ся «собачники»: любимцев вы-
гуливать необходимо. Даже 
если, казалось бы, нет сил ото-
рвать голову от подушки, нужно 
вставать и идти. И нельзя пропу-
стить чистку аквариума, и необ-
ходимо накормить попугая… И 
все же мучает вопрос: все они 
для нас не опасны? Они не пере-
носят коронавирус? Ведь знаем, 
что начало всеобщей беде поло-
жили летучие мыши. Может, 
в а к ц и н и р о в а т ь  п р о т и в 

COVID-19 надо кошек и собак? 
Об этом «РГ» беседует с ветери-
нарным врачом Евгением Ке-
мельманом.

Евгений Леонидович, выходит, 
кошки и собаки тоже страда-
ют от пандемии? Они могут 
заразить нас? Они переносят 
вирус? Или их заражаем мы? 

 ЕВГЕНИЙ КЕМЕЛЬМАН: Да, не вызыва-
ет сомнений, что все началось с 
летучих мышей. Но сейчас оче-
видно, что вирус передается от 
человека к человеку. Потому та-
кие строгие меры изоляции, по-
тому так важно проведение все-
общей вакцинации, которая 
сейчас проходит в стране. Кош-
ка могла болеть COVID-19, за-
разившись от хозяев. Считает-
ся, что кошки, если все же боле-
ют коронавирусом, то перено-
сят его легко: либо выздоравли-

вают сами, либо на симптома-
тической терапии. Существует 
разновидность коронавируса, 
опасная именно для кошек. Но 
она не передается людям.

 И все-таки: можем ли мы за-
разиться от больной кошки? 
Тем более что не всегда из-
вестно, больна ли кошка.  

ЕВГЕНИЙ КЕМЕЛЬМАН: Кошки могут 
болеть COVID-19, но заразить 
человека им не дано. Во всяком 
случае, сегодня нигде в мире нет 
исследований, которые пришли 
бы к иным выводам.

 А собаки могут страдать от 
коронавируса и передать его 
окружающим?

ЕВГЕНИЙ КЕМЕЛЬМАН: Исследования 
ведутся во всем мире. И нигде, 
во всяком случае пока, нет под-
тверждения того, что собаки 

страдают от COVID-19. Также 
нет данных о том, что они могут 
передавать этот вирус. Подчер-
киваю, именно COVID-19! У со-
бак существуют свои разновид-
ности коронавируса. Но это ви-
русы собак, и людям они не пе-
редаются.

 Если я вас правильно поняла, 
соседства собак и кошек бо-
яться не надо? И вакциниро-
вать их тоже не надо?

ЕВГЕНИЙ КЕМЕЛЬМАН: Бояться, ко-
нечно, не надо. И тем более ни в 
коем случае не отказываться от 
заболевшего животного. Его 
надо лечить. Домашних живот-
ных обязательно надо своевре-
менно вакцинировать. Но не от 
COVID-19, а от тех болезней, ко-
торыми они страдают: особен-
но от бешенства. Есть своео-
бразный календарь прививок 
домашних животных, которого 
необходимо придерживаться. 
Такая вакцинация в нашей стра-
не доступна. 

Скажу о другом. Пандемия 
еще раз убедила: там, где рядом 
собака, кошка, тот же аквариум 
или попугай в клетке, люди ме-
нее болезненно переносят огра-
ничительные меры. Простое по-

глаживание любимой кошки, 
тепло собаки, положившей мор-
ду на колено, даже голос попу-
гая, даже разглядывания рыбок 
в аквариуме успокаивают, сни-
мают стресс. А это так важно! 
Вот утром я иду на работу в кли-
нику. Вижу, как в наш москов-
ский двор, даже когда еще не 
убран снег, даже в гололед, вы-
ходят «собачники». Между со-

бой общаются не только сами 
собаки, но и их хозяева. Поверь-
те, это бесценное общение. Мо-
жет, кого-то смешит, как хозяе-
ва разговаривают со своими пи-
томцами. Не важно о чем. Важ-
но, что разговаривают, общают-
ся. Общаются не только в интер-
нете — с живыми существами, 
которые преданы хозяину, кото-
рые его бескорыстно любят.  

А К Ц Е Н Т

Существует разновидность коронавиру-
са, опасная именно для кошек. Но она не 
передается людям

Николай Коновалов: Поверьте доктору, боль не надо терпеть! Даже опасно терпеть!

ЦИФРА

99
ПРОЦЕНТОВ

взрослых, по данным ВОЗ, 

сталкивались с проблемой ка-

риеса
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ТРАНСПОРТ В этом году откроют семь мини-вокзалов МЦД-4

Все путем
Сергей Бабкин

С
емь новых мини-вокзалов 
до конца  года появятся 
на Киевском направле-

нии МЖД, которое частично 
войдет в состав D4. Как заявил 
заммэра Максим Ликсутов, жи-
тели Новой Москвы смогут без-
опасно переходить через пути, а 
население Раменок доберется 
до Киевского вокзала всего за 
15 минут.

Все эти вокзалы, как уже пи-
сала «РГ», строятся по совмест-
ной программе РЖД, мэрии и 
Московской области. Из затра-
пезных платформ получаются 
современные станции с кассо-
выми залами, эскалаторами, 
лифтами, навесами от непогоды.  
«Реконструкция действующих и 
строительство новых станций 
МЦД формирует облик наземно-
го метро — быстрого и удобного 
общественного транспорта для 
Москвы и Подмосковья, — объя-
снил необходимость проекта 
мэр Сергей Собянин. — Вместе со 
станциями оживает и окружаю-
щее городское пространство — 
на месте неопрятных промзон 
появляются современные жи-
лые кварталы. На месте старень-
ких автобусных остановок — 
удобные пересадочные узлы».            

В прошлом году, согласно 
этой стратегии, в Москве и Под-
московье открылось 15 новых 
вокзалов, из которых 10 — ре-
конструированные, а 5 — совер-
шенно новые. Из самых ярких 
примеров — станции Санино, 
Победа, Остафьево. В начале 
2021 года этот ряд пополнила 
Баковка.                                       

«Теперь планируем глобаль-
но модернизировать Киевское 
направление, — очертил пер-
спективы заммэра Максим Лик-
сутов. — В прошлом году мы там 
открыли 4 новых станции, а в 
этом хотим еще 7». Наиболее 

примечательный проект — ми-
ни-вокзал у платформы Аминь-
евская. Это будет абсолютно но-
вая станция, которую увяжут со 
строящимся участком Большой 
кольцевой линии метро. На этой 
линии Аминьевская станет важ-
нейшим транспортным узлом 

на въезде в город.        
А местные жители благодаря 

этой станции смогут добраться 
по «железке» до Киевского во-
кзала всего за 15 минут. Также 
новая станция даст связку меж-
ду двумя соседними районами 
Раменки и Очаково-Матвеев-

ское — удобный переход через 
пути, которые сейчас отрезают 
части города друг от друга.                          

Модернизацию Киевской 
«железки» должны заметить и 
жители Новой Москвы и отда-
ленных западных районов. Сей-
час платформы Кокошкино, Пе-
ределкино, Толстопальцево и 
другие напоминают дикую дач-
ную местность, а ведь террито-
риально это все Москва. Дорогу 
люди переходят прямо по пу-
тям по настилу. Ситуацию из-
менят подземные пешеходные 
переходы.        

Сам D4, в состав которого 
войдут эти станции, запустят 
только в 2024-м, а мини-вокза-
лы обещают достроить до конца 

2021-го. «Когда запустим чет-
вертый диаметр, пассажиры 
смогут сразу воспользоваться 
всей современной инфраструк-
турой», — подчеркнул Максим 
Ликсутов.                          

Как следует из инфографики, 
D4 должен прилично разгру-
зить городские вокзалы. У пас-
сажиров будет множество вари-
антов для пересадки на метро на 
самом въезде в город: «Солнце-
во», «Говорово», «Новогирее-
во». С учетом того, что в Москве 
анонсирован запуск транспор-
тной системы MaaS, горожане 
смогут даже сэкономить на про-
езде. Причем система подберет 
самые выгодные варианты авто-
матически.   

А К Ц Е Н Т

Вместе со станциями оживает и окружа-
ющее городское пространство — 
на месте неопрятных промзон появляют-
ся современные жилые кварталы
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НЕДВИЖИМОСТЬ В Москве 
растут спрос и цены 
на апартаменты

Риски 
без прописки

Александр Мелешенко

В Москве стремительно растет спрос не только на жи-
лье, но и на апартаменты, вокруг статуса которых сло-
мано немало копий. По итогам декабря только в центре 
столицы интерес покупателей к апартаментам вырос 
почти в полтора раза, если сравнивать с концом 2019 
года. Чем это объясняется? И почему при покупке этой 
недвижимости стоит дважды взвесить все за и против?

В компании Skolkovo Realty говорят, что спрос на 
апартаменты рос еще с августа, но рывок произошел в 
ноябре. Объясняется это просто — именно в это время в 
правительстве заговорили о придании апартаментам 
четкого правового статуса. Прозвучали предположе-
ния, что построенные апартаменты могут получить 
статус жилья. Это подстегнуло интерес — многие реши-
лись на покупку. Стоят-то они сильно дешевле квартир. 

Почему? Все дело в том, что они относятся к нежило-
му фонду: формально это скорее гостиницы, а не жилые 
дома. И для их жителей такой статус оборачивается це-
лым рядом минусов, рассказала «РГ» адвокат Наталья 
Тарасова. «Во-первых, в помещении нельзя оформить 
постоянную регистрацию, — объясняет она. — Во-вто-
рых, коммунальные платежи и налог там выше. В-тре-
тьих, на апартаменты не распространяются нормы, 
действующие в отношении жилых помещений. Так, жа-
ловаться на шум ночью от соседей бесполезно. К тому 
же застройщик не обязан возводить вокруг здания с 
апартаментами социальную инфраструктуру, то есть 
школ и детских садов может рядом не быть».

Риелторы добавляют, что интерес к апартаментам в 
прошлом году вырос не только в ЦАО, это коснулось 
всей столицы. Следом выросли и цены, но по сравне-
нию с обычными квартирами совсем незначительно.   

ПРАВО 

В Москве 
сняли лимит 
на покупку 
паркинга 

РОДНЫЕ 
МЕСТА
Сергей Бабкин

Власти Москвы сняли ограни-
чения на покупку машино-
мест, принадлежащих городу. 
Как сообщили в пресс-службе 
Центра управления городским 
имуществом, если раньше по 
преимущественному праву на 
семью можно было приобрести 
лишь два места, то теперь — 
сколько угодно. 

Как уже писала «РГ», с 1 ян-
варя 2017 года машино-место 
считается ровно такой же соб-
ственностью, как квартира или 
комната. Его можно подарить, 
продать, сдать, обменять и все 
это официально на основании 
документов. В Москве одна 
часть машино-мест в подзем-
ных парковках или в многоу-
ровневых паркингах рядом с 
домами частная, а другая госу-
дарственная. Периодически го-
род как собственник эти места 
продает через электронные 
площадки. Что это дает? Во-
первых, освобождает дворы от 
машин. Во-вторых, горожане 
получают шанс сэкономить на 
покупке сотни тысяч, а в от-
дельных районах — и миллионы 
рублей. И хотя сейчас мэрия 
взяла курс на приоритет обще-
ственного транспорта, карше-
ринга и такси, многие семьи по-
прежнему нуждаются в маши-
но-местах. Конкуренция на 
торгах по паркингам достигает 
девяти заявок на один лот.

Часть мест город продает по 
так называемому преимущест-
венному праву. В этом случае 
даже при большой конкурен-
ции машино-место достанется 
тому, кто является собственни-
ком квартиры в ближайшем 
доме или живет в ней по догово-
ру соцнайма. Недавно вступило 
в силу постановление прави-
тельства Москвы, которым уби-
рается лимит «одна семья — две 
машины». «Таким образом, 
расширяется программа по 
обеспечению москвичей пар-
ковками с господдержкой, — 
рассказал замгендиректора 
Центра управления городским 
имуществом Александр Оку-
нев. — Новая инициатива прави-
тельства Москвы позволяет жи-
телям одной квартиры прио-
брести неограниченное коли-
чество машино-мест».

В ближайшее время по преи-
мущественному праву будут 
проданы машино-места в ше-
сти локациях на западе, юге и в 
центре города. Как раз продажи 
в центре превосходно иллю-
стрирует преимущество покуп-
ки места у города. Здесь выстав-
ляются на продажу «квадраты» 
в доме № 27 на Новом Арбате. 
Это один из самых фешенебель-
ных районов мегаполиса. Сред-
няя стоимость места в крытых 
паркингах — порядка 4 млн руб. 
А в данном случае город в зави-
симости от площади мест ста-
вит ценник от 1 до 2,4 млн руб. 
Порой и в других районах жите-
ли могут купить место по це-
нам, которые в два-три раза 
ниже рыночных. А то и вовсе 
почти даром. В прошлом году 
такой случай был на северо-за-
паде. Машино-место в 16 «ква-
дратов» продавали без объяв-
ления цены, и участник торгов 
купил его за 5,6 тыс. руб. 

Чтобы приобрести машино-
места по преимущественному 
праву, нужно зарегистриро-
ваться на портале roseltorg.ru. 
Понадобятся паспорт, выписка 
из ЕГРН, а если квартира в соц-
найме, то копия этого договора 
либо выписка из домовой кни-
ги. Выписка из ЕГРН должна 
быть выдана не ранее чем за 
три месяца до подачи заявки. 
Время приема заявок ограниче-
но, кто раньше подал, тот и ку-
пит «квадраты» в паркинге. 
При покупке можно использо-
вать кредитные средства.

Популярность городских 
машино-мест растет: в 2020 
году было продано 453 таких 
лота, почти в 2,5 раза больше, 
чем в 2019-м.    

ПРОЕКТ Стадион «Москвич» 
в Текстильщиках откроется 
после реконструкции 
в 2022 году

В цветах 
олимпийских 
колец 

Любовь Проценко

Реконструкция стадиона «Москвич», расположенно-
го на юго-востоке столицы, по плану должна завер-
шиться в 2022 году.«Но я надеюсь, что все основные 
работы будут выполнены до конца года», — сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин, осмотрев вчера ход работ. И 
призвал строителей: «Давайте, концентрируйтесь, 
усиливайте свои строительные мощности».

Построенный полвека назад  при автогиганте АЗЛК, 
«Москвич» и после перестройки не растерял своей 
славы. Став базой «Спортивной школы олимпийского 
резерва «Москвич», он готовит спортсменов высокого 
уровня по самым разным направлениям. Выпускники 
«Москвича» участвуют в международных соревнова-
ниях по фигурному катанию, танцевальному спорту, 
плаванию и другим видам спорта. После же рекон-
струкции он получит инфраструктуру, которая позво-
лит проводить на нем матчи с участием профессио-
нальных футбольных команд. Его общая площадь уве-
личится в пять раз! На футбольном поле уложат нату-
ральный газон с системами автоматического полива и 
обогрева, недостаток солнца зимой восполнит система 
освещения. Появятся новое электронное табло и меди-
асистема. Для журналистов откроется пресс-центр с 
залом для конференций, ТВ- и радиостудиями, ком-
ментаторскими кабинами. Сможет стадион  прини-
мать 4200 зрителей или на 20 процентов больше, чем 
прежде. Причем, по задумке архитекторов, каждый из  
секторов  трибун будет окрашен в один из цветов 
олимпийских колец — синий, черный, красный, жел-
тый, зеленый. От дождя и снега зрителей защитит спе-
циальный навес.

В подтрибунном пространстве разместятся поме-
щения для спортсменов и судей, а также стрелковая га-
лерея с возможностью стрельбы в трех направлениях. 
Модернизируют строители и легкоатлетическое ядро 
стадиона. В нем появятся беговые дорожки — круговая 
на восемь полос и прямая на десять полос, а также сек-
торы для прыжков в длину, в высоту и с шестом, мета-
ния копья, диска, молота и толкания ядра. Все это по-
зволит проводить здесь соревнования не только рос-
сийского, но и международного уровня, подчеркнул 
Собянин. И напомнил:  «В Москве проводится большое 
спортивное строительство. В части футбольных полей 
и футбольных стадионов в городе построено уже четы-
ре стадиона международного уровня, семь полей кру-
глогодичного использования с подогревом и соответ-
ствующей инфраструктурой». В частности, за эти годы 
завершена реконструкция и сооружение для большого 
футбола Большой спортивной арены «Лужники», 
«Динамо»,«ВЭБ Арена» (ЦСКА), «Открытие Арена» 
(Спартак) и «Локомотив». Теперь же столица приводит 
к такому же высокому классу и стадионы, расположен-
ные в спальных районах.   

ЖКХ  Когда исчезнет запах от подмосковных мусорных гор? 

Полигон, выйди вон! 
Ирина Рыбникова  

В 
2021-й год Москов-
ская область вошла 
без свалок. «Мы за-
крыли все 39 полиго-
нов твердых комму-
нальных отходов, как 
и обещали жителям в 
2013 году, — сказал гу-
бернатор Андрей Во-

робьев, когда за несколько дней 
до Нового года на воротах по-
следнего полигона «Лесная» в 
Серпухове появился замок. — Но 
работа не прекращается, у нас 
большая программа по рекуль-
тивации: десять полигонов ее 
уже прошли, на семи процесс в 
самом разгаре, проекты рекуль-
тивации еще 14 полигонов гото-
вятся». 

Бдительные жители иной раз 
сигнализируют: на наши якобы 
закрытые свалки продолжают 
свозить мусор! В частности, та-
кие жалобы поступали из Любе-
рец, Клина и Богородского 
округа. «Ни один килограмм 
коммунальных отходов на за-
крытых полигонах в Подмоско-
вье больше не захоранивается», 
— заверили РГ в областном ми-
нистерстве ЖКХ. Хотя жители и 
могут видеть мусоровозы ря-
дом с бывшими свалками. Пото-
му что из люберецкого полиго-
на «Торбеево» сделали, напри-
мер, перегрузочный пункт для 
строительных отходов. Без пе-
регрузки пока не обойтись — 
многие из нас еще мешают стро-
ительный мусор с коммуналь-
ным, относя отходы от своих ре-
монтов и строек на обычную 
контейнерную площадку. Но 
это разный вид мусора, кото-
рый должен ехать на разные пе-
рерабатывающие предприятия. 
Отделять мух от котлет где-то 
надо, под это и приспособили 
Торбеево. Когда в регионе будет 
налажен раздельный сбор стро-
ительных отходов (а областной 
закон принят в конце 2020 
года), необходимость в перегру-
зочных пунктах отпадет. 

А полигоны «Тимохово» и 
«Алексинский карьер» в Бого-
родском округе и Клину пере-
профилированы в современные 
КПО — сортировочные комплек-
сы, где часть отходов отправля-
ется на вторичную переработ-
ку, вся органика превращается в 
технический грунт, а то, что не-
возможно переработать, соби-
рается в специальную экологи-
чески безопасную чашу. Ее со-
держимое потом отвезут на за-
воды по термической обработке 
отходов в энергию — открытие 
четырех таких предприятий за-
планировано на 2023 год. 

Конечно, хотелось бы и без 
заводов, и без перегрузочных 
пунктов, и даже без чаш, будь 
они хоть трижды экологически 

безопасны. Но мы с вами про-
должаем ежедневно произво-
дить мусор. 7,5 миллиона тонн 
бытовых отходов, ежегодно 
образующихся в столичном ре-
гионе, нужно куда-то девать. В 
области уже открыты 10 КПО, 
способных переработать 4,5 
миллиона тонн мусора, в этом 
году появится еще один ком-
плекс, а мощности пяти уже по-
строенных будут увеличены. 
«Суммарная мощность наших 
КПО уже в этом году достигнет 
7,8 миллиона тонн. Не менее по-
ловины будет перерабатывать-
ся: это 20% вторсырья и 30% 
пищевых отходов, превращен-
ных в технический грунт», — го-
ворит министр жилищно-ком-
мунального хозяйства Подмо-
сковья Антон Велиховский. По 
его словам, 50% переработки — 
это целевой показатель нацпро-
екта «Экология», который реги-
онам нужно достичь к 2030 году. 
Область же уже к 2023-му пла-
нирует снизить объем захора-

ниваемого мусора до 7%. «Под-
московье серьезно опережает 
другие регионы по закрытию 
мусорных полигонов и замене 
их современной перерабатыва-
ющей инфраструктурой», — уве-
рен председатель Московской 
областной организации «Все-
российское общество охраны 
природы» Тимур Усманов. 

К слову, КПО, даже если он 
расположен на территории быв-
шей свалки, на свалку похож 
весьма отдаленно. Это все равно 
что сравнивать «Запорожец» и 
«Крайслер». Современные ком-
плексы — это высокотехноло-
гичные предприятия. На них ис-
пользуются барабанные, маг-
нитные и баллистические сепа-
раторы, оптическое сканирова-
ние, что позволяет отбирать для 
переработки 25 различных 
фракций вторсырья. Они ничем 
не пахнут, потому что нет захо-
ронений органики, ничего не 

зарывают в землю, а главное — 
помогают сократить общий 
объем накопленного вреда. К 
примеру, после открытия КПО 
«Поварово», которого ждут в 
Солнечногорском округе в этом 
году, начнется рекультивация 
нескольких расположенных по-
близости копившихся годами 
стихийных свалок. Такие пу-
бличные обязательства взяло на 
себя правительство региона. 
Похожие подходы — строитель-
ство КПО одновременно с ре-
культивацией старых свалок — 
уже реализованы в Зарайске и 
Егорьевске. Рекультивация — 
дело дорогое, область за свои 
деньги вряд ли осилила бы вос-
становление всех замусорен-
ных земель. Помогает федераль-
ный бюджет, президентская 
программа. Понятно, что этой 
помощи не было бы, если бы не 
мусорная реформа, частью ко-
торой является закрытие ста-
рых полигонов и открытие КПО. 
Вот и выходит: если б не такие 
предприятия, как «Поварово», 
жить бы нам и дальше в окруже-
нии мусорных куч. 

Жители иногда спрашивают: 
почему уже закрытые свалки 
продолжают источать неприят-
ный запах? Но давайте вспом-
ним балашихинский полигон 
«Кучино», который активно ча-
дил и вонял еще года два после 

закрытия, да и сейчас периоди-
чески терроризирует местных 
жителей не слишком приятны-
ми ароматами. Внутри любой 
старой свалки накоплен боль-
шой объем свалочного газа. Пе-
ремещаясь, он находит слабые 
места и вырывается наружу, на-
крывая близлежащие населен-
ные пункты резким запахом се-
роводорода. При рекультива-
ции на полигонах устанавлива-
ют факелы для отвода газа или 
систему газоотводных трубок. 
Их монтаж требует времени 
плюс оно нужно для постепен-
ного газоотвода. «В среднем, 
как показывает практика, тело 
закрытого полигона живет еще 
10 лет, все это время внутри 
происходят химические про-
цессы», — рассказывает член об-
щественного совета при Мин-
природы России, председатель 
«Ассоциации общественного 
контроля в сфере ТКО Москов-
ской области» Лилия Белова. 
Чем меньше территория свал-
ки, тем быстрее идет процесс ее 
рекультивации, скажем, не-
большой полигон «Аннино» в 
Рузском округе практически 
удалось избавить от запахов за 
4 года. Но улучшения, пусть и 
незначительные, жители начи-
нают замечать сразу после за-
крытия полигона, какого бы 
размера он ни был.   

Общая площадь стадиона после реконструкции увеличится 
сразу в пять раз. 

По большому счету, это фото в под-
писи не нуждается. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте
 rg.ru/sujet/1560
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Губернатор Андрей Воробьев не раз говорил: если бы жители не поддер-

жали мусорную реформу, ее результаты были бы хуже. Можно сколько 

угодно вкладывать деньги в развитие мусороперерабатывающей инфра-

структуры, она не будет полноценно работать без помощи жителей. Се-

годня в раздельный сбор мусора вовлечены более 4 миллионов жителей 

Подмосковья. Они своими руками уже отправили на переработку 2,3 

миллиона тонн вторсырья. Теперь главное — не останавливаться. 
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—  Эксперты рассказали, чем апартаменты отличаются 
от квартир — узнайте на сайте
rg.ru/art/2026744

На одно парковочное место легко 
могут претендовать девять покупа-
телей. 
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ТЕАТР «Золотая маска» 
стартовала в реале

Снова офлайн

Наталья Лебедева

Опера «Дидона и Эней»  Большого театра открыла фе-
стиваль «Золотая маска», который пройдет в 27-й раз и 
представит самые значительные спектакли сезо-
на-2019/20. Театральный марафон будет проходить в 
режиме офлайн и завершится 22 апреля торжествен-
ной церемонией в концертном зале «Зарядье». 

Награды получат лучшие из 56 спектаклей-участ-
ников во всех видах театрального искусства — драме, 
опере, балете, современном танце, оперетте/мюзикле, 
театре кукол. Основную программу фестиваля допол-
нят внеконкурсные проекты: «Маска плюс», включаю-
щая неординарные спектакли из городов России; по-
становки для детей всех возрастов объединит «Дет-
ский Weekend». Прямые трансляции спектаклей мож-
но будет посмотреть в кинотеатрах, а «Золотая маска» 
online» проведет трансляции на интернет-ресурсах 
партнеров фестиваля.

Специальная программа будет посвящена 200-ле-
тию со дня рождения Достоевского. Вместе с проектом 
«Полка» «Золотая маска» проведет конференцию «До-
стоевский и театр».  

ВЕРНИСАЖ В московской 
клинике открылась 
фотовыставка о Камчатке 

Движение 
лечит

Андрей Васянин

У Инны рак, она лежит на очередном обследовании в 
клинической больнице МЕДСИ в Боткинском проезде. 
Когда открывается дверь ее палаты, Инна видит боль-
шое фото  человека, несущегося с горы на сноуборде, 
выбрасывающего из-под себя на вираже целый сугроб 
снега. Вертикальный склон, нет лыжни, но он доберет-
ся до равнины. Значит и она доберется, выкарабкается.
В клинике МЕДСИ вчера открылась выставка  фотогра-
фий Максима Балаховского «Снежная долина». 

Балаховский за свои 45 лет успел побывать на верши-
нах и в жерлах вулканов Камчатки, Курильских остро-
вов, Пакистана, Аляски, поводить группы внутри ледни-
ков и вокруг дымящихся гейзеров. Он стал двукратным 
чемпионом и многократным призером первенств Рос-
сии по фрирайду (катание на сноуборде или горных лы-
жах по неподготовленной трассе), мастером спорта по 
горным лыжам. Спорт перерос в путешествия: Балахов-
ский (для своих — Балу) занимается бизнесом, организуя 
по своей родине Камчатке экстремальные путешествия, 
внетрассовое катание с гор, заброску желающих в труд-
нодоступные районы, восхождения на вулканы. Опыт-
ный гид, учившийся мастерству у асов фотодела Игоря 
Вайнштейна и Виктора Гуменюка, он всегда берет в путь 
камеру — и уже много раз становился призером между-
народных фотокон-
курсов.

Главврач клини-
ки МЕДСИ Леонид 
Карев, фанат фри-
райда, с Максимом 
познакомился в кли-
нике, фрирайдисты 
часто лечатся на 
Боткинском: опера-
ции на связках и су-
ставах тут поставле-
ны  на поток. Выстав-
ку Балаховского Ка-
рев задумал давно: 
спорт для доктора — символ усилий над собой, стимул по-
бедить диагноз, что тебе поставила жизнь, которая сама 
по себе — фрирайд с крутыми виражами. Потому при от-
боре работ вместе с Максимом он взял на себя спортив-
ную, «боевую» часть. Балаховский отвечал за красоту.

Движемся с главврачом и фотографом по выставке. 
Снимки развешаны по стенам клиники — один фанта-
стичней другого по свету, цветам, ракурсам.  

…Вот явный же фотомонтаж: зеленый остров-гора 
посреди океана, внутри озеро, а в озере — еще один 
остров-вулканчик.

— Это Онекотан, вулканический остров в Курильской 
гряде, — объясняет Максим. — В его жерле-кальдере воз-
никло озеро — а в нем вырос вулкан уже действующий. 
Туда сложно добраться, а еще сложнее  при нестабиль-
ной камчатской погоде поймать ясный день. А у меня, 
видите, солнце, озерцо зеркалит…

Напротив снимок со сноубордистом, стоящим на сте-
не прозрачных ледяных ворот — а на самом деле он дви-
жется, на языке спортсменов — «слейдит» и сейчас выле-
тит из ворот и приземлится в сугроб. А этот кадр «Кам-
чатка. Извержение вулкана Плоский Толбачик. Вертолет 
Ми-8» с красно-черной рекой лавы, ползущей по темной 
горе («ночью мороз был под 40, а снимать такое можно  
только в темное время»), победил на фотоконкурсе 
«Красота винтокрылых машин-2014». 

Выставка открыта всю зиму. А потом снежную Кам-
чатку сменят ее летние виды.  

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Вышла первая в России полная биография 
Николая Лескова

Прозевали гения?
Павел Басинский 

В 
издательстве «Моло-
дая гвардия» вышла 
первая полная биог-
рафия Н. С. Лескова. 
Ее автор — писатель, 
филолог, профессор 
Высшей школы эко-
номики Майя Кучер-
ская. О том, почему 

Лесков в свое время не вошел в 
первый ряд русских классиков, 
почему его так не любила либе-
ральная общественность и что 
значит для нас Лесков сегодня, 
мы говорили с автором книги. 

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Вы даете своей 
книге подзаголовок «Прозёван-
ный гений». Это цитата из Иго-
ря Северянина, который сла-
вился своими хлесткими обра-
зами. Но, строго говоря, кто 
Лескова «прозевал»? Он был 
вполне себе модный писатель, у 
него был такой мощный адепт в 
журналистике, как Михаил 
Меньшиков, главный обозрева-
тель газеты  «Новое время», о 
нем написал биографию Анато-
лий Фаресов, его высоко ценил 
Лев Толстой. Его превозносил 
Горький, у него учились писать 
Ремизов и Замятин, в поздние 
советские годы был настоящий 
культ Лескова. О нем писали 
Юрий Нагибин, Лев Аннинский. 
Травили при жизни? А Достоев-
ского не травили? А даже Турге-

нева за его «Отцы и дети» с его 
критикой «нигилизма»? Фета? 
Простите, но иногда мне кажет-
ся, что в мнимой «недооценен-
ности» Лескова есть доля интел-
лигентской игры. Нам нужны 
вот такие «непонятые» гении.
 МАЙЯ КУЧЕРСКАЯ: Да, всё как будто 
так. Хотя все же при советской 
власти многие тексты Лескова 
оставались под спудом. Да и при 
досоветской цензура пропуска-
ла далеко не все. И книга Фаре-
сова вышла уже после смерти 
писателя, а Меньшиков и Тол-
стой полюбили его на излете 
жизни, в конце пути. И все же вы 
правы, Лесков это не Писем-
ский, скажем, который был в 
свое время очень популярен, но 
сегодня почти забыт. Как и со-
тни, тысячи авторов. А Лесков 
все-таки остался! И даже вошел 
в хрестоматии. «Левшу» и «Оча-
рованного странника» все еще 
проходят в школах. Но думаю, в 
формуле Северянина обе части 
важны: и «прозёванный», и «ге-
ний». Писателя Лескова в об-
щем не прозевали. А что он ге-
ний — проморгали напрочь. Уж 
сколько я прочла о Лескове раз-
ного. Но вот этого определения 
— гений! — не встречала.Само-
бытный, оригинальный, умный, 
живописный, но не гений. Меж-
ду тем он был гением. Доказа-
тельством тому служит как раз 
любовь к Лескову тех авторов, 
на которых вы ссылаетесь. Тот 
же Ремизов, Замятин, Горький 
могли учиться у него по одной-
единственной причине. Он опе-
редил свое время. Его работа с 
языком, изящные стилизации, 
влюбленность в «самовитое 
слово», понятие, введенное 
Хлебниковым только в XX веке, 
все это роднило Лескова с рус-
скими модернистами, то есть с 
русским литературным буду-
щим. В которое он заглянул. Не 
говоря уж о том, что, как и вся-
кий гений, он написал с десяток 
шедевров. Причем первый из 
них, «Леди Макбет Мценского 
уезда», сочинил совсем рано, 
едва начав писать, в 33 года. Ну, 
а дальше все познается в срав-
нении. Первое собрание сочи-
нений его в ХХ веке, в отличие 

от всех классиков XIX века, 
вышло только в 1950-е годы. Так 
что правильнее будет сказать, 
что недооценили его во всем 
масштабе, все же Лесков напи-
сал больше 30 томов, а для се-
годняшнего читателя, не без 
участия идеологов и рулевых — 
сначала одних, условных Лам-
падоносцевых (Лесков ирони-
чески называл так Константина 
Победоносцева, консерватора и 
вдохновителя контрреформ), 
затем других, большевиков, — от 
его наследия осталась тонкая 
книжечка.  
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Помню, меня по-
разили воспоминания сына 
Лескова Андрея. В этих воспо-
минаниях столько горечи и оби-
ды! Простите за обывательский 
вопрос: а может, Николай Семе-
нович был просто неуживчи-
вым, а порой и жестоким (как 
отец) человеком? И, может, 
этим тоже объясняется его «не-
встроенность» в литературный 
«синклит» XIX века?  
 МАЙЯ КУЧЕРСКАЯ: У Николая Семе-
новича действительно был тяже-
лый характер. Он не слишком 
считался с окружающими и ни-
когда не был таким светским, 
как Тургенев или Некрасов, но и 
таким спокойно независимым, 
как Толстой. Он был желчным, 
ироничным. Кстати, его юмори-
стический дар, искусство писать 
смешно, тоже оказался в тени. 
Хотя многие эпизоды хроники 

«Соборяне» или рассказа «Же-
лезная воля» — совершенно умо-
рительны. Но такому автору луч-
ше не попадаться под горячую 
руку. К тому же Лесков легко до-
полнял реальность собственны-
ми вымыслами, недаром близ-
кие называли его «фантазером». 
Однако главное, его нежелание 
быть «комильфо», соблюдать 
приличия, жить с оглядкой, про-
явилось в первом же большом 
его произведении. По одежке 
встречают. А дебютный роман 
Лескова, «Некуда», оказался по-
лон злых карикатур. Карикатур 
безжалостных и точных, в том 
числе на тех, кто был в силе, в 
моде, а это шестидесятники, пи-
сатели Василий Слепцов, Алек-
сандр Левитов, критик и писа-
тель Евгения Тур — не последние 
люди своего времени. К тому же 
Тур, она же Елизавета Салиас-де-
Турнемир, помогала молодому 
Лескову на первых порах его 
вхождения в литературу. В ответ 
Лесков ее высмеял. Хочешь быть 
принят в приличном обществе, 
веди себя прилично. Лесков при-
личий соблюдать не захотел. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Меня всегда из-
умляло, что Лесков, написав-
ший не просто лучший, но, по 
сути, единственный роман о 
русском православном священ-
нике, «Соборяне» (моя люби-
мая его вещь), так жестко и по-
рой ненавистливо относился к 
Русской православной церкви. 
Как он ненавидел Иоанна Крон-
штадтского, даже Толстого, мне 
кажется, смущал своими пись-
мами о нем! Почему? Откуда 
это? Старообрядчество? Сек-
тантство?  
 МАЙЯ КУЧЕРСКАЯ: Я бы сказала, не 
столько старообрядчество и 
сектантство, сколько «духовное 
христианство». Его он и искал 
всю жизнь, в том числе, кстати, 
в старообрядчестве и сектант-
стве. Христианство, очищенное 
от чуждых наслоений и приме-
сей. Однажды Лесков признал-
ся, что мечтает сочинить роман 
об умном, начитанном «духов-
ном христианине», который на-
шел истину Христову «в душе 
своей». То есть вне церкви, ин-
ститутов. Да и священник Саве-

лий Туберозов, герой «Собо-
рян» — в любви к этому тексту 
мы совпадаем! — тоже ведь в 
конце концов оказался под за-
претом: служить не мог, именно 
потому что искал истину, и в 
итоге официальной, слитой с го-
сударством, церковью был от-
вержен. Лесков верил и в Хри-
ста, и в то, что христианство 
очеловечивает и согревает лю-
дей, он глубоко понимал и знал 
церковную культуру, иконо-
пись, историю церкви. Но к се-
редине жизни окончательно 
разлюбил церковь как институт. 
Слишком уж прочно она ассо-
циировалась у него с государст-
вом. Вот с чем, думаю, и связан 
этот парадокс: Лесков, жадно 
искавший праведников, святых, 
не разглядел святости Иоанна 
Кронштадтского. Видимо, пото-
му что отец Иоанн был для него 
представителем, оратором и 
трибуном официальной церкви, 
заведомо лживой, как считал 
Лесков. И эта уверенность осле-
пила его.   
 ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Вот мы изучаем в 
школе «Левшу». Но ведь это один 
из самых безрадостных текстов о 
русской жизни! Появился в Рос-
сии гений — никому он не нужен. 
Сгинет, пропадет! Лесков и Рос-
сия? Что он видел в ней радостно-
го, обнадеживающего? За что ее 
любил? А ведь любил! 

МАЙЯ КУЧЕРСКАЯ: Да, вы правы. За-
дорная, но и горькая до слез 
сказка. Невероятно, что совет-
скими идеологами «Левша» был 
прочитан как простодушный 
гимн русскому мастеру. Про-
стодушия там и следа нет. Все 
пропитано иронией, во всем ам-
бивалентность. Ваш вопрос за-
мечательно точен. Действитель-
но, за что Лесков любил все это, 
эти бедные селенья, этот по-
грязший в невежестве и рабст-
ве, не только крепостном, но и 
духовном, как он сам писал, на-
род? Думаю, за широту и без-
оглядность. За это, такое рус-
ское: гулять так гулять, молить-
ся так молиться — как в моем лю-
бимом рассказе «Чертогон», ге-
рой которого, купец, всю ночь 
безудержно, бурно гуляет, а на 
следующий день также искрен-
не, от души кается перед иконой 
в монастыре. За внутреннюю 
мощь, силу. Русские богатыри, 
вроде Ивана Северьяновича из 
«Очарованного странника» или 
дьякона Ахиллы из «Соборян», 
его восхищали. И за благородст-
во, которое Лесков видел в раз-
ных сословиях — не только в дво-
рянском, хотя в нем в первую 
очередь (вспомним  княгиню 
Протозанову в «Захудалом 
роде» и безумца Рогожина по 
прозвищу Дон Кихот). 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Интимный во-

прос. Как вы считаете, был Ле-
сков в конце жизни влюблен в 
незаурядную писательницу, ав-
тора повести «Мимочка», Ли-
дию Веселитскую, друга семьи 
Толстых? В его письмах к ней 
чувствуется вот эта «закатная» 
и несколько даже ревнивая лю-
бовь. Или я ошибаюсь?  
М А Й Я  К У Ч Е Р С К А Я :  По-моему, не 
ошибаетесь. Если не всерьез 
влюблен, то очарован был не-
сомненно. С молодых лет Ле-
сков  искал идеальную женщи-
ну. Верную и умную подругу, с 
чистой душой и добрым сер-
дцем. Но и образованную, начи-
танную. Мне кажется, Лидия 
Ивановна Веселитская подходи-
ла под этот идеал почти во всем. 
Она была и добра, и умна, и ре-
лигиозна. Но и одинока, с му-
жем она разошлась, детей не 
имела. Да к тому же писательни-
ца. Лесков сделал стойку. Одна-
ко даря его дружбой, в конце 
концов она от него дистанциро-
валась. Быть может, потому что 
не желала романтической при-
меси в отношениях, а может, по-
тому что отдельные черты Лес-
кова ее раздражали. Его при-

вычка сначала похвалить чело-
века, а потом обязательно ука-
зать на его слабость. Она сама 
пишет об этом в воспоминани-
ях. И тем не менее Николай Се-
менович всегда оставался для 
нее интересным собеседником 
и большим писателем.  
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Давайте попро-
буем сформулировать ответ на 
самый простой вопрос: за что 
мы любим Лескова? Если бы 
спросили меня, я бы ответил: не 
за его язык, нет! Да, он неверо-
ятно самобытен и великолепен, 
но он избыточно самобытен и 
великолепен, что порой отдает 
искусственностью. Иногда ка-
жется, что он нарочно писал 
так, как не могли писать другие, 
ни Тургенев, ни Толстой, ни До-
стоевский. И, как вы верно заме-
тили в одном из своих ин-
тервью, сам по себе язык не мо-
жет вызывать эмпатию, ее вы-
зывает только человек. Лесков 
был, мне кажется, как личность 
даже интереснее своего языка. 
Как сказал о нем Чехов, однов-
ременно утонченный француз и 
русский попович. Я люблю Лес-
кова прежде всего за то, что он 
показал нам Россию, которой 
мы не знали, да и сегодня не зна-
ем по-настоящему. Какие-то 
грани русской и просто челове-
ческой души, которых не раз-
глядели другие, может быть, бо-
лее мощные русские классики. 
Он разглядел «русский хаос» в 
глубинном, греческом смысле 
этого слова. А вы? Ведь вы де-
сять лет потратили на изучение 
этого писателя...
МАЙЯ КУЧЕРСКАЯ: И снова вопрос, 
который застигает меня вра-
сплох. Никогда не думала о Лес-
кове в категориях «люблю-не 
люблю». Хотя за эти годы при-
выкла к нему как к родственни-
ку. Но да, конечно, я его люблю. 
На самом деле постепенно по-
любила, когда узнала. Почти в 
библейском смысле: познал, то 
есть полюбил. За что? Все-таки 
за литературный дар. Необыч-
ный, диковинный, очень свой. 
И, конечно, за то, что он не про-
гибался. Лесков всегда знал, 
что для писателя, помимо та-
ланта, главная ценность — неза-
висимость. Он рад был литера-
турному товариществу, но ни-
когда не пытался вписаться в 
какую-нибудь группу, кому-то 
угодить, с кем-то совпасть. Ув-
лекался людьми и идеями до са-
мозабвения, как вот Толстым, 
например, но даже с ним спо-
рил. И знал, что для писателя 
вступить в какие бы то ни было 
отношения с высшей властью — 
гибельно. Погубишь не душу, 
так талант. Об этом он  писал 
«Чертовых кукол», это роман о 
гениальном художнике, за ко-
торым угадывался Карл Брюл-
лов, и всевластном герцоге, в 
котором нетрудно разглядеть 
императора Николая Первого. 
Романа этого Лесков так и не 
закончил, не близка ему была 
романная форма, но посыл это-
го текста и так ясен: условие 
творчества — внутренняя сво-
бода. Толерантность Лескова, 
его терпимость к инородцам и 
иноверцам — была, я думаю, 
прямым следствием его неза-
висимости. В этом приятии 
«иных» было столько тепла и 
любви к миру! А вместе с тем и 
острого любопытства истинно-
го художника, жадного до экзо-
тических картин и лиц.  

Молодой Николай Лесков. Он еще 
не знает, какая трудная литератур-
ная судьба ему предстоит.

А К Ц Е Н Т

Это такое русское: гулять так гулять, 
молиться так молиться 

Фильм «Очарованный странник» Ирины Поплавской 1990 года по одноименной повести Николая Лескова. В глав-
ной роли Ивана Северьяновича Флягина харизматичный Александр Михайлов.

Фильм Романа Балаяна 1989 года «Леди Макбет Мценского уезда». В главных ролях — блистательный дуэт: 
Наталья Андрейченко и Александр Абдулов.

Красота лечит — зная это, уже многие клиники России 
проводят выставки фотографических и художественных работ.

Спорт — это сим-
вол преодоления, 
стимул победить 
диагноз, который 
поставила жизнь с 
ее виражами
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Кстати

*Самым известным произведением Лескова является «Левша». Его со-

вокупный тираж превышает 17 млн экземпляров. 

*Лесков был убежденным вегетарианцем. На его решение отказаться 

от употребления мяса повлияло знакомство с Львом Толстым. Лесков 

был первым, кому пришла идея опубликовать книгу рецептов для веге-

тарианцев. Однако эта идея так и осталась нереализованной.

*В честь Николая Лескова назван астероид под номером 4741.

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3663
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «ОйлГазПроект» совместно с Администрацией МО Пу-
ровский район извещают о проведении общественных обсужде-
ний по объекту экологической экспертизы — проектной доку-
ментации по объекту «Реконструкция УКПГ-В. Модульное зда-
ние станции очистки бытовых сточных вод «УВК-40 м3/сутки» 
(43 УКПГ-В), инв. №ГТ0001312» (шифр 239), содержащей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС.

Сроки проведения ОВОС: с января 2021 г. по апрель 2021 г.
Исполнитель проектной документации: ООО «ОйлГазПро-

ект». Адрес: г. Уфа, ул. Менделеева, 217А, 3-й этаж.
Заказчик: АО «НОВАТЭК-Пур». Адрес: 629309, Ямало-Не-

нецкий автономный округ, город Новый Уренгой, Славянский 
микрорайон, дом 9, кабинет 406.

Местоположение проектируемого объекта: РФ, Тюменская 
область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Береговое место-
рождение, действующая производственная площадка УКПГ-В 
АО «НОВАТЭК-Пур».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: реконструк-
ция станции очистки бытовых сточных вод «УВК-40 м3/сут-
ки». 

Орган, ответственный за проведение общественного обсуж-
дения: Администрация МО Пуровский район.

Форма общественных обсуждений: заочная с приемом заме-
чаний и предложений с использованием средств дистанционно-
го взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: устная (по 
телефону) и письменная (по электронной почте).

В связи с требованием Постановления губернатора Ямало-
Ненецкого автономного округа от 16 марта 2020 года № 29-ПГ 
ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний и 
предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) осуществляется на сайте http://www.oilgazpro.ru/, 
по электронной почте Safiullin.Kamil@oilgazpro.ru или по теле-
фону 8 (347) 216-56-11, доб. 112, до 25 февраля 2021 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  
о земельных участках, находящихся 

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных 

в границах ОЭЗ ТВТ и не сданных 
в аренду, на IV квартал 2020 г.

Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ТВТ на территории г.Москвы

АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД»
Телефон: 8 (495) 647-08-18

e-mail: office@technomoscow.ru;  
post@sez-mos.ru

сайт ОЭЗ «Технополис «Москва»  
https://technomoscow.ru

№ 
п/п Кадастровый номер Площадь 

(кв. м)
1 77:10:0003003:1030 5 285,00
2 77:10:0003003:1026 943,00
3 77:10:0003003:1027 648,00
4 77:10:0003001:1014 44 126,00
5 77:10:0003002:1091 8 472,00
6 77:10:0003002:1096 12 437,00
7 77:10:0003003:1011 20 903,00
8 77:10:0003003:1017 7 317,00
9 77:10:0003005:1006 5 000,00

10 77:10:0003003:7 360,00
11 77:10:0003001:1007 1 654,00
12 77:10:0003003:1141 3 608,00
13 77:10:0003003:1143 481,00
14 77:10:0003004:12 125 991,00
15 77:10:0003004:13 11 852,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ООО «Обский СПГ» уведомляет о начале 
процесса общественных обсуждений по материалам проектной до-
кументации по объекту «Строительство поисково-оценочной 
скважины №506ПО Западно-Сеяхинского месторождения», в 
том числе разделу «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС).

Намечаемая деятельность: бурение поисково-оценочной сква-
жины № 506ПО Западно-Сеяхинского месторождения.

Цель намечаемой деятельности: строительство скважины в 
целях геологического изучения недр Западно-Сеяхинского место-
рождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-
ская обл., ЯНАО, Ямальский район, Западно-Сеяхинское месторож-
дение.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Обский СПГ», 
629700, РФ, ЯНАО, Ямальский район, село Яр-Сале, улица Худи  
Сэроко, д. 39, пом. 20.

Наименование и адрес генерального проектировщика: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ», 625026, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. 50 
лет ВЛКСМ, д. 53, эл. почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, 
факс: +7 (3452) 680-333.

Наименование и адрес подрядной проектной организации: 
ООО «СПНГ», 625008, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Самарце-
ва, д. 3/14, эл. почта: office@spnega.ru, тел.: +7 (3452) 399-495.

Сроки проведения ОВОС по обсуждаемому объекту: декабрь 
2020 г. — апрель 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
12, тел.: (34996) 3-02-63, e-mail: adm@yam.yanao.ru). Контактные 
лица: заведующий сектором по работе с населением межселенной 
территории Управления по делам малочисленных народов Севера 
администрации муниципального образования Ямальский район Ва-
нуйто Сергей Сомдерович, тел.: 8 (34996) 3-05-34, специалист секто-
ра по работе с населением межселенной территории Управления по 
делам малочисленных народов Севера администрации муниципаль-
ного образования Ямальский район Худи Константин Таюдович, 
тел.: 8 (34996) 3-05-34.

Организатор проведения общественных обсуждений:  
ООО «СПНГ» (ответственное лицо — ведущий инженер-эколог от-
дела проектирования площадных и линейных объектов Демидюк 
Юлия Даниловна (тел.: 8 (3452) 39-94-95 (доб. 111).

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: посредс-

твом электронной почты Управления по делам малочисленных на-
родов Севера администрации муниципального образования Ямаль-
ский район yamal-mns@yam.yanao.ru и ответственного исполнителя 
ООО «СПНГ» office@spnega.ru.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень меро-
приятий по охране окружающей среды», включая ОВОС, в составе 
проектной документации по объекту «Строительство поисково-оце-
ночной скважины №506ПО Западно-Сеяхинского месторождения» 
которое будет доступно для ознакомления с 24.01.2021. 

2. Материалы проектной документации по ОВОС, которые будут 
доступны для ознакомления с 23.02.2021 по 24.03.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъек-
тах РФ по причине угрозы распространения коронавирусной инфек-
ции COVID-19 ознакомление с указанными материалами доступно в 
сети «Интернет»: на официальном сайте муниципального образова-
ния Ямальский район: www.mo-yamal.ru в разделе «Новости порта-
ла» вкладка «Новости района».

Замечания и предложения принимаются по эл.почте:  
demidyk@spnega, а также по телефону: 8 (3452) 399-495 (по будням 
с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00) в период с 24.01.2021 по 
22.02.2021 — к техническому заданию; с 23.02.2021 по 24.03.2021 — 
к материалам ОВОС.

Дата и место проведения общественных слушаний: 25 марта 
2021 года в 15.00 посредством видеоконференции с использованием 
платформы Zoom (идентификатор конференции — 723 409 4501, код 
доступа — 111111). В случае изменения сроков и места проведения 
общественных слушаний соответствующая информация будет опуб-
ликована на менее чем за 7 дней до проведения общественных слу-
шаний. В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены по указанному 
адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
уголовное дело о подпольных 
косметологах

Красота 
и ее жертвы

Наталья Козлова

Следственный комитет по Мо-
скве объявил о возбуждении 
уголовного дела о деятельности 
незаконных косметологиче-
ских салонов.

На юридическом языке дело 
расследуется «по факту оказа-
ния услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности в сфере 
косметологии».

Косметологические услуги 
сегодня востребованы, невзи-
рая ни на какие ограничения. 
Все хотят быть красивыми вне 
зависимости от пола и возраста. 
Но вот стоят красивый овал 
лица, отсутствие морщин и жи-
ровых отложений очень дорого. 
Поэтому объявление, что поя-
вилась клиника или отдельный 
косметолог, способный решить 
проблемы клиента за меньшие 
деньги, неизменно находит же-
лающих.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СК России 
по Москве Юлия Иванова.

 — Физические лица в салонах 
красоты и домашних условиях, 
не имея необходимого меди-
цинского образования, а также 
лицензии на осуществление 
косметологических услуг, ис-
пользуя не зарегистрированные 
на территории России медицин-
ские изделия, оказывали косме-
тологические услуги, повлек-
шие причинение вреда здоро-
вью пациентов, — объяснила 
Иванова.

Пока фамилии горе-космето-
логов следствие не называет. 
Кроме одной — некоего Емелья-
на Брауде. В СК уверяют, что 
этот человек  проводил обуче-
ние «косметологов», открыв 
курсы. Хотя сам Брауде не имеет 
соответствующего образова-
ния.

Иванова говорит, что сейчас 
граждане, которых обучил этот 
Брауде, допрошены, назначены 

судебно-медицинские экспер-
тизы. Территориальному орга-
ну Росздравнадзора по Москве и 
Московской области и департа-
менту здравоохранения Мо-
сквы поручено проведение про-
верки. 

В СК подчеркивают — только 
в прошлом году в производстве 
территориальных подразделе-
ний Главного управления было 
10 уголовных дел, связанных с 
«ненадлежащим оказанием кос-
метологических услуг гражда-

нам». По трем делам следствие 
заканчивается. Пять дел уже до-
шли до суда, по двум вынесены 
приговоры. 

Но жертвам от этого не легче 
— в лучшем случае у них впереди 
годы операций и трата огром-
ных средств, чтобы исправить 
ошибки этих «косметологов». А 
сработать на упреждение пра-
воохранители не могут. Руково-
дитель Главка СКР по Москве 
Андрей Стрижов говорит, что 
действующий закон лишает их 
возможности бороться с подоб-
ной деятельностью. Дело в том, 
что уголовная ответственность 
возможна только в случае на-
ступления вреда здоровью для 
пациента в результате таких ма-
нипуляций. 

Поэтому руководитель ГСУ 
Стрижов предлагает внести из-
менения в закон, чтобы преду-
преждать подобные преступле-
ния, а не только расследовать. 

Работать на упре-
ждение правоох-
ранители не могут. 
Дело возбуждают, 
когда причинен 
вред здоровью

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продаются на торгах единым лотом  
26 транспортных средств с пробегом (УАЗ Патриот,  

УАЗ-390995-440, УАЗ-390995-421, УАЗ комплектация 
29894, вездеходные транспортные средства ТРЭКОЛ-39041, 

вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ-39294Д), 
находящиеся в ХМАО-ЮГРА, ЯНАО, г. Тюмени, г. Надыме, 

г. Новосибирске
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 

422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, 
Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 02.03.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 22.01.2021 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 26.02.2021 (время мос-

ковское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 01.03.2021 (время московское).
Начальная цена торгов: 5 439 800 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 54 398 руб.
Сумма задатка: 543 980 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с пода-

чей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме 
по продаже единым лотом 26 транспортных средств с пробегом (УАЗ Пат-
риот, УАЗ-390995-440, УАЗ-390995-421, УАЗ комплектация 29894, везде-
ходные транспортные средства ТРЭКОЛ-39041, вездеходное транспортное 
средство ТРЭКОЛ-39294Д).

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-
тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах единым лотом 3 транспортных 
средства с пробегом (НЕФАЗ 42111-11-12, 

НЕФАЗ-42111-45, УАЗ комплектация 29894) 
и автогидроподъемник АГП-28 3813FH, находящиеся 

в Московской области
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 
доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 05.03.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 22.01.2021 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 03.03.2021 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 04.03.2021 (время мос-

ковское).
Начальная цена торгов: 4 378 000 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 43 780 руб.
Сумма задатка: 437 800 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с по-

дачей предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме по продаже единым лотом 3 транспортных средств с пробегом 
(НЕФАЗ 42111-11-12, НЕФАЗ-42111-45, УАЗ комплектация 29894) и ав-
тогидроподъемника АГП-28 3813FH.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах единым лотом 19 транспортных 
средств с пробегом (УАЗ Патриот, УАЗ 390995-440, 

УАЗ комплектация 29894, гусеничные снегоболотоходы 
ЗВМ2410, автомобили УРАЛ 32551-0013-61), находящиеся 

в Оренбургской, Новгородской областях, ЯНАО 
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 
доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail:  
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 03.03.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 22.01.2021 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 01.03.2021 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 02.03.2021 (время мос-

ковское).
Начальная цена торгов: 6 535 171,36 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 65 352 руб.
Сумма задатка: 653 517,12 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с по-

дачей предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме по продаже единым лотом 19 транспортных средств с пробегом 
(УАЗ Патриот, УАЗ 390995-440, УАЗ комплектация 29894, гусеничные 
снегоболотоходы ЗВМ2410, автомобили УРАЛ 32551-0013-61).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой деятельности

Заказчик намечаемой деятельности АО «ЕВРАЗ Нижнета-
гильский металлургический комбинат» информирует о начале 
процесса общественных обсуждений по объекту капитального 
строительства, находящемуся на территории объекта, относя-
щегося в соответствии с законодательством в области охраны 
окружающей среды к объектам I категории, в рамках проекта 
«Техническое перевооружение участка разливочных машин до-
менного цеха» и вынесения на общественное обсуждение пред-
варительных материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и Технического задания (ТЗ) на разработку 
ОВОС. 

Цель намечаемой деятельности: строительство здания новых 
разливочных машин № 1 и № 2 проектной мощностью 1650 т/
сутки каждая. Проект предусматривает устройство вытяжных 
зонтов для локализации загрязненной паровоздушной смеси 
от технологического оборудования вновь устанавливаемых раз-
ливочных машин с дальнейшей очисткой. Железосодержащий 
шлам, который образуется в процессе производства, будет от-
правляться на дальнейшую переработку. Проект не предусмат-
ривает изменение мощности доменного цеха по производству 
чугуна и значительного изменения антропогенного влияния 
на окружающую среду, а также не требует корректировки сущес-
твующей санитарно-защитной зоны ЕВРАЗ НТМК.

Месторасположение намечаемой деятельности: АО «ЕВРАЗ 
НТМК» расположен на территории муниципального образова-
ния город Нижний Тагил Свердловской области.

Заказчик: АО «ЕВРАЗ НТМК», 622025, Свердловская область, 
г. Н. Тагил, ул. Металлургов, д. 1, корп. 1. Тел.: (3435) 49-60-88.

Проектировщик: ООО «МетПромСтрой», 115035, г. Москва, 
Овчинниковская набережная, д. 20, строение 2.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: отдел экологии и природопользования администрации 
муниципального образования город Нижний Тагил Свердловс-
кой области при содействии АО «ЕВРАЗ НТМК».

Ориентировочный срок проведение ОВОС: февраль 2021 г. — 
март 2021 г.

На данном этапе представляются предварительные материа-
лы ОВОС и ТЗ на разработку ОВОС.

Общественные слушания состоятся 24 февраля 2021 г. в 
НЧКУ «ЦКиИ ЕВРАЗ НТМК» в 15.00 по адресу: г. Н. Тагил, ул. 
Металлургов, д. 1.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания, 
прием замечаний и предложений в письменном виде.

Материалы ОВОС «Техническое перевооружение участка 
разливочных машин доменного цеха» и Техническое задание 
на ОВОС будут доступны для ознакомления на сайте админист-
рации. Вопросы, замечания и предложения общественных орга-
низаций и всех заинтересованных лиц принимаются с 21 января 
2021 г. по 19 февраля 2021 г. в электронном виде на сайте адми-
нистрации города или в рабочее время с 9.00 по 17.00 по телефо-
нам: (3435) 42-12-94, отдел экологии и природопользования ад-
министрации города Н. Тагил; (3435) 49-60-88, главный специ-
алист по экологии ПКИ «Ником-проект».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕНДЕНЦИЯ Россиянам посоветовали привыкнуть 
к изменчивости погоды

Суровые 
времена года
Ольга Игнатова

Р
оссиянам придется 
привыкать к аномаль-
ной погоде и частым 
сменам температур. 

Нормальной пого-
ды будет становиться 
все меньше и меньше. 
И причина этому из-
вестна — глобальное 

потепление, сообщил на пресс-
конференции научный руково-
дитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. С потеплени-
ем климата, подчеркивает он, 
происходит увеличение ампли-
туды погодных характеристик — 
проще говоря, увеличивается 
изменчивость погоды. И случа-
ется это во все времена года. 
«Нормальной погоды, средних 
значений, рассчитанных за 
большое количество времени, 
становится меньше. Их повто-
ряемость уменьшается», — от-
метил Вильфанд.

Поэтому россиянам придет-
ся привыкать к аномальным по-
годным явлениям, считает 
Вильфанд. «К этому надо при-
выкнуть: увеличение экстре-
мальных событий, вариабель-
ность погоды неизбежна: либо 
летом очень жарко и засушливо, 
либо очень холодно и дождли-
во», — пояснил он.

Вот и в ближайшие дни жите-
лей европейской части страны 
ждет резкое повышение темпе-
ратуры. Так, в Москве и близле-
жащих областях, на севере По-
волжья совсем недавно по но-
чам стояли 30-градусные моро-
зы, но уже с пятницы начнется 
оттепель.

«Если в начале нынешней не-
дели температура в Москве 
была ниже нормы на 10 граду-
сов, то в конце недели она будет 
выше нормы на 10—12 граду-
сов», — пояснил Вильфанд.

По его словам, это связано с 
адвекцией — перемещением 
очень теплых воздушных масс. 
В пятницу в столичном регионе 
днем ожидается до нуля граду-
сов. По словам Вильфанда, тем-
пературы будут постепенно по-
вышаться на 0,5—1 градус до 
24—25 января и достигнут днем 
плюс 3—4 градусов. Синоптик 
подчеркнул, что такие показа-

тели для последней декады ян-
варя в этой части страны — нео-
бычное явление. Но это свиде-
тельство того, что погода стано-
вится все более аномальной. 
Кстати, уже в эти выходные 
осадки будут уже преимущест-
венно в виде дождя, поэтому 
снег начнет таять. Но сразу он, 
конечно же, не растает, так как 
выпало его нынешней зимой в 
Москве на 30% больше нормы. 

Февраль практически на 
всей территории России ожида-
ется теплее обычного. Но, как 
замечает Вильфанд, он тоже бу-
дет изменчивым. «Февраль ожи-
дается несколько выше нормы, 
но очень изменчивый: и мороз-
ная погода, и оттепели прогно-

зируются», — отметил синоптик. 
По предварительному прогнозу 
Гидрометцентра, даже в таких 
холодных местах, как северо-
восток Коми, в Ямало-Ненец-
ком и Ханты-Мансийском окру-
гах, на севере Красноярского 
края, на Чукотке, не ожидается 
сильных морозов, которые там 
бывают под конец зимы.

Холоднее обычного может 
быть лишь на юге Дальнего Вос-
тока, на юге Сахалина и юге Ха-
баровского края. Осадков на ев-
ропейской территории выпадет 
больше нормы. Особенно на Се-
веро-Западе, в центре, Повол-
жье. Много осадков может быть 
в Свердловской и Челябинской 
областях, на всей территории 

Красноярского края, на боль-
шей части Иркутской области и 
в Магаданской области. Мало 
осадков прогнозируется на юге 
Тюменской области, в Омской 
области, на северо-западе Ново-
сибирской области, на юге 
Дальнего Востока — в Амурской 
области, Хабаровском крае, в 
Приморье и на Сахалине.

В Москве в феврале выпада-
ет обычно немного осадков — 
36 мм. Меньше бывает только в 
марте, который считается са-
мым «засушливым» месяцем в 
году в Москве. Но в этом февра-
ле осадков может выпасть 
больше обычного. Среднеме-
сячная температура февраля в 
столице составляет минус 7,7 
градуса. Ожидается, что она бу-
дет выше на градус, то есть со-
ставит в среднем минус 6,7 гра-
дуса. Преобладающие ночные 
температуры — минус 7—12 гра-
дусов, дневные — минус 1—6 
градусов.   

Нынешней зимой снега в Москве 
выпало на 30% больше нормы. 
В феврале тоже ждут много осадков. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшие дни жителей европейской 
части страны ждет резкое повышение 
температуры, начнется оттепель

ТОРГОВЛЯ Турецких помидоров 
в магазинах станет больше

Томатная 
каста

Татьяна Карабут

Минсельхоз увеличил квоту на 
поставки томатов из Турции с 
200 до 250 тысяч тонн. Приказ 
об этом размещен на официаль-
ном портале правовой инфор-
мации.

По данным Федеральной та-
моженной службы России на 13 
декабря, в Россию было ввезе-
но 190,7 тысячи тонн турецких 
томатов. То есть установлен-
ный лимит в 200 тысяч тонн 
уже тогда был почти исчерпан. 
Как поясняли в минсельхозе, 
квоту требуется увеличить, 
чтобы избежать прекращения 
поставок. 

В конце прошлого года Рос-
сельхознадзор сначала ввел за-
прет, а потом частично его снял 
на поставки томатов из Азер-
байджана и Узбекистана из-за 
обнаруженных в них опасных 
вирусов. По той же причине 
были запрещены поставки то-
матов и перцев из двух провин-
ций Турции. Между тем Азер-
байджан и Турция являются 

основными импортерами тома-
тов в Россию. По данным Феде-
ральной таможенной службы, 
доля Азербайджана в общем 
объеме поставок томатов со-
ставляла более 30%. Доля Тур-
ции оценивается в 17%.

По данным Росстата, поми-
доры с начала 2021 года растут 
в цене больше других продук-
тов: за первую рабочую неделю 
года они подорожали на 3,5%, а 
с 31 декабря — на 11,5%. И этот 
сезонный рост продолжится как 
минимум до марта, указывает 
гендиректор компании «Техно-
логии роста» Тамара Решетни-
кова. По ее мнению, дополни-
тельный объем турецких тома-
тов не окажет влияния на роз-
ничные цены. Из Турции они по-
ставляются в Россию в основ-
ном в весенний период. Помимо 
этого, даже дешевые турецкие 
томаты на фоне ослабления ру-
бля подросли в цене. А кроме са-
мых простых, турецкие постав-
щики завозят и более дорогие 
сорта — черри, сливовидные, 
желтые и другие.  

Россияне готовы доплачивать за томаты — были бы они только вкусными. 
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ДЕМОГРАФИЯ 
В регионах за частные 
детские сады платят 
как за муниципальные

Ясли 
по сходной цене 

Дина Непомнящая, Евгения Цинклер, 
Михаил Пинкус, Татьяна Ткачева, 
«Российская газета», Хабаровский край, Псков, 

Челябинск, Тамбов

Далеко не каждый житель России может позволить себе 
водить ребенка в частный детсад: посещение такого уч-
реждения — удовольствие недешевое. Но в последнее 
время детские сады, работающие на коммерческой ос-
нове,  открывают ясельные группы для малышей в воз-
расте от полутора до трех лет, и ежемесячная плата за 
их посещение соответствует той, что установлена в дет-
садах муниципальных. Это происходит благодаря реа-
лизации национального проекта «Демография».

К примеру, такую ясельную группу открыл частный 
детсад № 32 в Хабаровске. Родителям детей, которые 
будут ее посещать, предстоит вносить плату в размере 
лишь четырех тысяч рублей в месяц (обычная ежеме-
сячная расценка — от 10 до 12 тысяч рублей).

В Псковской области мест в государственных детса-
дах также не хватает, и возможность за те же деньги от-
дать ребенка в частный сад — для родителей настоящая 
палочка-выручалочка. «Но мы тоже не внакладе — бюд-
жет платит нам за каждого малыша», — рассказали 
«РГ» в одном из частных детсадов Пскова. 

В Челябинске участие в нацпроекте очень порадо-
вало жителей новых микрорайонов. «В «малышковые» 
группы очередь тут не на один год. И нас так приятно 
удивило, что в частном детсаду платить нужно те же 
две тысячи рублей, что и в муниципальном. А осталь-
ные 13 дотирует бюджет!» — улыбается мама двухлет-
него Евсея Кабилькова Надежда.

В Тамбове же благодаря нацпроекту «Демография» 
в 2020 году на базе негосударственной сети детсадов 
«Подсолнушек» было создано 16 мест для малышей от 
полутора до трех лет. И все они уже заняты.  

ЗАНЯТОСТЬ  
Автопредприятия 
увеличивают 
производительность 
и создают рабочие места

Пылесос 
на тротуаре

Валентина Пичурина, Алексей Трапезников, 
«Российская газета», Курган — Пермь

Завод «Кургандормаш», где собирают дорожно-строи-
тельную и коммунальную технику, ставит рекорды: 
только на участке сборки малогабаритных комму-
нальных машин УКМ-2500 производительность выро-
сла за полгода почти на 300 процентов. Благодаря нац-
проекту «Производительность труда и поддержка за-
нятости» и другие предприятия в стране получают 
ощутимую поддержку.

Сергей Кисленко, первый заместитель гендиректо-
ра курганского завода, рассказывает: не случайно но-
вый опыт опробовали на участке изготовления малой 
техники (такие машины еще называют мини-пылесо-
сами для уборки скверов, тротуаров, дорожек). На 
рынке растет спрос на отечественную технику, а кур-
ганские коммунальные машины — перспективная с 
точки зрения им-
портозамещения.  
Помогали специа-
листы Федерально-
го центра компетен-
ции. Благодаря им 
заводчане и нашли в 
организации труда 
много пробелов, ко-
торые в текучке не 
замечали. Напри-
мер, на предприя-
тии «хромает» ло-
гистика. В сбороч-
ном цехе долго при-
ходилось ждать комплектующие. Чтобы не простаи-
вать, специалисты сами нередко искали детали, отвле-
каясь от сборки. Рабочая группа предложила организо-
вать спецучасток для сборки машин и перераспреде-
лить обязанности сотрудников. Так на участке сборки 
появились комплектовщики, что сэкономило время, а 
разработка и изготовление оснастки позволила сокра-
тить ожидание на 38 часов. И так по всей цепочке. «За 
полгода реализации проекта мы стали собирать боль-
ше машин, — говорит Сергей Кисленко. — И это все без 
увеличения мощностей, больших вложений. Исключи-
тельно за счет улучшения планирования, логистики». 

Пермский край участвует в нацпроекте с 2018 года. 
За это время количество предприятий-участников ста-
ло больше в четыре раза. Один из примеров в сфере 
транспорта и логистики — предприятие «ПермГорЭ-
лектроТранс». В результате реализации пилотного 
проекта при поддержке Регионального центра компе-
тенций при ремонте трамваев удалось сократить вре-
мя в два раза. При этом уровень зарплаты сотрудников 
предприятия вырос. «Была проработана система пла-
нирования, — пояснил директор предприятия Алек-
сандр Дербенев. — Мы внедрили равномерное распре-
деление трамваев по ремонтным бригадам, что позво-
лило выровнять загрузку сотрудников. На примере 
участка техобслуживания заработали технологии бе-
режливого производства, которые позволили сокра-
тить время производства на 13 процентов.  

ЭКОТУРИЗМ Искупаться в лагуне и побродить по земле 
леопарда смогут россияне, не выезжая из страны

Острова везения

Б
лагодаря нацпроекту 
«Экология» в России 
активно развивается 
экотуризм. В ближай-
шее время начнется 
реализация сразу не-
скольких проектов на 
территориях класте-
ров-победителей Все-

российского конкурса по разви-
тию экотуризма, который был 
организован Агентством стра-
тегических инициатив. Заклю-
чены первые инвестиционные 
соглашения. В числе победите-
лей — проекты из Башкортоста-
на, Бурятии, Татарстана, Хака-
сии, Камчатского, Приморского 
краев, Новгородской, Самар-
ской, Сахалинской, Тульской 
областей. Корреспонденты «РГ» 
выяснили, чем эти проекты 
привлекут путешественников.

Лагуна на острове 
В число лучших проектов по-

пал туристско-рекреационный 
кластер «Лагуна Буссе» на Са-
халине. Его планируют начать в 
2021 году. «Подготовлены архи-
тектурно-планировочное реше-
ние и технико-экономическое 
обоснование. Ближайшие пла-
ны — сформировать земельные 
участки, запустить строитель-
ство объектов туристической 
инфраструктуры, — рассказал 
руководитель агентства по ту-
ризму Сахалинской области Ва-
лерий Дубровский. 

Проект возник не на пустом 
месте. «Лагуна Буссе» включи-
ла несколько популярных у ту-
ристов мест. Среди них мыс 
Птичий, бирюзовые озера и 
знаменитый маяк Анива высо-
той в девять этажей. Согласно 
проекту обустроят дороги, со-
здадут зоны для глемпингов на 
территории озера Буссе, ком-
плекс с аквазоной на озере Ту-
найча, базу отдыха с мини-ре-
стораном на озере Большое Ва-
вайское, центр морского экспе-
диционного туризма в селе Но-
виково. «У Сахалинской обла-
сти есть огромный потенциал 
для развития экотуризма. У нас 
появились возможности полу-
чить федеральное софинанси-
рование, привлечь инвестиции. 
Это позволит создать улучшен-
ные условия для привлечения 
туристов», — пояснил зампред-
седателя правительства Саха-
линской области Антон Зайцев.  
Общая стоимость проекта — 8,7 
миллиарда рублей. Из них 5,7 
миллиарда — частные инвести-
ции, три миллиарда — бюджет-
ные средства.

На земле леопарда 
Приморский кластер «Земля 

леопарда» тоже вошел в число 
победителей и получит содейст-
вие в подготовке готового «про-
дукта» для инвесторов. 

Его концепция — объеди-
нить ранее отдельные природ-
ные территории Юго-Западно-
го Приморья — от Кравцовских 
водопадов до природного пар-
ка «Хасанский». Ядром станет 
нацпарк «Земля леопарда» и 
его участок «Гамовский», запо-
ведник «Кедровая Падь» и 
Дальневосточный морской би-
осферный заповедник. Также 
проект включает месторожде-
ние лечебных грязей «Ясное» и 
другие территории. В общей 
сложности кластер займет 413 
тысяч гектаров. 

Хасанский район — одно из 
популярных мест отдыха. «Пля-
жи, заповедные бухты — все это 
манит сюда тысячи человек за 
сезон. Одна из задач — сделать 
так, чтобы туристический по-
ток не наносил ущерб окружаю-
щей среде. А в перспективе мы 
планируем, что развитие сети 
экотроп, строительство инфра-
структуры сделают этот район 
привлекательным местом для 
жителей всей страны», — рас-
сказал зампредседателя прави-
тельства Приморья Константин 
Шестаков. 

Создание комплексной ин-
фраструктуры, уверен директор 
ФГБУ «Земля леопарда» Виктор 

Бардюк, позволит регулировать 
турпоток, снизить долю неле-
гального туризма. Организован-
ный отдых появится на ранее не-
охраняемых природных объек-
тах — таких как популярнейшие 
Кравцовские водопады. 

Будут также созданы кругло-
годичные курорты, появятся 
причалы, чтобы гости могли до-
бираться в Хасанский район не 
только на машинах, но и по 
морю. Сейчас основной поток 
прибывает на авто. Дорога про-
ходит по нацпарку «Земля лео-
парда», где обитает самая ред-
кая хищная кошка в мире. 

Предварительный объем ин-
вестиций 4,6 миллиарда ру-
блей, срок окупаемости проек-
та 13 лет. 

В самом сердце Башкирии 
Среди победителей конкур-

са есть проекты, где уже начаты 
работы: пример — проект «Сер-
дце Башкирии». «Догма, что все 
победы дают деньги, в данном 
случае не оправдалась, — отме-
тил директор нацпарка «Баш-
кирия» Владимир Кузнецов. — 

Конкурс не предусматривал 
прямого финансирования из 
какого-то источника. Его орга-
низовали несколько мини-
стерств и ведомств, которые 
сейчас собирают информацию 
о проблемах, которые предсто-
ит решать. Где-то для этого бу-
дет прямое финансирование, 
где-то включение в конкретные 
проекты».  

Денег понадобится немало, 
ведь территория кластера ог-
ромна. В нее входит нацпарк 
«Башкирия» с прилегающими к 
нему Нугушским, Юмагузин-
ским водохранилищами, гео-

парк «Торатау» плюс природ-
ный парк «Зилим». Сердцем 
проекта стал нацпарк «Башки-
рия», где в 2019 году на средст-
ва федерального проекта «Со-
хранение биоразнообразия и 
развитие экотуризма» (входит 
в нацпроект «Экология») уда-
лось провести реконструкцию 
туристской инфраструктуры. 
«Мы оборудовали экотропы 
« Та и н с т в е н н ы й  С у м га н » , 
«Бейек-Тау», «Куперля», эколо-
гические кемпинги «Антонова 
скала» и «45 квартал», пещеру, 
подвесной мост,  отремонтиро-
вали дороги, по которым рань-
ше до водопада Куперля добира-
лись на  машине шесть часов, а 
сейчас в сухую погоду достаточ-
но 40 минут, — говорит Владмир 
Кузнецов.  — Это важно не толь-
ко для туристов, но и для охра-
ны территории нацпарка». 

Владимир Кузнецов говорит, 
что важно сделать так, чтобы 
дни, которые туристы проведут 
в нацпарке, были максимально 
насыщенными. «Мы разработа-
ли маршрут на водопад Купер-
ля, — рассказал он. — Это «пять в 
одном»: поездка на машине, пе-
шая прогулка, осмотр водопада, 
спуск к реке, водная экскурсия 
на лодках к месту, где начинает-
ся Нугушское водохранилище. 
Оттуда на катере — к начальной 
точке маршрута. Людям так 
понравилось, что от желающих 
отбоя не было». Предполагает-
ся, что в кластере средний чек 
на человека составит около 
двух тысяч рублей. Кстати, по-
сещение самого нацпарка обхо-
дится в 150 рублей, действуют 
скидки для льготников. 

Что касается турпотока, то 
по сравнению с 2019 годом он 
вырос на 25 процентов, в то вре-
мя как единовременно нацпарк 
может принять 90 тысяч чело-
век. «Но мы не гонимся за коли-
чеством. Важно, чтобы приез-
жали люди, для которых слово 
«экология» не пустой звук», — 
признался Владимир Кузнецов.

Море Татарстана
Работы на проекте «Ди гез — 

море Татарстана» в Камско-
Устьинском районе Татарстана 
начнутся уже весной. Проект 

будет реализован до 2025 года. 
Соглашения планируют подпи-
сать как с предпринимателями, 
так и с  государственными 
структурами. 

Туристско-рекреационный 
кластер «Камское устье» сфор-
мирован вокруг двух особо ох-
раняемых территорий — горы 
Лобач и Юрьевской пещеры. 
Эта территория станет первым 
в Татарстане курортом с осо-
бым режимом сохранения при-
роды. Площадь кластера состав-
ляет 5800 гектаров. Количество 
туристов, посетивших эти ме-
ста, увеличится до 400 тысяч. 
Всего будет проложено 82 кило-
метра пеших экотроп и маршру-
тов. Создадут глемпинги, кем-
пинги, проведут этнокультур-
ные акции в деревнях. 

Также гости смогут посетить 
частную сыроварню и виног-
радники. Естественно, в тур по 
желанию могут войти экскур-
сия по Юрьевской пещере, 
подъем на скалы, катание на 
багги. Инвесторы уже заинтере-
совались и начали предлагать 
свои проекты, одним из кото-
рых, к примеру, является созда-
ние яхт-клуба. 

Общий объем инвестиций 
составит 843 миллиона рублей. 
Из них 411 миллионов вложат 
инвесторы, 300 — средства феде-
рального бюджета, 132 миллио-
на потратят из местного. Оку-
питься проект может уже через 
пять с половиной лет. 

Лучше гор только Жигули 
Туристско-рекреационный 

кластер «Самарская Лука» со-
здается на обособленной терри-
тории полуострова на Волге. 
Здесь расположено две зоны — 
нацпарк «Самарская Лука» и 
Жигулевский заповедник. На 
территории в более 160 тысяч 
гектаров раскинулись Жигулев-
ские горы, это единственный 
горный массив на Русской рав-
нине, здесь есть смотровые пло-
щадки и открытые для посеще-
ния штольни. Как рассказал 
«РГ» руководитель департамен-
та туризма региона Артур Аб-
драшитов, кластер поделят на 
шесть подкластеров, каждый из 
которых будет рассчитан на 
разную аудиторию. В селе Ши-
ряево, где художник Илья Репин 
писал «Бурлаков на Волге», за-
пустят арт-кластер, это будет 
место притяжения художников. 
В селе Жигули с популярной 
вершиной Молодецкий курган 
разместят спорт-кластер. Сде-
лают ставку на триатлон и мара-
фон. Самая популярная сейчас у  
туристов — гора Стрельная — 
станет экокластером. 

Объем инвестиций в проект 
составит более двух миллиардов 
рублей, из них свыше 1,5 милли-
арда — частные вложения. Как 
пояснил Артур Абдрашитов, ин-
весторы уже предлагают по-
строить на территории нацпар-
ка мини-гостиницы, кемпинги и 
глемпинги, спорткомплексы и 
спа-зоны, кафе и рестораны. 

По Валдайской тропе 
Проект «Большая Валдай-

ская тропа» работает с 2019 
года. Уже открыто 59 киломе-
тров маршрута. Он проходит че-
рез Национальный парк «Вал-
дайский». Ожидается, что про-
тяженность тропы в итоге со-
ставит 180 километров. Тури-
сты получили возможность ци-
вилизованно сходить в поход. 
Им больше не надо переходить 
реки вброд, на маршруте по-
строены мосты. Решен вопрос с 
мусором — на местах стоянок 
установлены контейнеры.

На первом этапе было вложе-
но 14,253 миллиона рублей, ко-
торые пустили на строительст-
во мостов, стоянок, навигаци-
онных стендов. Сейчас тропа 
начинается в Зимогорье, рядом 
выезд на трассу М10, заканчи-
вается у деревни Дунаевщина. В 
самой деревне официально про-
живают 17 человек.

По словам Екатерины Дмит-
риевой, руководителя проекта 
«Большая Валдайская тропа», 
все 59 километров туристам 
проходить необязательно. Ка-
ждые 10—15 километров имеют-
ся сходы с маршрута. «Любой 
путешественник сам может со-
ставить маршрут.  Кого-то 
устраивает отдых на выходные, 
кто-то отправляется в пеший 
поход на неделю. Большое коли-
чество посетителей останавли-
ваются на базах отдыха, в кот-
теджах вблизи нацпарка «Вал-
дайский» и совершают однод-
невные прогулки по маршруту. 
Все варианты возможны».  

Подготовили Анна Бондаренко, 
Гульназ Данилова, Дина 
Непомнящая, Олег Платонов, 
Вера Черенева, Анна Шепелева

Экотуризм становится популярнее 
у российских путешественников.

Для туристов открываются новые маршруты в заповедные места страны. 
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В селе Ширяево, где художник 
Илья Репин писал «Бурлаков на Волге», 
запустят арт-кластер, это будет место 
притяжения художников

ЗДОРОВЬЕ 

В России 
продолжают 
открываться 
спортивные 
объекты

ВИРУС СПОРТУ 
НЕ ПОМЕХА
Ольга Дмитренко, 
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Тольятти — Архангельск

Вопреки эпидемии в регионах 
России продолжается строи-
тельство новых спортивных со-
оружений. Архангельск теперь 
сможет принимать у себя со-
ревнования по акробатике и 
спортивной гимнастике все-
российского уровня, а Тольятти 
в состоянии проводить миро-
вые турниры по прыжкам на 
батуте. Это стало возможным 
благодаря реализации феде-
рального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография», по которому ведет-
ся строительство спортивных 
сооружений во всех регионах 
страны.

Юным тольяттинским акро-
батам, по их признанию, для 
того, чтобы стать чемпионами, 
не хватает только зрителей. В 
Автограде открыли физкуль-
турно-спортивный комплекс 
«Батут». Его строили специаль-
но для воспитанников спор-
тшколы «Акробат», в которой 
занимаются в том числе спор-
тсмены сборной, чемпионы 
России, Европы и мира, канди-
даты на участие в Олимпий-
ских играх — всего 860 человек.

До появления нового зала 
они тренировались в здании, 
построенном 28 лет назад. В 
новом комплексе размером 
44х24 метра одновременно мо-
гут заниматься 40 спортсме-
нов. Для них закупили совре-
менное оборудование, которое 
соответствует мировым стан-
дартам: батуты, акробатиче-
ские дорожки и двойной мини-
трамп. Все спортивное обору-
дование и инвентарь имеет сер-
тификат Международной феде-
рации гимнастики (FIG) и сер-
тификат Федерации прыжков 
на батуте России.

Виталий Гройсман, прези-
дент Федерации прыжков на ба-
туте, акробатической дорожке 
и двойном мини-трампе Самар-
ской области, говорит, что то-
льяттинский батутный ком-
плекс — единственный специа-
лизированный в России.

В Архангельске также по-
строили современный физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс, здесь акробаты будут за-
ниматься совместно с гимна-
стами. Яркое двухэтажное зда-
ние уже сдано в эксплуатацию, 
но спортсменов оно примет 
только в марте: сейчас новый 
ФОК оснащают необходимым 
оборудованием.  

Весной здесь «поселится» 
спортивная школа имени Героя 
Советского Союза Павла Усова, 
которой пока приходится арен-
довать помещения в зданиях, 
не приспособленных для гим-
настов. В специализированном 
комплексе для них созданы все 
условия. Большой зал площа-
дью 1200 квадратных метров 
позволяет проводить соревно-
вания федерального уровня. 
Позаботились и о безопасно-
сти: во время прыжков со сна-
рядов гимнасты и акробаты бу-
дут приземляться в специаль-
ные поролоновые «ямы». 

В здании также размести-
лись залы для занятий хореог-
рафией, тренажерная зона, раз-
девалки, душевые, медкабинет 
и другие помещения. 

Помимо юных спортсменов, 
в комплексе станут заниматься 
ученики двух соседних общео-
бразовательных школ. 

Обычные местные жители 
тоже смогут его оценить — для 
них будут доступны современ-
ные тренажеры.  

На возведение комплекса 
потребовалось 180 миллионов 
рублей из федерального, об-
ластного и городского бюдже-
тов. Специалисты отмечают, 
что специализированный ФОК 
поднимет на совершенно но-
вый уровень детскую гимна-
стику, батутный спорт и акро-
батику в Архангельске.

Всего в России в 2020 году 
введено в эксплуатацию более 
20 физкультурно-оздорови-
тельных комплексов, а в 2021—
2023 годах планируется по-
строить 134 ФОКа.  

Спрос на отечественную коммунальную технику становится 
больше. 

Заводчане нашли 
в организации 
труда много 
пробелов, кото-
рые в текучке 
не замечали

Всего в России 
в 2020 году 
введено более 
20 физкультурно-
оздоровительных 
комплексов
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— Ростуризм рекомендовал 
маршруты для зимних 
автопутешествий — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2017545
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ФУТБОЛ Бразилец признан
лучшим легионером
в истории Премьер-лиги

Сила Халка

Артур Нанян

Бывший полузащитник «Зенита» бразилец Халк при-
знан лучшим легионером в истории российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ) по итогам голосования болельщиков.

Опрос проходил на одной из страниц РПЛ в соцсе-
тях. В 1/16 финала Халк победил бывшего вратаря мо-
сковского «Спартака» Стипе Плетикосу, в 1/8 — экс-од-
ноклубника бельгийца Николаса Ломбертса, в чет-
вертьфинале — еще одного бывшего игрока «Зенита», 
хавбека сборной Бельгии Акселя Витселя, в полуфина-
ле — экс-армейца Вагнера Лава, в решающем раунде — 
одного из лидеров нынешнего ЦСКА Николу Влашича. 

Халк выступал за «Зенит» с 2012 по 2016 год. Вме-
сте с командой он выиграл чемпионат и Кубок России. 
Летом 2016 года бразилец перешел в «Шанхай СИПГ». 
Клуб из Китая он покинул в конце прошлого года, став 
свободным агентом. 

Тем временем «Спартак» объявил о переходе напа-
дающего Александра Кокорина в итальянскую «Фио-
рентину». Теперь Кокорин отправится в Рим на медоб-
следование, в случае успешного прохождения подпи-
шет с «фиалками» соглашение на 3,5 года.

На неделе стал известен обладатель Суперкубка 
Италии: «Ювентус» обыграл «Наполи» 2:0. Героем 
встречи был Криштиану Роналду. Португалец открыл 
счет в матче, снова показав: он находится в отличной 
форме. По данным ряда статистиков, Роналду вышел 
на первое место по числу забитых мячей в официаль-
ных матчах в истории. Для португальца этот гол стал 
760-м в карьере за клубы и сборную. Таким образом, 
Криштиану превзошел достижение экс-форварда на-
циональных команд Австрии и Чехословакии Йозефа 
Бицана, выступавшего до 1950-х годов. Ранее Роналду 
обошел бразильца Пеле, который забил 757 мячей. 

Однако существует несколько версий относительно 
количества голов бомбардиров прошлых лет. Рекорды 
Пеле и Бицана пали по подсчетам, в частности, ESPN и 
футбольного портала Squawka. По другим версиям, на 
счету Пеле, Бицана, а также экс-нападающего сборной 
Бразилии Ромарио больше голов, и Роналду до их ре-
корда пока не добрался.  

СКАНДАЛ Российские игроки «Вашингтона» во главе с Александром Овечкиным 
нарушили антиковидный регламент НХЛ

Попали в протокол
Илья Соболев

М
ы привыкли, что рос-
сийские  хоккеисты  
благодаря своим подви-

гам на льду не вылезают из но-
востных сводок Национальной 
хоккейной лиги. Однако в этот 
раз наши парни умудрились по-
пасть в хронику, не выходя на 
площадку. И это не очень хоро-
шие новости.

Четыре игрока клуба «Ва-
шингтон Кэпиталз», капитан 
команды Александр Овечкин, 
центрфорвард Евгений Кузне-
цов, защитник Дмитрий Орлов 
и голкипер Илья Самсонов, 
были уличены в несоблюдении 
антиковидных протоколов и по-
пали в список игроков, недо-
ступных для тренировок и мат-
чей. А клуб получил штраф в 
размере 100 тысяч долларов.

В чем именно провинились 
наши хоккеисты? Как известно, 
предыдущий сезон, точнее, 
оставшийся от него плей-офф, 
НХЛ доигрывала в режиме то-
тального «пузыря». Осущест-
вить то же самое в новом сезоне 
оказалось невозможным. Поэ-
тому, чтобы максимально обез-
опасить себя от потенциальных 
форс-мажоров, лига подготови-

ла антиковидный регламент. До-
кумент поражает своей скрупу-
лезностью. В нем проговарива-
ются даже, казалось бы, очевид-
ные вещи, например, то, что 
нужно обязательно проветри-
вать номера в отелях. «Выезд-
ной» жизни хоккеистов вообще 
посвящен внушительных раз-
меров раздел. И там все тоже 
очень строго. Например, игро-
кам нельзя собираться группа-
ми ни в лобби, ни тем более в но-
мерах. Именно это предписание 
нарушили наши хоккеисты, со-
бравшись в одной комнате. Как 
об этом прознала НХЛ — неиз-
вестно. Хотя на недавнем моло-
дежном чемпионате мира в ка-
надском Эдмонтоне перемеще-
ния игроков контролировались 
с помощью специальных чипов 
в аккредитациях. А в Нацио-
нальной баскетбольной ассоци-
ации открыта специальная ли-
ния доверия, по которой можно 
сообщить о случаях нарушения 
антиковидного регламента.

Так или иначе игроки подве-
ли клуб, но прежде всего себя. 
Особенно это касается Кузне-
цова, не так давно вляпавшегося 
в скандал с кокаином, и Самсо-
нова, который уже подставил 
клуб летом, когда катался на 

квадроцикле и, получив травму, 
оставил команду перед плей-
офф без своей помощи.

Наши парни еще оказались и 
первопроходцами среди нару-
шителей антиковидных прото-
колов НХЛ. Этим североамери-
канская пресса и объясняет 
жесткую реакцию лиги на инци-
дент. К слову, за океаном одноз-
начного отношения к Овечкину 
и компании по данному вопросу 
нет. Многие заокеанские колле-
ги справедливо отмечают, мол, 
странно наказывать игроков, 
которые плечом к плечу сидят 
на скамейке запасных во время 
матчей, за невинные совмест-
ные посиделки. С другой сторо-
ны, правила есть правила. Тот 
же Овечкин еще неделю назад 
призывал  «быть умными». Что 
ж, урок Ови и его товарищи по-
лучили, а сам капитан «Вашинг-
тона» уже принес свои извине-
ния. «Я сожалею о том, что ре-
шил провести время вместе с 
одноклубниками в нашем го-
стиничном номере, за предела-

ми раздевалок. Я усвою этот 
урок».

Когда хоккеисты вернутся в 
строй, на момент подписания 
данного номера «РГ» в печать 
было неизвестно. Теоретически 
это могло произойти в любой 
момент. Многое зависит от ре-
зультатов тестов. Ближайший 
матч у «Вашингтона» против 
«Баффало» сегодня ночью.

Если в НХЛ пренебрежение 
антиковидным регламентом за-
фиксировано впервые, то в уже 
упомянутой НБА таких случаев 
было несколько. Причем нару-
шения были более тяжелыми. 
Например, суперзвездный-
Джеймс Харден был замечен без 
маски на вечеринке в стрип-
клубе и поплатился за это штра-
фом в 50 тысяч долларов и про-
пуском матча. Еще один видный 
игрок, Джон Уолл, пропустил 
неделю за визит к парикмахеру 
вместе с партнерами по клубу.

Что касается других видов 
спорта, нашим спортсменам 
уже приходилось попадать в не-

приятные ситуации, связанные 
с коронавирусом. Так в скандал 
угодили российские гандбо-
листки, позволявшие себе «кон-
тактные» игры во время чемпи-
оната Европы. К счастью, дело 
ограничилось лишь обществен-
ным порицанием.

Но по части ковидных мер, 
пожалуй, всех переплюнули ор-
ганизаторы теннисного Откры-
того чемпионата Австралии, по-
садив 72 игрока на двухнедель-
ный карантин без права трени-
роваться. Причем, по неофици-
альной информации, штраф за 
нарушение предписаний соста-
вит 20 тысяч долларов. 

Разумеется, свои ковидные 
протоколы действуют и в сорев-
нованиях на территории Рос-
сии. Антикоронавирусный ре-
гламент Континентальной хок-
кейной лиги на данный момент 
не выложен в открытый доступ, 
однако у «РГ» была возмож-
ность с ним ознакомиться. Он 
не такой дотошный, как энхаэ-
ловский: внутренняя дисципли-
на отдается на откуп клубам и 
самим игрокам. То же самое ка-
сается и санитарного протокола 
футбольной Премьер-лиги. Ка-
кой подход окажется более вер-
ным, покажет время.  

ГАНДБОЛ После сенсационной победы над Словенией наша 
сборная безоговорочно уступила хозяину ЧМ-2021 Египту

Слишком рано 
восторгались
Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России неудачно 
начала второй 
этап проходяще-
го в Египте чем-
пионата мира, где 
на текущей ста-
дии соревнова-
ний сформирова-

ны четыре группы по шесть ко-
манд в каждой. Наши гандболи-
сты безоговорочно уступили хо-
зяевам турнира — 23:28, причем 
по итогам первой половины 
встречи подопечные главного 
тренера Велимира Петковича 
проигрывали «минус 7» — 8:15.

Напомним, что на стартовом 
этапе мирового форума масте-
ров ручного мяча россияне сыг-
рали вничью с Белоруссией 
(32:32), сенсационно победили 
прошлогоднего полуфиналиста 
чемпионата Европы Словению 
(31:25) и в уже никому не нуж-
ном матче взяли верх над Юж-
ной Кореей (30:26).

Результаты первых двух 
встреч и пошли в таблицу новой 
шестерки, где к тройке лучших 
из нашей группы «Н» присоеди-
нились участники четверки «G» 
Швеция, Египет и Северная Ма-
кедония. 

Многочисленные восторги по 
поводу нашей яркой и достаточ-
но неожиданной победы над сло-
венцами оказались преждевре-
менными. Египет хоть и крепкая 
команда, но звезд с неба особен-
но не хватает. Однако по перво-
му тайму встречи Египет — Рос-
сия создавалось впечатление, 
что хозяева как минимум входят 
в элиту мирового гандбола. При-
чем они лишены истинного пре-
имущества своей площадки, так 
как турнир проводится без при-
сутствия зрителей на трибунах. 

Лишь стартовые минут де-
сять шла равная игра, затем хо-
зяева начали стремительно ухо-
дить вперед. Важная статистика: 
на 20-й минуте благодаря точно-
му броску Дмитрия Житникова 

россияне сократили отставание 
до 8:10, после чего ровно треть 
тайма до перерыва ни разу не 
смогли поразить ворота сопер-
ника. А египтяне за этот отрезок 
праздновали голы пять раз. 

Во второй половине северо-
африканцы уверенно держали 
россиян на дистанции, не позво-

ляя приблизиться в счете менее 
чем на пять мячей. 

Главный тренер нашей сбор-
ной Велимир Петкович выну-
жденно задействовал сразу трех 
голкиперов. Никто из них тол-
ком не помог команде. Общее ко-
личество отраженных бросков 
низкое — 5 из 33 мячей, летевших 

в створ ворот. Это лишь 15 про-
центов, с такими показателями 
на последнем рубеже обороны 
не выиграть даже при всех воз-
можных чудесах нападения.  

Результаты остальных мат-
чей в группе IV второго этапа: 
Словения — Северная Македо-
ния — 31:21, Швеция — Белорус-
сия — 26:26. 

Положение команд: Швеция 
— 5 очков, Египет — 4, Словения 
— 4, Россия — 3, Белоруссия — 2, 
Северная Македония — 0. 

Для выхода в плей-офф, кото-
рый начнется с четвертьфина-
ла, россиянам нужно войти в 

двойку сильнейших команд 
группы. Задача вполне выпол-
нимая. В пятницу нужно обыг-
рывать македонцев, а воскре-
сный матч против шведов об-
ещает стать ключевым.  

Наша оборона оказалась бессильна 
под напором атакующих игроков 
сборной хозяев турнира в Египте.

А К Ц Е Н Т

Александр Овечкин: Я усвою этот урок

А К Ц Е Н Т

Наши голкиперы на троих отразили
лишь пять бросков соперников из 33

НОВОСТИ 

Донской 
возглавит 
нашу команду 
на ATP Cup

ПОМЕНЯЛИ 
КАПИТАНА 
Анна Козина

Вместо Марата Сафина капита-
ном сборной России в ATP Cup 
будет Евгений Донской. Коман-
дный турнир состоится в Мель-
бурне с 1 по 5 февраля, прямо 
накануне Australian Open.

Ранее был озвучен и состав 
нашей команды, в которую 
должны входить первая и вто-
рая ракетки страны. За Россию 
сыграют Даниил Медведев и 
Андрей Рублев. Действующие 
чемпионы сербы  заявили Но-
вака Джоковича и Душана Лай-
овича, прошлогодние финали-
сты испанцы — Рафаэля Надаля 
и Роберто Баутиста-Агута. 

Также в турнире примут 
участие команды Швейцарии, 
Греции, Германии, Аргентины, 
Италии, Японии, Франции и Ав-
стралии. Всего 12 сборных. 
Хотя изначально их должно 
было быть 24. Но из-за панде-
мии формат соревнований нем-
ного поменяли. 

Сегодня состоится жере-
бьевка. Участников поделят на 
4 группы по 3 сборные в ка-
ждой. Победители групп про-
бьются в полуфинал.  

ИИХФ назовет 
хозяев ЧМ-2021 
на следующей 
неделе

ШАЙБЕ 
ИЩУТ ЛЕД
Илья Соболев

Место проведения чемпионата 
мира-2021 определится на сле-
дующей неделе. Об этом сооб-
щил президент Международ-
ной федерации хоккея (ИИХФ) 
Рене Фазель.

Напомним, изначально тур-
нир должен был состояться с 6 
по 21 мая в Риге и Минске. Од-
нако столица Беларуси после 
политического давления на 
ИИХФ была лишена права при-
нимать матчи ЧМ-2021.

«На следующей неделе мы 
точно примем решение. Совет 
ИИХФ состоится во вторник или 
в среду», — сообщил Фазель, сло-
ва которого приводит ТАСС.

На данный момент Междуна-
родная федерация хоккея рас-
сматривает три варианта разви-
тия событий. Согласно одному 
из них все матчи первенства 
примет Латвия.  Два других ва-
рианта предполагают, что Лат-
вия примет ЧМ-2021 совместно 
либо со Словакией, либо с Дани-
ей. Заявку также подавала Лит-
ва, но Фазель отметил, что 
ИИХФ не будет ее рассматри-
вать, поскольку «слишком мно-
го кандидатов не имеет смы-
сла».  

Павлова стала 
шестой в гонке 
на Кубке мира

ДОЛГО 
ЦЕЛИЛАСЬ
Анна Бекетова

Сразу три российские биатло-
нистки попали в топ-10 по ито-
гам индивидуальной гонки на 
15 км на седьмом этапе Кубка 
мира, который проходит в ита-
льянском Антхольце.

Лучший результат показала 
Евгения Павлова, которая фи-
нишировала шестой с отстава-
нием от победительницы ав-
стрийки Лизы Терезы Хаузер нв 
1.49,1 минуты. Светлана Миро-
нова стала седьмой (+1.51,3), 
Ульяна Кайшева — девятой 
(+1.55,6). У всех россиянок 
были проблемы на огневых ру-
бежах. Каждая допустила по два 
промаха. 

Павлова объяснила, почему 
не удалось отстрелять чисто. 

— Надо настроиться, что на 
высоте пробивает пульс. Если 
долго стоишь на рубеже, начи-
нается тремор в ногах. Так было 
у меня. Я долго стояла на «стой-
ке», и начало трясти. Вот и про-
махнулась. Ноги тряслись от 
перевосстановления, — сказала 
Павлова в эфире «Матч ТВ». — 
Мне понравилась эта трасса. В 
Оберхофе было намного слож-
нее. Здесь как таковых нет ни 
спусков, ни подъемов, только 
пологие бугорочки, и ты стара-
ешься каждый сантиметр рабо-
тать.  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Нижнетагильского гарнизонного во-
енного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 4 февраля 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 января, пятница, 
«Матч ТВ»
17.25. Россия — Северная Македо-

ния. Прямая трансляция. 

Уведомление об общественных обсуждениях
ПАО «ГМК «Норильский никель» совместно с Управлени-

ем городского хозяйства Администрации города Норильска ин-
формируют о начале общественных обсуждений на этапе 
уведомления, предварительной оценки и составления тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) по объектам государственной эко-
логической экспертизы: 

—  «Комплексное развитие рудника «Октябрьский». 
Реконструкция с увеличением производственной мощности  
с 5,2 до 7,2 млн тонн в год»;

—  «Комплексное развитие рудника «Октябрьский».  
Очистные сооружения шахтных вод»;

—  «Комплексное развитие рудника «Октябрьский». 
Административно-бытовой комплекс»;

—  «Комплексное развитие рудника «Октябрьский». 
Реконструкция энергетического комплекса»;

—  «Комплексное развитие рудника «Октябрьский».  
Ремонтно-складское хозяйство».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция рудни-
ка «Октябрьский» с увеличением производственной мощности  
до 7,2 млн тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Крас-
ноярский край, г. Норильск, район Талнах, рудник «Октябрьский» 
ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель».

Наименование и адрес заявителя: ПАО «ГМК «Норильский 
никель», Юридический адрес: 647000, Красноярский край, Район 
Таймырский Долгано-Ненецкий, г. Дудинка, ул. Морозова, д. 1. 
ОГРН 1028400000298, ИНН: 8401005730.

Примерные сроки проведения ОВОС: с января по июнь 2021 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания состоятся: 26.02.2021 в 17.30 в кон-
ференц-зале Управления городского хозяйства Администрации 
города Норильска расположенному по адресу г. Норильск, ул. Се-
вастопольская, д. 7.

Форма представления замечаний — письменная, по почте, 
электронной почте, с занесением в журнал учета.

Ознакомиться с материалами предварительной оцен-
ки и техническими заданиями на ОВОС по объектам  
государственной экологической экспертизы можно в МБУ  
«Централизованная библиотечная система» по адресу: г. Норильск,  
Ленинский проспект, 20а с 12.00 до 20.00;

Направить свои замечания и предложения можно по адресу 
123100, город Москва, 1-й Красногвардейский проезд, д. 15 и по 
электронной почте E-mail: ObsuzhdeniaKRRO@nornik.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента публикации уведомления, в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В составе «Зенита» Халк выиграл чемпионат, Кубок 
и Суперкубок России.
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